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SYNTHESE 

Ce document fait la synthèse de la presse parue sur internet portant sur les Jeux de la Francophonie au 
cours du mois de novembre 2015. 

 à partir du site internet des Jeux de la Francophonie ww.jeux.francophonie.org  
- 3 brèves publiées  
- 11 507 visites  
- 5 480 abonnés à la lettre électronique des Jeux (7 en novembre) 

 
  

 au niveau de l’Internet : 
- 77 articles de presse ou brèves recensés publiées sur divers sites internet  

o 1 sur  la mission de la Direction du CIJF en Côte d’Ivoire à Abidjan à J-607 

o 27 concernant les VIIIes Jeux de la Francophonie en général 
o 6 concernant les Jeux de la Francophonie en général 
o 11 articles sur les lauréats des Jeux de la Francophonie 

o 32 concernant les IXes Jeux de la Francophonie 

o 1 vidéo  
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I. Articles sur les VIIIes Jeux de la Francophonie 

I.1 Articles sur la mission de la Direction du CIJF en Côte d’Ivoire à Abidjan du 27 novembre au 9 décembre 2015 

(J-607) 

 

CNF/ SEANCE DE TRAVAIL DANS LE CADRE DE LA 12ème MISSION DU CIJF 
(http://www.cnf.gouv.ci/) 

 http://www.cnf.gouv.ci/ 
 

 
Une délégation conjointe du Comité International des Jeux de la Francophonie(CIJF) et du Comité 
National des Jeux de la Francophonie (CNJF) conduite respectivement par leurs premiers 
responsables  Messieurs  Lawan SERIBA et Yao ALLA, s’est rendue à la CNF, ce mercredi 02 décembre 
2015. 

Cette visite de travail s’inscrit dans le cadre de la 12ème mission de suivi et évaluation du cahier de 
charges des 8èmes Jeux de  la Francophonie « Abidjan 2017 ». 

Un des points essentiels abordés au cours de cette séance était l’invitation officielle de la CNF à prendre 
une part active et visible à la réussite des 8èmes Jeux de la Francophonie. 

Pour joindre l’acte à la parole, M. SERIBA a demandé à Mme la Secrétaire Générale de la CNF de 
poursuivre le projet d’édition de livret pédagogique et d’information autour de la thématique « Mieux 
connaître la Francophonie » initié par la CNF dont le sommaire a été validé par le CIJF.  

Il a été également confié à la CNF l’organisation d’un atelier de formation sur le même thème, à 
l’attention  des cadres du CNJF, des membres des différentes commissions des jeux, de la presse et des 
bénévoles. 

Pour clore son propos,  le Directeur du CIJF a demandé à la CNF de servir d’interface auprès des 
opérateurs de la Francophonie, afin de susciter et faciliter leur implication dans la réussite des 8èmes 
Jeux de la Francophonie. 

A la fin de cette séance de travail, Madame la Secrétaire Générale de la CNF, s’est dit à la fois honorée 
et ravie par cette visite qui invite la CNF à jouer pleinement le rôle qui est le sien dans l’organisation de 

http://www.cnf.gouv.ci/
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I.2 Articles sur les VIIIes Jeux de la Francophonie en général 

 

ces jeux. Elle a réaffirmé l’engagement de la CNF à soutenir les actions du CNJF pour la réussite 

d’Abidjan 2017 afin d’honorer notre pays et la Francophonie en général.    

96ème session du CPF et 31ème session de la CMF à Erevan 
(http://www.confejes.org) 

 http://www.confejes.org/96eme-session-du-cpf-et-31eme-session-de-la-cmf-a-erevan/ 

 Le 2 novembre 2015 
 

 

La 96ème session du Conseil Permanent de la Francophonie (CPF) et la 31ème session de la 
Conférence Ministérielle de la Francophonie (CMF), l’instance chargée de la préparation et du suivi du 
Sommet des Chefs d’Etats et de Gouvernement de la Francophonie, se sont tenues à Erevan 
en République d’Arménie, respectivement les 9 octobre et du 10 au 11 octobre 2015. 

A cet effet, les représentants personnels des Chefs d’Etats et les ministres des 80 Etats et 
gouvernements membres et observateurs de l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) se 
sont réunis, sous la présidence de Madame Michaelle Jean, Secrétaire Générale de la Francophonie et 
ensuite de Monsieur Mankeur Ndiaye, Ministre des Affaires étrangères du Sénégal et des Sénégalais de 
l’Extérieur. 

Le Secrétaire général de la CONFEJES, Monsieur Ali Harouna Bouramah, a assisté à ces deux grandes 

http://www.confejes.org/96eme-session-du-cpf-et-31eme-session-de-la-cmf-a-erevan/
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rencontres. 

Les échanges au cours du CPF ont porté sur les débats et décisions concernant : 

 les questions d’actualités politiques et économiques ; 
 les questions de coopération ; 
 les questions administratives et financières ; 
 le suivi des engagements du Sommet de Dakar (26-27 novembre 2014) ; 
 la préparation du XVIème Sommet de la Francophonie qui aura lieu les 19 et 20 novembre 2016 

à Madagascar autour du thème « Croissance partagée et développement responsable : les 
conditions de la stabilité du monde et de l’espace francophone ») ; 

 la préparation des VIIIèmes Jeux de la Francophonie en 2017 à Abidjan. 

Les autres points ont porté sur le thème de la Francophonie comme étant un espace de paix, de 
tolérance, de dialogue et de compréhension mutuelle, mais aussi sur les enjeux des changements 
climatiques et sur les différentes communications des Etats membres associés et observateurs de 
même que celle de l’Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF). 

Enfin, les questions relatives aux dates et au lieu de la prochaine session du CMF, qui se tiendra dans le 
cadre du XVIème Sommet de la Francophonie, ont été abordé, en plus de l’examen et de l’adoption du 
relevé des décisions et des projets de résolutions thématiques de la 31ème session de la Conférence 
ministérielle. 

En marge de cette rencontre, a eu lieu la cérémonie de passation des pouvoirs de la présidence de la 
Conférence ministérielle du Ministre Sénégalais à Madame Béatrice Atallah, Ministre des Affaires 
Etrangères de Madagascar. 

Après sa démission / Epiphane Zoro, ex-DG Comité national des Jeux de la 
Francophonie : ‘’Je veux donner toutes les chances à la Côte d’Ivoire’’ 
(http://news.abidjan.net) 

 http://news.abidjan.net/h/572937.html 

 Le 9 novembre 2015 
 

 

http://news.abidjan.net/h/572937.html
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© Ministères par DR  
Célébration de la Journée internationale de la Francophonie 2014 
Jeudi 20 mars, a l`Amphi A de l’Université FHB de Cocody. La cérémonie de la célébration solennelle de la journée 
internationale de la Francophonie 2014 a eu lieu, en présence de plusieurs personalités dont Dembélé Fousseni Dircab du 
Ministre de la culture et de Francophonie, Ly Aramata Bakayoko Présidente Université FHB et de Epiphane Zoro SG de la 
Commission Nationale de la Francophonie (CNF). Ph: Epiphane Zoro. 
 

Le magistrat Epiphane Zoro a rendu officiellement au Premier ministre, Daniel Kablan Duncan, 
président du comité de pilotage des 8è Jeux de la Francophonie (Abidjan 2017), sa lettre de démission à 
son poste de Directeur général du Comité national des Jeux de la Francophonie (Cnjf). Voici ses 
motivations ! 
 
Surprise générale. «Nous étions à une réunion du comité de pilotage avec le Premier ministre et c’est là 
que nous l’avions appris», a confié samedi un des collaborateurs d’Epiphane Zoro. L’ex-directeur s’était 
pourtant engagé depuis sa nomination à donner de beaux jeux à la Côte d’Ivoire. Joint au téléphone 
hier dimanche, celui qui a démissionné il y a 48 heures a affiché un état d’esprit ‘’tranquille’’. 
«L’information qui est donnée est une réalité», a répondu Epiphane Zoro, qui attend de passer la main 
à son successeur. «Pour l’heure, je ne veux en dire plus. Après la passation de charges, on pourra mieux 
en parler», a indiqué Epiphane Zoro, qui veut, par son acte, donner toutes les chances aux Jeux de la 
Francophonie. «La raison fondamentale, c’est que je veux donner toutes les chances à la Côte d’Ivoire 
pour pouvoir honorer ses engagements», a précisé l’ex-Directeur général des jeux. Un acte qui pose 
tout de même des doutes quant à la bonne conduite des Jeux en 2017 à Abidjan.  
 
GROSSES INQUIETUDES SUR LES PROCHAINS JEUX A ABIDJAN 
 
Présent à Evran, en Arménie, du 9 au 11 octobre dernier, Epiphane Zoro qui était de la délégation 
conduite par l’Ambassadeur Abdou Touré, représentant spécial du chef de l’Etat ivoirien à 
l’Organisation internationale de la Francophonie (Oif), a fait le point de l’état d’avancement des 
préparatifs des Jeux prévus à Abidjan du 21 au 30 juillet 2017.  
Présentant un document projet et un film institutionnel de 5 minutes produits par le Cnjf et le Comité 
international des Jeux de la Francophonie (Cijf), la délégation ivoirienne a informé les Etats et 
gouvernements de l’Organisation Internationale de la Francophonie (Oif) sur tous les aspects du 
dispositif mis en place pour accueillir les participants ainsi que les invités. Ledit document projet qui est 
un aperçu du projet des 8es Jeux présente le Cnjf, le Cijf, la Direction générale, les commissions, le 
budget, le volet touristique et gastronomique. 
Alors que la 10è mission avait abouti à la signature des ententes avec le Comité national des jeux de la 
Francophonie (Cnjf) sur la recherche de partenaires et la couverture télévisuelle, la démission 
d’Epiphane Zoro soulève des inquiétudes quant à la bonne tenue des prochains jeux à Abidjan. La Côte 
d’Ivoire, principal bailleur de fonds pour la réalisation et la réussite des Jeux de 2017, est-elle 
véritablement prête pour accueillir après Nice lesdits jeux ?  
Fin mars 2015, lors d’une réunion technique du comité de pilotage à la Primature, Epiphane Zoro avait 
marqué sa préoccupation quant au retard (mise en place des ressources) accusé dans l’exécution du 
suivi du cahier des charges des Jeux. Les moyens nécessaires et les ressources attendues ont-ils été mis 
à la disposition du Cnjf sous Epiphane Zoro qui avait présenté un budget global de 28 milliards 657 
millions 483 mille 555 F.Cfa?  
 
CHALLENGE POUR LA SUCCESSION D’EPIPHANE ZORO 
 
Un collaborateur de l’ex-ministre des Sports, Alain Lobognon, ne se fait aucun doute. Epiphane Zoro qui 
conseillait que soit établi un chapitre sur la programmation des dépenses et la réalisation des œuvres, 
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est parti de la tête du Cnjf parce qu’il est confronté à des difficultés de financement des activités. A la 
question de savoir s’il a été forcé vers la sortie, l’ex-DG du Cnjf préfère ne pas se répandre avant la 
passation des charges avec son successeur.  
Autre challenge, la succession d’Epiphane Zoro. De l’avis d’un collaborateur du directeur 
démissionnaire, il faut penser à quelqu’un qui connaît déjà les dossiers. «S’il faut nommer un directeur 
qui doit attendre trois voire quatre mois pour s’imprégner des dossiers, c’est encore un retard qui sera 
pris sur les Jeux alors qu’il y a des personnes à l’intérieur qui peuvent faire l’affaire», commente-t-il, 
quand des voix annoncent le responsable de la Confejes, Allah Yao, qui aurait été proposé à la réunion 
du comité de pilotage de vendredi. Pour diriger le Cnjf, Epiphane Zoro alors directeur de la 
Francophonie avait été préféré à Allah Yao, proposé par Alain Lobognon.  
Recommandée par le Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie (Cijf), 
la Côte d’Ivoire s’est vue confiée l’organisation des Jeux en 2017.  
En présence de l’ex-secrétaire général de la Francophonie, SEM Abdou Diouf, le 15 mars 2013, les 
représentants des 77 Etats et gouvernements de la Francophonie ont porté leur choix sur la Côte 
d’Ivoire (au lieu du Tchad) lors de la 87è session du Conseil Permanent de la Francophonie (Cpf).  
Après Rabat et Casablanca (Maroc, 1989), Paris (France, 1994), Antananarivo (Madagascar, 1997), 
Ottawa et Hull (Canada, Canada-Québec, 2001), Niamey (Niger, 2005), Beyrouth (Liban, 2009), 
prochainement Nice (France, 2013), Abidjan est très attendu pour l’organisation des 8è Jeux de la 
Francophonie. 

Jeux de la Francophonie/ Le gouvernement « prend acte » de la démission du 
Directeur général du CNJF (MSL) (http://news.abidjan.net) 

 http://news.abidjan.net/h/573007.html 

 Le 9 novembre 2017 
 

 
© Ministères par DR  
Le ministre François Amichia invité de la Rédaction de Fraternité Matin 
Lundi 17 août 2015. Abidjan. Dans le cadre de ses 100 jours à la tête du ministère des sports et loisirs, le ministre François 
Amichia était l`invité de la Rédaction du journal gouvernemental Fraternité Matin. 

http://news.abidjan.net/h/573007.html
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Abidjan -Le ministre des Sports et loisirs, François Albert Amichia, a indiqué lundi, lors d’une visite aux 
populations d’Anyama-Ebimpé, que le gouvernement a pris acte de la démission du directeur général 
du Comité national Jeux de la Francophonie (CNJF) et s’emploiera à tout mettre en œuvre pour éviter la 
rupture. 
 
"Le Premier ministre Daniel Kablan Duncan a pris acte, en fin de semaine, de la démission du directeur 
général du Comité national. Je puis vous assurer que des dispositions sont en train d’être prises pour 
qu’il n’y ait pas de rupture", a rassuré le Ministre Amichia avant de prendre congé de ses hôtes. 
 
Selon le premier responsable du sport, le retard constaté dans l’exécution du cahier de charges du 
Comité national relatif à cet évènement qui se tiendra en 2017 à Abidjan, sera rattrapé sur l’exercice 
2016 afin de permettre à l’Etat ivoirien de répondre présent à ce rendez-vous de la jeunesse mondiale. 
 
Les huitièmes Jeux de la Francophonie auront lieu du 23 au 30 juillet 2017, à Abidjan. Plus 4 000 
athlètes issus de 80 pays prendront part à cette grand’messe du sport et de la culture de l’espace 
francophone, fait-on savoir. 

Côte d'Ivoire : Jeux de la Francophonie de 2017, Epiphane Zoro démissionne 
de la présidence (http://koaci.com) 

 http://koaci.com/cote-divoire-jeux-francophonie-2017-epiphane-zoro-demissionne-presidence-93041.html 

 Le 9 novembre 2015 
 

 
Epiphane Zoro 
 
© Koaci.com- Lundi 09 Novembre 2015-Epiphane Zoro Ballo a démissionné de son poste de président 
du comité de pilotage des 8è jeux Search jeux de la Francophonie prévus à Abidjan en 2017. 

http://koaci.com/cote-divoire-jeux-francophonie-2017-epiphane-zoro-demissionne-presidence-93041.html
http://www.koaci.com/search-%20jeux%20.html
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JEUX DE LA FRANCOPHONIE : DEMISSION DU DIRECTEUR GENERAL DU 
COMITE NATIONAL (http://www.gbich.com) 

 http://www.gbich.com/index.php?choix=news_detail&&gbident=7062 

 Le 9 novembre 2015 
 

 
Ah, l’argent, source de bonheur, mais souvent de problèmes. Sans argent, impossible de bien faire les 
choses. Ce n’est pas le directeur du Comité national des jeux de la francophonie qui nous dira le 
contraire. M.Epiphane Zoro Bi Balo, c’est de lui qu’il s’agit, a rendu sa démission parce que lui et son 
équipe seraient confrontés à des problèmes financiers impactant négativement la mise en œuvre du 
cahier de charges à deux ans des huitièmes Jeux de la Francophonie qui auront lieu du 21 au 30 juillet 
2017. Ah ça, il n’a pas totalement tort hein ! Affaire où c’est ton nom qui sera sali pour mauvaise 
organisation-là, il n’est pas dedans. 
 

 

 

 
Pour l’heure les raisons du départ du magistrat ne sont pas connues, mais une source affirme qu’il 
aurait officiellement remis sa lettre de démission entre les mains du premier ministre Daniel Kablan 
Duncan.  
 
Un nouveau président du comité de pilotage des jeux Search jeux devrait être connu dans les jours à 
venir. 
 
La Côte d’Ivoire abritera les 8è jeux Search jeux de la Francophonie du 21 au 30 juillet 2017. 
 

http://www.gbich.com/index.php?choix=news_detail&&gbident=7062
http://www.koaci.com/search-%20jeux%20.html
http://www.koaci.com/search-%20jeux%20.html


13 
 

Jeux de la Francophonie / Le Directeur général du Comité national a 
démissionné de son post (http://www.akody.com) 

 http://www.akody.com/cote-divoire/news/jeux-de-la-francophonie-le-directeur-general-du-comite-national-a-
demissionne-de-son-post-274423 

 Le 9 novembre 2015 
 

 
Abidjan, 09 nov (AIP) - Le directeur général du Comité national des Jeux de la Francophonie, Epiphane 
Zoro Bi Balo, a démissionné vendredi de son poste, apprend-on dans la presse. 
 
Selon la même source, son équipe serait confrontée à des problèmes financiers qui impactent 
négativement sur la mise en œuvre du cahier de charge à deux ans de l’évènement. 
 
Les huitièmes Jeux de la Francophonie auront lieu du 21 au 30 juillet 2017, rappelle-t-on. 
 

 

http://www.akody.com/cote-divoire/news/jeux-de-la-francophonie-le-directeur-general-du-comite-national-a-demissionne-de-son-post-274423
http://www.akody.com/cote-divoire/news/jeux-de-la-francophonie-le-directeur-general-du-comite-national-a-demissionne-de-son-post-274423
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Jeux de la francophonie : demission du directeur general du comité national 
(http://afripopstar.dezmonde.com) 

 http://afripopstar.dezmonde.com/jeux-de-la-francophonie-demission-du-directeur-general-du-comite-national/ 

 Le 9 novembre 2015 
 

Ah, l’argent, source de bonheur, mais souvent de problèmes. Sans argent, impossible de bien faire les 
choses. Ce n’est pas le directeur du Comité national des jeux de la francophonie qui nous dira le 
contraire. 

M.Epiphane Zoro Bi Balo, c’est de lui qu’il s’agit, a rendu sa démission parce que lui et son équipe 
seraient confrontés à des problèmes financiers impactant négativement la mise en œuvre du cahier de 
charges à deux ans des huitièmes Jeux de la Francophonie qui auront lieu du 21 au 30 juillet 2017. 

Ah ça, il n’a pas totalement tort hein ! Affaire où c’est ton nom qui sera sali pour mauvaise 
organisation-là, il n’est pas dedans. 
 

 

http://afripopstar.dezmonde.com/jeux-de-la-francophonie-demission-du-directeur-general-du-comite-national/
http://i0.wp.com/afripopstar.dezmonde.com/wp-content/uploads/2015/11/demision-de-DG.jpg
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Jeux de la Francophonie 2017: Zorro-Bi Epiphane démissionne 
(http://re.ivoire-blog.com) 

 http://re.ivoire-blog.com/archive/2015/11/09/jeux-de-la-francophonie-2017-zorro-bi-epiphane-demissionne-
464667.html 

 Le 9 novembre 2015 
 

Coup de tonnerre à la direction des jeux 
de la Francophonie vendredi. Le juge 
Zorro-Bi Epiphane a surpris plus d'un en 
déposant sa lettre de démission. Il quitte 
la direction générale des Jeux pour 
plusieurs raisons. Entre les problèmes de 
financement, d'approvisionnement. 
"Trop de bâtons dans les roues".  

À deux ans des jeux, la démission du 
président national interroge la volonté 
réelle des autorités ivoiriennes à tenir le 
pari du rassemblement de la jeunesse 
francophone en septembre 2017 à 
Abidjan. 
Guerre de positionnement 
Epiphane Zoro était le résultat de la guerre de positionnement entre le ministère des Sports et le 
ministère de la Culture et de la Francophonie. La Primature avait choisi son camp: "les jeux de la 
Francophonie sont d'abord culturels avant d'être sportifs". Par conséquent, la direction des jeux au 
ministère de la Culture. Epiphane Zorro, alors directeur de la Francophonie, était tout désigné.  
Sauf que les difficultés jonchent son chemin: le financement des activités, l'approvisionnement du 
Trésor, les arriérés de salaires des collaborateurs...  
Zorro-Bi Epiphane est sonné par les remarques du comité international qui marque ses inquiétudes sur 
la capacité de la Côte d'Ivoire à tenir ses engagements. Le vendredi 6 novembre, alors qu'il est attendu 
pour le point trimestriel du comité de pilotage à la Primature, c'est plutôt son courrier de démission qui 
atterrit sur la table.  
Allah Yao, au secours... 
Le comité ministériel propose rapidement le nom de l'ancien responsable de la Confejes, Allah Yao pour 
prendre la direction des jeux.  
Allah Yao est une personnalité connue du monde du sport en Afrique et dans le monde. Sa compétence 
est avérée. Allah Yao était le premier choix du ministre Alain Lobognon pour la direction des jeux de la 
Francophonie. À l'époque, les tenants de la thèse "jeux de la Francophonie, c'est d'abord la Culture", 
avaient barré son nom. "Le problème aujourd'hui, c'est de savoir si Allah Yao aura l'entre-gent 
nécessaire pour débloquer les questions financières.", selon un proche du dossier. 
Le budget global s'équilibre en recettes et en dépenses à 28 657 483555 F CFA, essentiellement à la 
charge de l'Etat. 
 

http://re.ivoire-blog.com/
http://re.ivoire-blog.com/archive/2015/11/09/jeux-de-la-francophonie-2017-zorro-bi-epiphane-demissionne-464667.html
http://re.ivoire-blog.com/archive/2015/11/09/jeux-de-la-francophonie-2017-zorro-bi-epiphane-demissionne-464667.html


16 
 

Jeux de la Francophonie : le ministre ivoiriens des Sports prend acte de la 
démission de Zorro Bi Ballo  (http://www.afrikipresse.fr) 

 http://www.afrikipresse.fr/sports/jeux-de-la-francophonie-le-ministre-ivoiriens-des-sports-prend-acte-de-la-
demission-de-zorro-bi-ballo 

 Le 9 novembre 2015 

À Anyama, dans le cadre d’échange avec les populations d’Ebimpé, le ministre des Sports et Loisirs, 
Amichia François s’est prononcé sur la démission de Zorro Bi Epiphane, le désormais ancien directeur 
des Jeux de la Francophonie. 

Il dit avoir pris acte de cette démission, ainsi que le chef du Gouvernement, Daniel Kablan Duncan, par 
ailleurs président du comité de pilotage des Jeux de la Francophonie. 

Le ministre a annoncé que les dispositions seront prises par l’État afin que la Côte d’Ivoire rattrape le 
retard constaté. « Les dispositions seront prises afin qu’il n’y a pas de rupture. Je peux vous dire que 
pour l’exercice 2016, les dispositions sont prises pour que la Côte d’Ivoire rattrapage rapidement le 
retard constaté, afin que nous répondions présent en juillet 2017 pour accueillir les 80 délégations qui 
viendront pour les jeux de la Francophonie », a souligné Amichia François. 
 

Jeux de la Francophonie 2017: les dessous de la démission de Zoro-Bi 
Epiphane (http://www.imatin.net) 

 http://www.imatin.net/article/societe/jeux-de-la-francophonie-2017-les-dessous-de-la-demission-de-zoro-bi-
epiphane_31394_1447138304.html 

 La 10 novembre 2015 
 

 
Coup de tonnerre à la direction des jeux de la Francophonie vendredi. Le juge Zoro-Bi Epiphane a 
surpris plus d'un en déposant sa lettre de démission. Il quitte la direction générale des Jeux pour 
plusieurs raisons. Entre les problèmes de financement, d'approvisionnement. "Trop de bâtons dans les 

http://www.afrikipresse.fr/sports/jeux-de-la-francophonie-le-ministre-ivoiriens-des-sports-prend-acte-de-la-demission-de-zorro-bi-ballo
http://www.afrikipresse.fr/sports/jeux-de-la-francophonie-le-ministre-ivoiriens-des-sports-prend-acte-de-la-demission-de-zorro-bi-ballo
http://www.imatin.net/article/societe/jeux-de-la-francophonie-2017-les-dessous-de-la-demission-de-zoro-bi-epiphane_31394_1447138304.html
http://www.imatin.net/article/societe/jeux-de-la-francophonie-2017-les-dessous-de-la-demission-de-zoro-bi-epiphane_31394_1447138304.html
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Epiphane Zoro Ballo démissionne (http://www.francsjeux.com) 
 http://www.francsjeux.com/breves/2015/11/10/epiphane-zoro-ballo-demissionne/23208 

 Le 10 novembre 2015 

Coup dur pour l’organisation des Jeux de la Francophonie 2017 à Abidjan, en Côte d’Ivoire. Selon la 
presse ivoirienne, Epiphane Zoro Ballo, le magistrat placé à la tête du comité de pilotage de 
l’événement sportif et culturel, aurait remis sa démission au Premier ministre, Daniel Kablan Duncan. 
Un nouveau président du comité de pilotage des 7èmes Jeux de la Francophonie devrait être connu 
dans les prochains jours. 
 

roues".   

À deux ans des jeux, la démission du président national interroge la volonté réelle des autorités 
ivoiriennes à tenir le pari du rassemblement de la jeunesse francophone en septembre 2017 à Abidjan. 
 
Guerre de positionnement 
 
Epiphane Zoro était le résultat de la guerre de positionnement entre le ministère des Sports et le 
ministère de la Culture et de la Francophonie. La Primature avait choisi son camp: "les jeux de la 
Francophonie sont d'abord culturels avant d'être sportifs". Par conséquent, la direction des jeux au 
ministère de la Culture. Epiphane Zoro-bi, alors directeur de la Francophonie, était tout désigné.  
Sauf que les difficultés jonchent son chemin: le financement des activités, l'approvisionnement du 
Trésor, les arriérés de salaires des collaborateurs...  
 
Zorro-Bi Epiphane est sonné par les remarques du comité international qui marque ses inquiétudes sur 
la capacité de la Côte d'Ivoire à tenir ses engagements. Le vendredi 6 novembre, alors qu'il est attendu 
pour le point trimestriel du comité de pilotage à la Primature, c'est plutôt son courrier de démission qui 
atterrit sur la table.  
 
Allah Yao, au secours... 
 
Le comité ministériel propose rapidement le nom de l'ancien responsable de la Confejes, Allah Yao pour 
prendre la direction des jeux.  
Allah Yao est une personnalité connue du monde du sport en Afrique et dans le monde. Sa compétence 
est avérée. Allah Yao était le premier choix du ministre Alain Lobognon pour la direction des jeux de la 
Francophonie. À l'époque, les tenants de la thèse "jeux de la Francophonie, c'est d'abord la Culture", 
avaient barré son nom. "Le problème aujourd'hui, c'est de savoir si Allah Yao aura l'entre-gent 
nécessaire pour débloquer les questions financières.", selon un proche du dossier. 
Le budget global s'équilibre en recettes et en dépenses à 28 657 483555 F CFA, essentiellement à la 
charge de l'Etat. 

http://www.francsjeux.com/breves/2015/11/10/epiphane-zoro-ballo-demissionne/23208
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Gohou Michel, artiste comédien “ Je vais créer une école ” (http://live.ci) 
 http://live.ci/index.php?page=article&id_article=144 

 Le 10 novembre 2015 
 

 

L’artiste entre dans sa 30e année de carrière. Un long périple qu’il compte marquer par certaines 
réalisations. 2015 est une étape fortement symbolique dans votre carrière. 

Vous devriez fêter vos 30 ans de scène cette année, n’est-ce pas ?  

Oui ! Et 30 ans, ce n’est pas 30 jours. Ceux qui savent, comme vous, se souviennent que nous avons 
commencé en 1985 à Gagnoa avec le Fromager théâtre. J’envisage d’organiser une fête pour célébrer 
cet anniversaire. Ce n’est pas donné à tout le monde de mener une si longue carrière. Dieu m’a donné 
le souffle de vie pour mener ma carrière depuis tout ce temps ; c’est une grâce et cela mérite d’être 
célébré. Je compte organiser un grand spectacle pour dire merci à tous ceux qui m’ont soutenu, à tous 
ceux qui aiment ce que nous faisons et à tous ceux qui nous portent dans le cœur. 

30 ans de carrière… Vous avez eu le temps de vous constituer une petite fortune…  

Nous sommes en train de préparer le terrain pour les générations futures. C’est un terrain miné 
auparavant, et c’est au prix de mille et un sacrifices que nous nous y sommes engagé. Ceux qui nous 
succéderont récolteront certainement les fruits de nos efforts. 

Voulez-vous dire que les fruits, actuellement, ne sont pas juteux ?  

Pas comme nous le voudrions. Nous nous contentons de ce qui tombe. Ça permet quand même de se 
nourrir et se maintenir. Mais on est loin de se constituer une fortune. En Afrique, les planches ne 
nourrissent pas leur homme. Outre le théâtre, vous auriez d’autres cordes à votre arc. 

Vous auriez entrepris de vous investir dans le domaine informatique en lançant un moteur de 

http://live.ci/index.php?page=article&id_article=144
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recherche à votre nom, capable de concurrencer le géant américain en la matière. Vrai ou faux ?  

Cette idée n’a jamais effleuré mon esprit. Je compte plutôt lancer une école, une sorte d’académie 
pour pouvoir former les jeunes qui veulent embrasser le métier de comédien, d’acteur de cinéma. 
Chaque jour que Dieu fait, des jeunes m’abordent pour demander comment faire ce métier. Avec 
l’appui de certaines bonnes volontés, je vais ouvrir cette académie-là. Autre chose que je compte faire : 
ouvrir une maison de production qui puisse produire mes œuvres (musicales et cinématographiques). 
Ainsi, je ne dépendrai pas d’une autre maison de production. 

Quand est-ce que l’école verra le jour ?  

J’y travaille, avec l’appui du Pr Mané de l’Université de l’Atlantique. Quand le moment viendra, nous 
communiquerons là-dessus. C’est une école qui va s’ouvrir aux Ivoiriens, avec des démembrements 
dans l’ensemble des pays africains. Ce sera une école internationale. 

En 30 ans de carrière, vous avez su captiver le cœur des amoureux des planches. Quelle est donc votre 
source d’inspiration ?  

Ce sont les faits de société. Le fait que je vive à Abobo qui est un quartier populeux où chaque jour que 
Dieu fait il y a un fait nouveau, m’aide beaucoup. J’écoute beaucoup, je vais voir les spectacles des 
autres, je m’inspire aussi de mes aînés tels que Fargas Assandé, Bohiri Michel (dont j’admire 
particulièrement le jeu). 

Vous étiez au sommet de la Francophonie, à Dakar, en novembre dernier. A quel titre ?  

J’ai été coopté comme ambassadeur des Jeux de la Francophonie qui vont se dérouler en Côte d’Ivoire 
en 2017. Et c’est à ce titre que j’étais à Dakar. J’ai été coopté par les services de M. Zoro Bi Epiphane, le 
commissaire des Jeux, pour en être la mascotte. Nous étions à Dakar en prélude à ces Jeux pour 
communiquer déjà sur cet événement. Nous en avons largement fait au village de la Francophonie. 

Le message est-il passé ?  

Il est très bien passé. Notre stand n’a jamais désempli. Nous avons accueilli beaucoup de monde dont 
des ministres, ambassadeurs. Nous en sommes fiers. 

Quelles seront les prochaines étapes de votre mission de sensibilisation ?  

Il y a eu une première étape : c’était au Maroc. Le Sénégal est la deuxième étape. Pour la suite, nous 
verrons après avoir fait le point sur celle-ci. Mais à mon niveau personnel, je n’attends pas d’être dans 
un cadre officiel pour communiquer sur ces Jeux. Chaque fois que l’occasion m’est donnée, même au 
cours de mes tournées personnelles, je ne manque pas de le faire. Je l’ai déjà fait en Afrique du Sud et 
partout où je me déplacerai, j’ai ce devoir en ma qualité d’ambassadeur de sensibiliser et mobiliser les 
jeunes. Il faut qu’ils s’approprient ces Jeux. Ils en sont les premiers concernés. 

Seriez-vous prêt à pronostiquer la réussite de ces jeux ?  

Si nous continuons sur notre lancée, les Jeux de la Francophonie 2017 seront une réussite totale en 
Côte d’Ivoire. Nous avons les infrastructures qu’il faut. Nous allons nous donner la force et les moyens 
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pour réussir ce pari. 

ELVIS KODJO                                                                                                                                                                Source: Fraternité Matin 

 

Construction du stade Olympique d'Ébimpé/ Albert François Amichia 
(Ministre des Sports et Loisirs) ''C'est une course contre la montre'' 
(http://www.linfodrome.com) 

 http://www.linfodrome.com/sport/23505-construction-du-stade-olympique-d-ebimpe-albert-francois-amichia-
ministre-des-sports-et-loisirs-c-est-une-course-contre-la-montre 

 Le 11 novembre 2015 
 

 
 
Le lundi 9 novembre, le ministre des Sports et Loisirs, Albert François Amichia, était dans le village 
d'Ébimpé, dans la sous-préfecture d'Anyama.  
Objectif : rencontrer les populations pour évoquer la construction du stade olympique.  
 
"Quel sens peut-on donner à votre visite à Ebimpé? 
 

Il était important pour nous, au niveau du ministère, de venir prendre contact avec le collectif des 
propriétaires terriens du site qui doit abriter le stade olympique. Vous savez que le président de la 
République souhaite que tout soit mis en place le plus rapidement possible. Le budget 2016 a pris un 
certain nombre de dispositions qu'il faudrait mettre en pratique. Il était donc important que nous 
puissions informer les populations d'Ébimpé et souhaiter leur collaboration franche pour que les 
travaux puissent effectivement commencer pendant le premier trimestre de l'année 2016. 
 
Avez-vous le sentiment qu'après cette visite, les doutes ont été dissipés au niveau de la population et 
que les travaux peuvent démarrer? 

http://www.linfodrome.com/sport/23505-construction-du-stade-olympique-d-ebimpe-albert-francois-amichia-ministre-des-sports-et-loisirs-c-est-une-course-contre-la-montre
http://www.linfodrome.com/sport/23505-construction-du-stade-olympique-d-ebimpe-albert-francois-amichia-ministre-des-sports-et-loisirs-c-est-une-course-contre-la-montre
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Je crois que l'essentiel est acquis. Les populations ont manifesté le désir d'accueillir ce site. Maintenant, 
il reste quelques modalités, pour lesquelles il faudra trouver des solutions. Des doléances ont été faites. 
Nous allons les transmettre rapidement au gouvernement qui va les étudier rapidement et nous 
reviendrons vers les populations. 
 
Des préoccupations qui peuvent faire traîner les choses? 
 
Ce qu'il faut retenir, c'est que c'est une course contre la montre. Notre pays doit abriter des grands 
rendez-vous sportifs dans les années qui arrivent. Il nous faut donc disposer d’infrastructures. Et cela 
suppose de la part de tous les Ivoiriens, un comportement qui permet à la Côte d'Ivoire de respecter 
ses engagements. C'est ce qu'attend le président de la République des différentes populations qui sont 
concernées. Aujourd'hui, il s'agit de la circonscription d'Anyama, demain, ce sera Korhogo, après 
demain San Pedro,...Mais notre pays doit pouvoir répondre présent quand cela est souhaitable. Et cela 
passe par un comportement de l'Ivoirien nouveau, dans une Côte d'Ivoire nouvelle. 
 
Monsieur le ministre, vous avez dit que ce stade ne sera pas prêt pour accueillir les Jeux de la 
Francophonie. N'est-ce pas une petite déception ? 
 
Lire la suite. 

Jeux de la Francophonie: nomination d’un nouveau DG après la démission de 
Zoro-Bi Balo (http://fr.starafrica.com) 

 http://fr.starafrica.com/musique/jeux-de-la-francophonie-nomination-dun-nouveau-dg-apres-la-demission-de-zoro-
bi-balo.html 

 Le 12 novembre 2015 
 

 

http://www.linfodrome.com/sport/23505-construction-du-stade-olympique-d-ebimpe-albert-francois-amichia-ministre-des-sports-et-loisirs-c-est-une-course-contre-la-montre
http://fr.starafrica.com/musique/jeux-de-la-francophonie-nomination-dun-nouveau-dg-apres-la-demission-de-zoro-bi-balo.html
http://fr.starafrica.com/musique/jeux-de-la-francophonie-nomination-dun-nouveau-dg-apres-la-demission-de-zoro-bi-balo.html
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Copyright : APA 

Un nouveau Directeur général a été nommé à la tête du Comité national des Jeux de la Francophonie, 
moins d’une semaine après la démission du Juge Epiphane Zoro-Bi Balo. 

Une source sûre a déclaré, mercredi soir, à APA que François Yao Alla , ex-Directeur des Programmes 
EPS/Sport de la Conférence des ministres de la Jeunesse et des Sports de la Francophonie (CONFEJES) a 
été nommé en remplacement d’Epiphane Zoro-Bi Balo. « La passation de service entre les deux 
personnalités est prévue demain (jeudi) à 10h00″, a ajouté la même source. 

Aucune raison officielle n’a été donnée à propos de cette démission de M. Zoro-Bi Balo, mais des 
sources persistantes indiquent qu’elle serait liée aux problèmes financiers rencontrés par le Comité 
pour la mise en œuvre de son cahier de charge. Les huitièmes Jeux de la Francophonie auront lieu du 
21 au 30 juillet 2017 en Côte d’Ivoire. 

Le nouveau Directeur général du Comité national des Jeux de la Francophonie, François Yao Alla, a été 
candidat au poste de Secrétaire général de la Conférence des ministres de la Jeunesse, des Sports et 
Loisirs de la Francophonie (CONFEJES), lors de la 34ème conférence de cette institution tenue les 7 et 8 
mars 2013 à Niamey au Niger. 

Créée en 1969 à Paris, la CONFEJES dont le secrétariat général est basé à Dakar au Sénégal, a été érigée 
en institution de la Francophonie en 2005. Parmi ses vocations, figurent la formation des formateurs 
des pays membres dans le domaine de la jeunesse et des sports et l’accompagnement des initiatives de 
jeunes dans le domaine socio-économique. La CONFEJES compte 43 Etats et Gouvernement membres. 

Paru aussi dans : news.abidjan.net 

 http://news.abidjan.net/h/573162.html  

http://news.abidjan.net/h/573162.html
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Comité national des Jeux de la Francophonie : François Yao Alla succède à 
Epiphane Zorro #Confejes (http://lepointsur.com) 

 http://lepointsur.com/comite-national-des-jeux-de-la-francophonie-francois-yao-alla-succede-a-epiphane-zorro-
confejes/ 

 Le 12 novembre 2015 
 

 

Quelques jours après la démission de du Juge Epiphane Zoro-Bi Balo, Apa News indique que François 
Yao Alla a été désigné pour lui succéder. Anciennement Directeur des Programmes EPS/Sport de la 
Conférence des ministres de la Jeunesse et des Sports de la Francophonie (CONFEJES), il a été nommé 
en remplacement d’Epiphane Zoro-Bi Balo. 

Selon le confrère, la passation de service entre les deux personnalités est prévue pour ce jeudi 12 
novembre 2015. Le nouveau Directeur général du Comité national des Jeux de la Francophonie, 
François Yao Alla, a été candidat au poste de Secrétaire général de la Conférence des ministres de la 
Jeunesse, des Sports et Loisirs de la Francophonie (CONFEJES), lors de la 34ème conférence de cette 
institution tenue les 7 et 8 mars 2013 à Niamey au Niger. Notons que Les huitièmes Jeux de la 
Francophonie auront lieu du 21 au 30 juillet 2017 en Côte d’Ivoire. 
 

 

 

 

http://lepointsur.com/comite-national-des-jeux-de-la-francophonie-francois-yao-alla-succede-a-epiphane-zorro-confejes/
http://lepointsur.com/comite-national-des-jeux-de-la-francophonie-francois-yao-alla-succede-a-epiphane-zorro-confejes/
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DIRECTION GENERALE DU COMITE NATIONAL DES JEUX DE LA 
FRANCOPHONIE : ALLAH YAO FRANÇOIS SUCCEDE A ZORO BI EPIPHANE 
(http://www.gouv.ci) 

 http://www.gouv.ci/actualite_1.php?recordID=6098 

 Le 12 novembre 2015 
 

Le ministre de la Culture et de 
la Francophonie, Maurice 
Kouakou Bandaman, a présidé, 
le 12 novembre, en compagnie 
du ministre des Sports et 
Loisirs, Albert François 
Amichia, la cérémonie de 
passation des charges entre le 
directeur général sortant du 
Comité national des Jeux de la 
Francophonie (CNJF), Zoro Bi 
Epiphane, et son successeur, 
Allah Yao François. 

Cette activité qui s’est déroulée 
au siège de l’institution à 
Abidjan-Cocody cité des Arts a 

été le lieu pour le ministre Bandaman d’affirmer que M Zoro Bi Epiphane « ne part pas pour 
insuffisance de résultats, ni par sanction, ni par faute commise, mais il a estimé avoir fait sa part de 
travail. Et afin qu’un nouveau souffle soit donné au CNJF, il a demandé à se faire remplacer par une 
personne qui jouit d’une technicité et une expertise en la matière ». 
 
Ajoutant que le nouveau DG du CNJF a été désigné à l’unanimité, le Ministre de la Culture et de la 
Francophonie a rendu hommage au DG sortant et promis tout le soutien du Gouvernement à son 
successeur. 
 
Inspecteur de la Jeunesse et des Sports, secrétaire général du Conseil national des Sports et 
anciennement directeur des programmes EPS, Sport à la CONFES à Dakar, le nouveau DG du CNJF, M 
Allah qui prend le témoin pour la dernière ligne droite devant conduire le pays au 30 juillet 2017, date 
prévue pour la fin de la 8è édition des jeux de la Francophone, a salué « à sa juste valeur le chemin 
parcouru, les acquis et les efforts de restructuration opérés par le CNJF ». 
« Nous avons le devoir de réussir le pari que la nation a pris. Ensemble, nous pouvons réussir et nous 
allons réussir », a promis M Allah. 
Quant au DG sortant il a expliqué sa démission par un « handicap lié à son profil et son expérience 
professionnelle qui sont essentiellement axés sur les questions de justice et de réformes judiciaires, de 
Droits de l’Homme et de démocratie ». 
 
D’où sa préférence pour un « professionnel au profil et à l’intérêt personnel mieux indiqués, orientés 
vers l’organisation d’évènementiels sportifs et culturel ». 
 
Aussi, M Zoro a rappelé les actions menées sous sa houlette, depuis le 23 août 2013, date de sa prise de 
fonction. Il s’agit, entre autres, de la mise en place du dispositif administratif du CNJF, l’élaboration du 

http://www.gouv.ci/actualite_1.php?recordID=6098


25 
 

document relatif au projet global des 8èmes jeux de la Francophonie, l’élaboration du plan conjoint de 
communication, l’identification des cabinets d’architecture et la mise en mission des architectures. 
Pour ce qui est des 8è jeux de la Francophonie qui regroupe 80 pays, ils sont prévus du 21 au 30 juillet 
2017 à Abidjan. 
 

 

Côte d'Ivoire: Jeux de la Francophonie, après la démission de Zoro Bi Ballo, un 
nouveau président désigné (http://koaci.com) 

 http://koaci.com/cote-divoire-jeux-francophonie-apres-demission-zoro-ballo-nouveau-president-designe-
93170.html 

 Le 12 novembre 2015 
 

 
Zoro Bi Ballo (Ph1)-Alla François (Ph2)- 
 
Click to enlarge 
 

© Koaci.com- Jeudi 12 Novembre 2015 - Après la démission de Monsieur 
Epiphane Zoro Search Epiphane Zoro Bi Ballo pour des raisons que l’on 
ignore jusqu’à ce jour, un nouveau président du comité de pilotage des 
8è jeux Search jeux de la Francophonie a été désigné ce jeudi. 
 
Il s’agit de François Yao Allah, qui aura désormais pour mission de piloter 
l’évènement qui aura lieu dans deux ans en Côte d’Ivoire. 
 
Un choix judicieux quand ont sait que ce dernier est un cadre compétent 
qui a fait ses preuves depuis plusieurs années dans le milieu sportif 
notamment au sein de la tutelle (Jeunesse et sports). 

http://koaci.com/cote-divoire-jeux-francophonie-apres-demission-zoro-ballo-nouveau-president-designe-93170.html
http://koaci.com/cote-divoire-jeux-francophonie-apres-demission-zoro-ballo-nouveau-president-designe-93170.html
http://www.koaci.com/thumbs/pixer_1000/pix_1447334245e131725_2.jpg
http://www.koaci.com/thumbs/pixer_1000/pix_1447334245e131725_2.jpg
http://www.koaci.com/search-%20Epiphane%20Zoro%20.html
http://www.koaci.com/search-%20Epiphane%20Zoro%20.html
http://www.koaci.com/search-%20jeux%20.html
http://www.koaci.com/thumbs/pixer_1000/pix_1447334245e131725_2.jpg
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le comité National des jeux de la francophonie 2017 a un nouveau Directeur 
Général (http://mslci.com) 

 http://mslci.com/le-comite-national-des-jeux-de-la-francophonie-2017-a-un-nouveau-directeur-general/ 

 Le 12 novembre 2015 
 

 

La Direction Générale du Comité National des Jeux de la Francophonie 2017 (CNJF) vient de changer de 
responsable. En effet depuis ce jeudi 12 novembre 2015, exactement à 11h 43 mn, M. Zorro Bi Ballo 
Epiphane, Directeur Général sortant, a passé le relai à M. Alla Yao François, nouveau Directeur Général 
du CNJF. Cette cérémonie présidée par le Ministre de la Culture et de la Francophonie, Bandama 
Maurice et le Ministre des Sports et des Loisirs, François Albert Amichia, s’est déroulée dans une 
ambiance conviviale au siège du CNJF à Cocody, en présence de la presse. 
 

 
Les jeux Search jeux de la Francophonie créés en 1987, ont pour objectifs de contribuer à la promotion 
de la paix et au développement à travers les rencontres et les échanges entre jeunes francophones. Ils 
favorisent l’émergence de jeunes talents artistiques francophones sur la scène artistique internationale 
et contribuent à la préparation de la relève sportive francophone en vue de sa participation à d’autres 
grands évènements sportifs . 
 
Pour rappel, Les huitièmes jeux Search jeux de la Francophonie se dérouleront à Abidjan du 21 au 30 
juillet 2017. 
 

http://mslci.com/le-comite-national-des-jeux-de-la-francophonie-2017-a-un-nouveau-directeur-general/
http://www.koaci.com/search-%20jeux%20.html
http://www.koaci.com/search-%20jeux%20.html
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Nomination d’un nouveau directeur général (http://www.francsjeux.com) 
 http://www.francsjeux.com/breves/2015/11/13/nomination-dun-nouveau-directeur-general/23297 

 Le 13 novembre 2015 

Les choses n’ont pas traîné en Côte d’Ivoire dans la préparation des Jeux de la Francophonie en 2017 à 
Abidjan.  Moins d’une semaine après la démission du juge Epiphane Zoro-Bi Balo de son poste de 
directeur général, le gouvernement ivoirien lui a désigné un successeur. Selon le site abidjan.net, le 
nouvel homme fort du comité d’organisation serait François Yao Alla, l’ex directeur des programmes 
EPS/Sport de la Conférence des ministres de la Jeunesse et des Sports de la Francophonie (CONFEJES). 
La passation de service aurait même déjà eu lieu entre les deux hommes. Les huitièmes Jeux de la 
Francophonie auront lieu du 21 au 30 juillet 2017 en Côte d’Ivoire. 
 

Passation de charges / Epiphane Zoro, directeur sortant du CNJF: ‘’Allah Yao 
est l’homme qu’il faut à la place qu’il faut’’ (http://news.abidjan.net) 

 http://news.abidjan.net/h/573211.html 

 Le 13 novembre 2015 
 

 
© Ministères par DR  
Jeux de la Francophonie: nomination d’un nouveau DG après la démission de Zoro-Bi Balo 
Jeudi 12 novembre 2015. Abidjan. M. Maurice K. Bandaman, ministre de la culture et de la francophonie et M. Albert F. 
Amichia, ministre des Sports et loisirs ont coprésidé la cérémonie de passation de charge à la tête de la direction générale des 
jeux de la francophonie entre le directeur général démissionnaire, le juge Zoro Épiphanie et le Directeur général entrant Yao 
Alla au siège de la francophonie sis à Cocody. 
 
 

Une semaine après sa démission à la tête du Comité national des jeux de la Francophonie (Cnjf), le 
successeur d’Epiphane Zoro est connu depuis hier. Allah Yao, l’inspecteur général de la Jeunesse et des 
Sports et secrétaire général du Conseil national des Sports, préside désormais aux destinées du Cnjf.  

http://www.francsjeux.com/breves/2015/11/13/nomination-dun-nouveau-directeur-general/23297
http://news.abidjan.net/h/573211.html
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«Vous êtes l’homme qu’il faut à la place qu’il faut», a affirmé, hier au siège du Cnjf, à Cocody, le 
directeur sortant, Epiphane Zoro, qui voit en son successeur un ‘’professionnel averti’’. Aussi ne doute-
t-il pas ‘’un seul instant’’ que la mission d’Allah Yao ‘’sera couronnée d’un succès éclatant’’.  
 
Auréolé d’une ‘’expérience fabuleuse’’ à la tête de la Francophonie, Epiphane Zoro qui a dirigé 
précédemment l’Agence internationale de la francophonie (Aicf) avant d’assurer le secrétariat général 
de la Commission nationale de la Francophonie (Cnf) a déclaré sa disponibilité à contribuer à la 
promotion des Jeux de la Francophonie. 
 
Comme il l’avait confié à Le Sursaut les heures qui ont suivi sa démission, Epiphane Zoro a traduit à 
nouveau, en présence des ministres Maurice Bandaman (Culture et Francophonie) et Amichia François 
(Sports et Loisirs), les raisons de son départ. «Cette décision de céder mon poste à un professionnel, a-
t-il rappelé, est motivée par mon seul intérêt de servir la Côte d’Ivoire et d’apporter ma contribution au 
rayonnement de notre si beau pays».  
 
Dans le fond, loin d’être un technicien dans l’organisation d’un événement culturel et sportif de la 
dimension des Jeux de la Francophonie, Epiphane Zoro a (simplement) voulu être remplacé ‘’par un 
professionnel au profil et à l’intérêt professionnel mieux indiqués, orientés vers l’organisation 
d’événementiels sportifs et cultures’’. D’où sa démission qu’il a adressée ‘’très respectueusement’’ au 
Premier ministre, Daniel Kablan Duncan, par ailleurs président du comité de pilotage desdits jeux. Se 
démarquant d’une ligne de conduite qui était de ne pas épiloguer sur les contours de sa décision avant 
la passation de charges avec son successeur, le magistrat Epiphane Zoro a relevé qu’il n’avait pas le 
profil à l’emploi. «J’admets être venu aux Jeux de la Francophonie avec un handicap, a-t-il confié. Mon 
profil ainsi que mon expérience professionnelle sont essentiellement axés sur les questions de justice et 
de réformes judiciaires, de droits de l’Homme et de démocratie».  
 
En cédant son fauteuil à un professionnel, Epiphane Zoro veut ‘’permettre à la Côte d’Ivoire d’honorer 
son engagement dans les délais prescrits par le cahier des charges’’.  
 
En passant le témoin à Allah Yao, a-t-il dit, c’est donner la chance au Cnjf d’être ‘’mieux outillé afin 
d’être au plan national interlocuteur éclairé vis-à-vis du Cijf, à même d’apprécier la pertinence des 
choix organisationnels quelquefois imposés par ce dernier’’.  
 
Pour le challenge qui lui est confié d’aborder la dernière ligne droite menant aux 8è Jeux de la 
Francophonie prévus du 21 au 30 juillet 2017 à Abidjan, Allah Yao veut réduire les freins dans la 
progression du Cnjf vers une ‘’parfaite’’ organisation des Jeux. Selon le nouveau Directeur général, si ce 
challenge est réussi, il contribuera à rehausser l’image de la Côte d’Ivoire dans l’ensemble des 80 Etats 
membres de l’espace francophone.  
 
«Ensemble, nous pouvons réunir», a-t-il encouragé ses collaborateurs tout en appréciant ‘’à sa juste 
valeur, le chemin parcouru, les acquis et les efforts de restructurations opérés par le Cnjf, pour plus 
d’efficacité’’.  
A plus de 600 jours des jeux, les actions menées récemment par le Cnjf et le Cijf dans le cadre des 
préparatifs d’Abidjan 2017 prennent en compte l’identification des cabinets d’architecture et la mise en 
des architectes pour la maîtrise d’œuvre des travaux de réhabilitation des infrastructures sportives qui 
vont accueillir les compétitions et les concours, l’élaboration des prés-plans et des plans opérationnels 
relatifs aux activités des dix-sept commissions spécialisées, etc.  
Koné SAYDOO 
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Comité National des Jeux de la Francophonie. Zorobi Ballo passe le flambeau à 
Alla Yao (http://regionale.info) 

 http://regionale.info/lireArticles-606.html 

 Le 13 novembre 2015 
 

 
COMITE NATIONAL DES JEUX DE LA FRANCOPHONIE. ZOROBI BALLO PASSE LE FLAMBEAU A ALLA YAO 

Nommé à la tête du comité national des jeux de la francophonie depuis le 23 aout 2013, Zorobi Ballo et 
son équipe ont mené plusieurs actions conjointes avec Comité Internationnal des Jeux de la 
Francophonie (CIJF). Ce sont entre autres la programmation des jeux à travers la validation des plans 
opérationnels bouclés à 95%, l’élaboration des différents outils et les plans conjoints de 
communication, le guide de partenariat et des ententes en matière de communication. Sans oublier 
les différentes recommandations architecturales soumises par un collectif d’architectes. 

 Cette phase d’étude et de planification menée jusqu'à ce jour va s’étendre jusqu’au début de l’année 
2016, année qui marque la phase opérationnelle des actions à mener. Pour rentrer dans cette phase 
opérationnelle, Zoro bi Ballo a souhaité auprès du 1er ministre qu’un professionnel de l’événementiel à 
la fois sportif et culturel soit nommé afin de poursuivre l’aventure. 

« Nous avons souhaité être remplacés à notre poste par un profil particulier parce nous n’avons pas 
voulu que  notre profil ne soit pas un handicap à l’opérationnalisation du dispositif de programmation 
mis en place » a-t-il déclaré lors de la passation de charge ce jeudi 12 novembre au siège du CNJF. 

Loin de croire que la démission du Juge Zorobi Ballo masque une défaillance du système de 
fonctionnement de l’organe qu’il dirige, Maurice Bandaman et François Amichia, les ministres de la 
culture et de la francophonie et du sport ont respectivement salué le travail abattu par le Directeur 
sortant et son équipe. 

Pour Alla Yao, le nouvel Directeur de CNJF installé, « je  salue à sa juste valeur les efforts et le travail 
déjà abattu par mon prédécesseur depuis sa prise de fonction et traduit aussi ma gratitude au comité de 

http://regionale.info/lireArticles-606.html
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pilotage qui vient de m'accorder sa confiance.»   

Alla Yao fut Directeur de Programmes EPS  Sport de la conférence des ministres de la jeunesse et des 
sports de la francophonie. 

Passation des charges à la francophonie (http://www.sport-ivoire.ci) 
 http://www.sport-ivoire.ci/index.php?p=1&id=22401&passation-des-charges-la-francophonie 

 Le 13 novembre 2015 
 

Il y a peine une semaine que Zoro Bi Epiphane, Directeur du comité national des jeux de la 
francophonie démissionnait. Ce jeudi 12 novembre il procédait à la passation de charges avec son 
successeur.  
 

 

Nous l'annoncions il y a quelques jours, juste quelques heures après la démission de Epiphane Zoro Bi, 
Allah Yao est le nouveau patron des jeux de la francophonie 2017. 

Allah Yao, un nom bien connu du domaine du sport en Côte d'Ivoire et surtout sur le dossier de la 
francophonie. En effet à la désignation de la Côte d'Ivoire pour l'organisation des jeux de 2017, son 
nom figurait déjà sur la short list des autorités. Finalement c'est le juge Epiphane Zoro qui avait été 
préféré.  

Depuis ce jeudi 12 novembre, Allah Yao (ex-Directeur des Programmes EPS/Sport de la Conférence des 
ministres de la Jeunesse et des Sports de la Francophonie CONFEJES) qui a reçu des mains de son 
prédécesseur Zoro Bi, tous les documents relatifs à l'organisation est donc le nouveau directeur 
national du comité des jeux. Une nommination à moins de 2 ans maitnenant de ce grand rendez 
francophone. Aura-t-il les ressources et les entre gent nécessaires pour mener à bien cette lourde 

http://www.sport-ivoire.ci/index.php?p=1&id=22401&passation-des-charges-la-francophonie
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charge à lui confiée. L'homme se veut bien discret, mais compte bien sur les bonnes volontés, et 
surtout sur la dynamique affichée par les ministères des sports, de la culture et de la communication. 

Côte d’Ivoire/Jeux de la Francophonie: Yao Alla s’engage à réussir le pari 
(http://rti.ci) 

 http://rti.ci/infos_culture_13895_-cote-d-ivoire-jeux-de-la-francophonie-yao-alla-s-engage-a-reussir-le-pari.html 

 Le 13 novembre 2015 
 

 
Le nouveau Directeur général du Comité national des Jeux de la Francophonie (CNJF), François Yao Alla 
s’est engagé, jeudi, à Abidjan au cours d’une cérémonie de passation de charges avec son prédécesseur 
Epiphane Zoro-Bi Balo, à réussir le pari de l’organisation de ces huitièmes jeux.  

«Je vous dis merci pour la confiance placée en moi. Il me revient de mériter cette confiance. Je vais m’y 
atteler », s’est engagé M. Alla, s’adressant au ministre de la Culture et de la Francophonie Maurice 
Kouakou Bandama et son homologue des sports et loisirs, Albert François Amichia. 
 
Appréciant les actions menées par son prédécesseur, le nouveau Directeur général du CNJF, a toutefois 
reconnu qu’il « reste beaucoup à faire » dans un délai de plus en plus court. «Nous devrons réussir ce 
pari. (…) Ensemble, nous pourrons réussir et nous allons réussir», a-t-il conclu. 
 
Auparavant, le Directeur général sortant, Epiphane Zoro-Bi Balo démissionnaire, a égrainé les actions 
menées depuis sa prise de fonction en août 2013. Il s’agit de la mise en place du dispositif administratif 
du CNJF, de l’élaboration des prés-plans et des plans opérationnels relatifs aux activités des 17 
Commissions spécialisées. 
 
Le document relatif au projet global des huitièmes Jeux, le plan conjoint de Communication, le guide de 
partenariat et des ententes en matière de communication et de radio télédiffusion, ont été également 
élaborés. 
 
L’identification des cabinets d’architecture et la mise en mission des architectes pour la maîtrise 

http://rti.ci/infos_culture_13895_-cote-d-ivoire-jeux-de-la-francophonie-yao-alla-s-engage-a-reussir-le-pari.html
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d’œuvre des travaux de réhabilitation de certaines infrastructures sportives et culturelles devant 
accueillir les compétitions et concours, figurent aussi sur la liste des actions menées. 
 
« En vue de permettre à la Côte d’Ivoire d’honorer son engagement dans les délais prescrits par le 
cahier des charges et de rendre le CNJF mieux outillé afin d’être au plan national un interlocuteur 
éclairé vis-à-vis du CIJF (Comité International des Jeux de la Francophonie), à même d’apprécier la 
pertinence des choix organisationnels quelques fois imposés par ce dernier, nous avons sollicité très 
respectueusement , auprès de son Excellence Monsieur le Premier Ministre, mon remplacement à mon 
poste de Directeur général par un professionnel au profit et à l’intérêt professionnel mieux indiqués, 
orientés vers l’organisation d’évènements sportifs et culturels », a expliqué M. Zoro-Bi Balo. 
 
François Yao Alla est inspecteur de la Jeunesse et des sports et Secrétaire Général du Conseil National 
des Sports et anciennement Directeur des Programmes EPS/Sports de la Conférence des ministres de la 
Jeunesse et des Sports de la Francophonie (CONFEJES) dont le siège du Secrétariat général se trouve à 
Dakar au Sénégal. 

« Je voudrais souhaiter la bienvenue à mon frère et ami Yao Alla. Cher frère, je te déclare toute ma 
disponibilité à continuer d’apporter ma contribution à la promotion des Jeux de la Francophonie », a-t-il 
ajouté, s’adressant à son successeur. 
 
« Je vous prie de noter que cette décision de céder mon poste à un professionnel averti est motivée par 
mon seul intérêt de servir la Côte d’Ivoire et d’apporter ma contribution au rayonnement international 
de notre si beau pays », a insisté Epiphane Zoro-Bi Balo. 
 
Le ministre de la Culture et de la Francophonie Maurice Kouakou Bandama et son homologue des 
sports et loisirs, Albert François Amichia, ont tour à tour, relevé le travail abattu par M. Zoro-Bi Balo. 
« M. Zoro-Bi Balo ne part pas pour insuffisance, il ne part pas pour une faute commise, il ne part pas 
pour sanction. Il a souhaité lui-même de se faire remplacer pour qu’un nouveau souffle soit donné au 
CNJF », a précisé le ministre Maurice Kouakou Bandama. 
 
A propos du nouveau Directeur général, il a rappelé que ce dernier avait été déjà copté en 2013 afin de 
mettre son expertise au service du CNJF. « L’unanimité a été faite autour du choix de M. Alla. Avec 
l’appui des uns et des autres, il pourra conduire à bon port sa mission (…)» a conclu M. Bandama. 
 
Le ministre des sports et loisirs, Albert François Amichia par ailleurs premier Vice-Président du Comité 
national de pilotage, a pour sa part remercié tous ceux qui ont permis à la Côte d’Ivoire d’obtenir 
l’organisation de ces jeux. Il a dans la foulée salué Epiphane Zoro-Bi Balo pour avoir posé les « jalons » 
du CNJF. 
 
« M. Yao est un homme du sérail », s’est-il félicité, rassurant que « la Côte d’Ivoire se donnera les 
moyens qu’il faut, pour réussir » ce rendez-vous francophone, car, « le pays a les hommes qu’il faut ». 
Les huitièmes Jeux de la Francophonie auront lieu du 21 au 30 juillet 2017 en Côte d’Ivoire. 

Paru aussi dans : fr.starafrica.com 

 http://fr.starafrica.com/sport/cote-divoirejeux-de-la-francophonie-yao-alla-sengage-a-reussir-
le-pari.html 
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Jeux de la Francophonie à Abidjan : J – 600 (http://www.afcno.org) 
 http://www.afcno.org/2015/11/28/jeux-de-la-francophonie-a-abidjan-j-600/ 

 Le 28 novembre 2015 
 

 

Il reste exactement 600 jours avant le lancement de la 8e édition des Jeux de la Francophonie. Ce grand 
événement sportif et culturel, qui défend les valeurs de solidarité, de diversité et d’excellence, est un 
reflet de la vitalité qui anime la communauté francophone. 

Du 21 au 30 juillet 2017, plus de 4 000 jeunes sportifs et artistes venant de 80 pays se rassembleront 
ainsi à Abidjan, en Côte d’Ivoire. 

Depuis 1989, l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) organise les Jeux de la 
Francophonie, tous les quatre ans, dans l’année qui suit les Jeux Olympiques ; en alternance dans un 
pays du Nord et un pays du Sud. Après 7 éditions [Rabat et Casablanca (Maroc, 1989), Paris (France, 
1994), Antananarivo (Madagascar, 1997), Ottawa et Hull (Canada-Québec, 2001), Niamey (Niger, 2005), 
Beyrouth (Liban, 2009), Nice (France, 2013)], la Côte d’Ivoire a à cœur de faire de la 8e édition un 
rendez-vous inoubliable. 

Pour ce faire, le pays hôte souhaite 
encourager la découverte d’autres cultures 
et activités sportives et artistiques, ainsi que 
le dialogue entre les jeunes participants, ce 
dernier étant facilité par le partage d’une 
langue commune. L’événement sera 
l’occasion de promouvoir la langue 
française, langue officielle des Jeux 
Olympiques, la diversité des cultures, 
l’importance de la solidarité internationale 
et du développement, et de construire des 
partenariats durables. Ces 8e Jeux seront ainsi une belle opportunité pour découvrir de jeunes talents 
grâce au haut niveau des 9 épreuves sportives et des 10 concours culturels, reconnus à l’échelle 
internationale. 

La communauté francophone aura la possibilité de se rendre sur les lieux de compétition pour 

http://www.afcno.org/2015/11/28/jeux-de-la-francophonie-a-abidjan-j-600/
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encourager les participants dans un esprit festif, mais aussi de les suivre à la radio et à la télévision.  

A Nice, en 2013, plus de 250 millions de téléspectateurs avaient pu suivre les Jeux. La Côte d’Ivoire 
espère atteindre une cible encore plus élevée en 2017, en atteignant 500 millions de téléspectateurs sur 
les cinq continents, notamment grâce à la contribution de 700 journalistes. 

En plus de ces grandes orientations, trois objectifs sont 
poursuivis par la Côte d’Ivoire : le développement des 
infrastructures du pays, le renforcement de la cohésion 
nationale et l’ambition de devenir un pays émergent à 
l’horizon 2020. 
Le village des Jeux sera situé dans la Cité universitaire 
Felix-Houphouët-Boigny, tandis que le siège du Comité 
national des Jeux de la francophonie se situe en plein 
cœur d’Abidjan. Les compétitions devraient avoir lieu au 
stade Félix-Houphouët-Boigny (photo), au stade Robert-

Champroux de Marcory, au palais des sports de Treichville, et sur d’autres sites qui restent encore à 
déterminer par les dirigeants ivoiriens. 

En s’exprimant sur la 8e édition des Jeux de la Francophonie lors de l’Assemblée Générale de l’AFCNO le 
30 octobre 2015, Audrey Delacroix, conseillère spéciale de la Secrétaire générale de l’OIF, a déclaré 
qu’un « très grand événement nous a été promis et il y a une importante mobilisation sur place des 
autorités politiques, du mouvement olympique ivoirien, du mouvement sportif de façon plus générale, 
des organisateurs et de la population. Nous attendons avec impatience cet événement qui va être une 
grande fête sportive, populaire et culturelle. » 

Retrouvez la présentation vidéo de l’événement produite par l’OIF : 

En cas de difficulté, cliquez ici pour ouvrir la vidéo 

 

http://www.dailymotion.com/embed/video/k70e0uZsoheoH9dIsu7
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JEUX DE LA FRANCOPHONIE- ABIDJAN 2017 : M. FRANCOIS YAO ALLA PREND 
FONCTION AU COMITE NATIONAL DES JEUX DE LA FRANCOPHONIE (CNJF) 
(http://www.cnfci.org/) 

 http://www.cnfci.org/?q=node/182 

 Novembre 2015 
 

 

Le nouveau Directeur Général a été installé ce jeudi 12 novembre au Comité National des Jeux de la 
Francophonie suite à la démission de M. Epiphane Zoro.  

La passation de charges entre M. Epiphane Zoro et M. Yao Alla a eu lieu ce jeudi matin, au siège du 
Comité National des Jeux de la Francophonie (CNJF) en présence du ministre des Sports et Loisirs M. 
François Albert AMICHIA et du ministre de la Culture et de la Francophonie M. Maurice Kouakou 
BANDAMAN.   

Le Nouveau Directeur Général du CNJF était jusqu’à ce jour, Directeur des Programmes EPS/Sport de la 
Conférence des ministres de la Jeunesse et des Sports de la Francophonie (CONFEJES) dont le siège se 

trouve à Dakar (Sénégal).  

 

 

 

 

 

 

http://www.cnfci.org/?q=node/182


36 
 

II. Articles sur les Jeux de la Francophonie 
 

 

« Nos judokates sont prêtes ! » (http://www.mplusinfo.fr) 
 http://www.mplusinfo.fr/nos-judokates-sont-pretes/ 

 Le 8 novembre 2015 
 

 

A l’approche des championnats de France de judo de 1ère division, l’ACS Peugeot-Citroën s’est réunie 
pour deux semaines de stage. L’occasion de rencontrer l’entraîneur de l’équipe : Céline Lebrun. 

Est-ce évident d’entraîner une équipe dispersée entre Strasbourg et Paris ? 

Non, ce n’est pas forcément facile mais j’ai la chance d’avoir le soutien de Vincent Carabetta, qui 
supervise les filles dans l’Est pendant que je m’occupe de celles basée à Paris. A nous deux, on connaît 
bien toutes les filles. 

Quel est l’objectif de ce stage ? 

Nous préparons les championnats de France, c’est important de se voir, d’être ensemble, de se savoir 
soutenues, avant la compétition. On est vraiment au club, on sent cet esprit club, en échangeant aussi 
avec les jeunes. Pour nous, ce n’est pas qu’une vitrine ! 

Pendant cette période, nous faisons du judo, bien sûr, mais aussi de la préparation physique, de la 
balnéo et des sorties pour favoriser la cohésion. De toute façon, le plus gros de la préparation est fait, 
elles sont prêtes ! 

http://www.mplusinfo.fr/nos-judokates-sont-pretes/
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Avec quelles attentes partez-vous à ces France ? 

Revenir avec trois médailles serait bien. Il y a beaucoup de nouvelles jeunes et juniors déjà qualifiées, 
ce qui n’est pas négligeable. Après, on sait qu’en judo tout peut arriver, en fonction des tirages mais 
aussi de la pression… Toutes y vont avec l’envie de revenir avec une médaille ! 

Et l’objectif de se placer pour les JO de 2016 ? 

Non, les jeux sont faits. On se prépare pour les gros championnats juniors, les jeux de la francophonie 
et les jeux méditerranéens. Il faut qu’on soit prêtes pour 2016, quand les portes de l’équipe de France 
s’ouvriront. 

Journée de la francophonie à la Fildak : La lecture, vecteur de la réussite 
(http://www.lequotidien.sn) 

 www.lequotidien.sn/index.php/societe/journee-de-la-francophonie-a-la-fildak-la-lecture-vecteur-de-la-reussite 

 Le 13 novembre 2015 
 

 

La direction de la francophonie, en relation avec la direction du livre et de la lecture a organisé hier un 
forum qui avait comme thème : «Réussir par la lecture». L’objectif de cette rencontre était de proposer 
aux jeunes élèves des modèles de référence construits et portés par la lecture. Une occasion pour les 
intervenants de dire aux plus jeunes les chances de réussir qu’offre la lecture. 

«Réussir par la lecture», c’est le thème abordé à la journée de la francophonie, lors de la 15e édition de 

http://www.lequotidien.sn/index.php/societe/journee-de-la-francophonie-a-la-fildak-la-lecture-vecteur-de-la-reussite
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la Foire internationale du livre et du matériel didactique (Fildak). Cette rencontre vise à inciter les 
jeunes à la lecture et leur faire comprendre qu’il est possible de réussir par la lecture. Pour porter cette 
initiative, il a fallu réunir autour d’un dialogue qui s’est voulu fécond, deux générations de grands 
lecteurs dont le parcours scolaire, universitaire, social et professionnel a été marqué par des livres, la 
pensée et la réflexion. L’objectif final était de proposer aux jeunes élèves des modèles de référence 
construits et porté par la lecture. «A l’heure d’internet, des réseaux sociaux, des Smartphones et de la 
télévision numérique, il est possible de montrer que des personnes qui vivent au quotidien la 
cohabitation avec ces technologies et l’usage de celle-ci devenue familières, sont capables, grâce à une 
forte volonté, à un encadrement familial et scolaire, d’avoir comme fondement de leur personnalité et 
de leur parcours la lecture des livres. Somme toute, une activité classique, intemporelle, non soumise 
aux contingences de la nouveauté et à l’aire du temps», a affirmé au cours de cette rencontre, Rémi 
Sagna, directeur de cabinet, représentant du ministre de la culture et de la communication. A l’en 
croire, cela montre que la lecture reste un moyen privilégié d’acquisition de savoir et d’une culture 
générale solide qui enrichit la personnalité et formate la vision du monde.  
«Toute initiative visant à renforcer le pouvoir de la lecture, si minime soit-elle, s’avère une contribution 
non négligeable à l’édification d’une nation…» a encore mentionné Rémi Sagna, pour qui «La lecture 
est pleine d’opportunités». Le directeur de Cabinet du ministre de la Culture dira même : «La lecture 
est une activité économiquement rentable, socialement valorisante et psychologiquement 
enrichissante. C’est une activité individuelle qui suppose l’isolement et la concentration». «Elle porte à 
son paroxysme, le culte de l’excellence par l’autoformation, tant elle donne une envergure 
incommensurable à ceux qui en font leur gagne-pain quotidien, qu’elle que soit leur formation de base, 
leur statut social ou professionnel» a-t-il convaincu. Puisque ce n’est pas Mouhamed Mbougar Sarr, le 
lauréat du prix littéraire Ahmadou Kourouma qui mentionnera le contraire.  «Je lis pour apprendre la 
vie», a affirmé l’auteur de Terre Ceinte. Pour lui, «la lecture donne une certaine sensibilité, une 
intelligence dans le rapport aux autres et dans le monde. Elle permet, d’appréhender certains 
phénomènes dans leur signification profonde et intérieur».  
 
Lire, un bonus à la formation 
«On peut réussir parce qu’on lit par les résultats scolaires et par l’intérieur autrement dit le 
développement intérieur, une force mentale. Ce qui constitue l’apport fondamental du livre au-delà 
des réussites scolaires et des postes auxquels la lecture peut mener. C’est une certaine compréhension 
qu’on a de soi-même, des autres, de l’homme en général», a dit Mouhamed Mbougar Sarr. Diana Diop, 
écrivain, représentante du Sénégal en littérature aux jeux de la francophonie en 2009 et 2013, a quant 
à elle expliqué que «réussir par la lecture, c’est une évidence tellement proche que nous n’y faisons 
plus attention». Communiquer avec les  enseignants, les enfant et surtout les plus jeunes qui 
constituent la cible  de cette conférence afin de leur faire comprendre comment ils peuvent changer 
leur vie, ne plus s’ennuyer, bien se former, leur faire savoir qu’ils ont la capacité d’adjoindre un bonus 
qui les aider à la construction de leur propre personnalité est pour elle, d’une importance capitale. 
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Louise Campion reçoit le prix Hommage au gala du Méritas sportif 
(http://www.linformation.ca) 

 http://www.linformation.ca/sports/2015/11/15/louise-campion-recoit-le-prix-hommage-au-gala-du-meritas-
sportif.html 

 Le 15 novembre 2015 
 

 

Richard Rancourt, du Carrefour des 50 ans et plus, Louise Campion, de Rimouski (Hommage bénévole) 
et le président d'honneur du Gala, Claude Poiré, du Groupe Boucher Sports. 

©Photo TC Media - Alexandre D'Astous 

La directrice technique et entraîneure-chef du club Judo-Mitis, Louise Campion, a reçu le prix 
Hommage bénévole lors du gala Méritas sportif de l'Unité régionale de loisir et de sport du Bas-Saint-
Laurent, qui a eu lieu samedi, à Rimouski, en présence de 310 personnes.  

Madame Campion, qui est aussi instigatrice et administratrice du club Judo-Mitis, a organisé plusieurs 
compétitions régionales et d'activités d’initiation depuis la fondation du club en 1980. Elle a occupé 
également différentes fonctions au sein de l’association régionale : administratrice, secrétaire-
trésorière et présidente. Elle a participé deux fois aux Jeux du Canada comme entraîneure provinciale. 
En 2001, à Ottawa, madame Campion est mentore de l’entraîneure féminine de l’équipe du Cameroun 
aux Jeux de la Francophonie. En plus d’accompagner les athlètes de son club lors des différentes 
compétitions des niveaux régional et provincial, elle a agi à titre d’entraîneure régionale à plusieurs 
reprises lors des Jeux du Québec. Elle a également été sélectionnée comme entraîneure de l’équipe du 
Québec pour trois championnats canadiens. Elle est l’instigatrice et l’entraîneure du programme 
PACCIFIC qui s’adresse aux étudiants en difficulté de 2007 à 2013. À trois reprises, soit de 2012 à 2014, 

http://www.linformation.ca/sports/2015/11/15/louise-campion-recoit-le-prix-hommage-au-gala-du-meritas-sportif.html
http://www.linformation.ca/sports/2015/11/15/louise-campion-recoit-le-prix-hommage-au-gala-du-meritas-sportif.html
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madame Campion organise la visite d’olympiennes pour des conférences dans les écoles primaires et 
secondaires de la région de La Mitis. En plus de ses activités de judo, elle s’implique bénévolement 
auprès du service des loisirs de la Ville de Mont-Joli en offrant des entraînements de course et d’accro-
yoga. 

Douze autres prix ont été décernés lors de cette soirée. Les lauréats sont Charlie Bilodeau, de Notre-
Dame-du-Portage (athlète de niveau international) -Vanessa Ayers, de Rivière-Bleue (athlète de niveau 
provincial) -Katherine Denis, de Gaspé (athlète par excellence des Jeux du Québec) -Emmanuel Leclerc, 
de Lac-au-Saumon (athlète de niveau régional) -Coupe Dodge volet féminin (événement de l'année) -
Promutuel de Rivière-du-Loup hockey bantam AA (équipe de l'année) -Loup marins de Rivière-du-Loup 
(club de l'année) -André Pelletier, de Rivière-du-Loup (officiel de l'année), Laurie Duchesne, Simon 
Gaudreau et Émile Chapados, athlètes de l'année au niveau national, Alexandra Tessier, entraîneure de 
l'année. 

Soulignons que Kenny Guimond de Saint-Joseph-de-Lepage était finaliste au titre d'entraîneur de 
l'année (escrime). Parmi les 95 candidatures reçues aux différents prix, cinq provenaient de La Mitis en 
plus du prix hommage bénévole. 

 

 

Le Gala Athètas : La réussite de l'athlétisme québécois (http://www.rds.ca) 
 http://www.rds.ca/amateurs/la-reussite-de-l-athletisme-quebecois-1.2734405 

 Le 22 novembre 2015 
 

 
Les trophées remis lors du Gala Athlètas (Source d'image:Courtoisie d'Yves Longpré)  

J’ai eu un réel plaisir et le très grand honneur de co-animer le 23e Gala Athlètas, qui s’est tenu à 
Longueuil le samedi 21 novembre dernier. Ma co-animatrice était Marie-Ève Dugas, ancienne spécialiste 
du 100 mètres haies avec l’équipe du Vert et Or de l’Université de Sherbrooke. Au cours de sa belle 
carrière, elle avait entre autres été la porte-drapeau de l’équipe du Canada aux Jeux de la francophonie 

http://www.rds.ca/amateurs/la-reussite-de-l-athletisme-quebecois-1.2734405
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à Nice en 2013. 
 
Bien que retraitée récente de la compétition, elle demeure active dans le domaine à titre de 
coordonnatrice aux communications et marketing de l’Alliance Sports-Études en plus d’être entraîneur 
sprint et haies à l’Université McGill. Sa gentillesse et son professionnalisme m’ont charmé. 
 

Lors de cette soirée organisée par la Fédération québécoise d’athlétisme (FQA), pas moins d’une 
trentaine de prix Athlètas ont été décernés sur des bases individuelles ou collectives dans le but de 
reconnaitre et souligner l’excellence des athlètes, bénévoles et organisations associées à la FQA. 
 
Parmi tous ceux qui furent honorés, soulignons entre autres les prix athlètas remis à Kimberly Hyacinthe 
et Charles Philibert-Thiboutot dans la catégorie senior. Leurs palmarès et leurs réalisations lors de la 
dernière année sont éloquents. Dans le cas de Hyacinthe, une sprinteuse, elle a terminé 6e au relais 4 x 
100 mètres aux championnats du monde à Pékin, gagné la médaille d'or du 200 mètres et le bronze du 
100 mètres lors des championnats canadiens en plus de mettre la main sur le bronze au relais 4 x 100 
mètres des Jeux panaméricains. 
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De son côté, Philibert-Thiboutot a connu une année 2015 exceptionnelle avec une participation à la 
demi-finale du 1500 mètres aux championnats du monde d'athlétisme à Pékin et une médaille de 
bronze aux Jeux panaméricains sur cette même distance. Il occupe la première position au classement 
du 1500 mètres avec, au passage, un record du Québec (3:34.23) et des records québécois en salle aux 
1000 mètres, 1500 mètres et 3000 mètres. Il a été préféré à un autre athlète formidable, le spécialiste 
du steeple, Alex Genest. 

L'athlètas de l'entraîneur international de l'année est allé à Felix-Antoine Lapointe. Preuve de ses succès, 
en plus de son prix, l'entraîneur-chef du Club d'athlétisme Rouge et Or de l'Université Laval fut invité à 
plusieurs reprises à venir sur scène quérir les trophées remportés par ses protégés retenus à l'extérieur. 
 
Lapointe a en effet propulsé ses athlètes à de nouveaux sommets en 2015. C'est lui qui supervise 
Philibert-Thiboutot. Il s'occupe également d'Anne-Marie Comeau, médaillée d'argent aux championnats 
panaméricains juniors. Soulignons enfin qu'il a également conduit Guillaume Ouellet à la première 
marche du podium lors des plus récents Jeux panaméricains sur 1500 mètres dans la catégorie T13. 
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La grande athlète que fut Émilie Mondor, décédée tragiquement en septembre 2006, est loin d'avoir été 
oubliée par la famille de l’athlétisme. Un prix Athlètas honore annuellement sa mémoire et est décerné 
à un ou une athlète étudiant de 19 ans et moins impliqué dans son milieu sportif, scolaire et social tout 
en faisant preuve de leadership, de dépassement de soi et d'éthique sportive. 
 
Les parents d'Émilie étaient sur scène pour la remise de ce prix et de la bourse de 800 $ qui y est 
rattaché. Jorden Savoury en fut la récipiendaire cette année grâce à un impressionnant curriculum de 
réalisations à l'école et au sein de son club Saint-Laurent Sélect. Elle a réussi à participer aux 
championnats du monde jeunesse à Cali, en Colombie. 

Sur le plan collectif, bel honneur mérité pour le Demi-marathon RBC de Sherbrooke qui rafle le titre 
d'organisation sur route par excellence. Plus de 3500 participants furent de la dernière édition ce qui a 
permis à l'organisation de remettre 5000$ au club d'athlétisme de Sherbrooke de même que 23 000$ à 
trois autres causes importantes de la région, soit le CHUS, Moisson Estrie et les Travailleurs de rues de 
Sherbrooke. Voilà un exemple probant des retombées économiques positives que peut avoir la tenue 
d'une course sur route dans sa région. 

Le gala annuel de s'est terminé sur 
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un hommage bien senti à un grand bâtisseur de l'athlétisme, l'entraîneur Richard Crevier. Après une 
vidéo de divers témoignage, les 250 convives se sont levés d'un trait pour accorder une longue ovation à 
monsieur Crevier. Ému, ce dernier a rappelé humblement que c'est son amour pour la jeunesse qui l'a 
toujours motivé à pousser ses athlètes pour en soutirer le meilleur. 

Ce que je retiens de cette belle soirée, c’est que le Québec recèle de véritables talents en athlétisme et 
qu’il est important de les encourager et de les appuyer. À chaque fois qu’un athlète montait sur la scène 
pour quérir son prix Athlètas, je le regardais avec admiration. Du haut de mon humble petit statut de 
joggeur de tous les jours, j’envisageais tout le travail nécessaire à un tel niveau d’excellence. 

Dans le cas des plus jeunes, particulièrement les benjamins, cadets, jeunesses, juniors et espoirs, je 
souhaitais intérieurement avoir la chance de parler d’eux dans quelques années en raison des succès 
qu’ils sont appelés à connaître. 

Tous ceux qui gravitent autour des athlètes m’ont également impressionné. Ces passionnés que sont les 
entraîneurs, les officiels et les administrateurs sont les maillons forts des succès des athlètes québécois. 
C’est grâce à leur travail acharné, à l’intérieur d’un cadre budgétaire limité, que l’athlétisme peut 
espérer un avenir prometteur. 
 
Bravo à la Fédération québécoise d’athlétisme d’honorer et de célébrer annuellement tous ces 
représentants de cette merveilleuse discipline sportive. La plus belle à mes yeux. 

Les réseaux d'eau de la COP21 placés sous (très) haute surveillance 
(http://lci.tf1.fr) 

 http://lci.tf1.fr/france/societe/les-reseaux-d-eau-de-la-cop21-places-sous-tres-haute-surveillance-8687384.html 

 Le 24 novembre 2015 
 

 
 

Les réseaux d'eau du Bourget, où se déroulera la COP21, sont placés sous haute surveillance pour éviter 
tout risque de contamination par des terroristes. Veolia et le RAID travaillent de concert pour assurer 

http://lci.tf1.fr/france/societe/les-reseaux-d-eau-de-la-cop21-places-sous-tres-haute-surveillance-8687384.html
http://lci.tf1.fr/france/societe/les-reseaux-d-eau-de-la-cop21-places-sous-tres-haute-surveillance-8687384.html
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une protection maximale. 
 
Veolia et le RAID vont assurer une protection spéciale des réseaux d'eau du Bourget, en Seine-Saint-
Denis, où se tiendra la Conférence des Nations unies pour le climat. Objetif : déjouer d'éventuelles 
contaminations ou attaques terroristes.   
 

Bien que décidé plusieurs mois avant les attentats du 13 novembre à Paris, ce dispositif constitue l'une 
des réponses aux risques d'attaques chimiques ou bactériologiques en France, soulignés jeudi dernier 
par le Premier ministre Manuel Valls. 
  
Des terroristes pourraient vouloir "envoyer un signal fort" 
  
"L'enjeu pour la COP21, c'est qu'il y aura des personnalités, de la population et donc de la 
communication, et qu'un terroriste peut très bien profiter de ce rassemblement pour frapper et 
envoyer un signal fort", souligne Jean-Louis Fiamenghi, directeur de la sûreté de Veolia et ancien patron 
du RAID de 2004 à 2007. 
    
"Des capteurs mis en place par Veolia, en liaison avec les unités antiterroristes, nous permettront 
d'avoir une remontée directe si quelqu'un verse des substances dans les circuits et d'alerter 
rapidement la population. En cas de localisation de la menace, les unités d'intervention, dont le RAID, 
sont prêtes à intervenir", ajoute-t-il. 
  
Jusqu'à 45.000 personnes attendues au Bourget pour la COP21 
  
Le dispositif a déjà été testé en interne chez Veolia à l'occasion de l'exposition universelle de Shanghai 
en 2010 puis des Jeux Olympiques de Londres en 2012. Il a pour la première fois été appliqué lors des 
Jeux de la Francophonie de Nice, en 2013. 
    
En comptant les délégués des 195 pays participants, les représentants de la société civile, les 
journalistes et les personnes chargées du fonctionnement de la conférence, 40.000 à 45.000 personnes 
sont attendues au total sur le site de la COP21 pendant la conférence, du 30 novembre au 11 
décembre. 
    
Un dispositif mis en place après les attentats de janvier  
  
Alors que Veolia dénombre "quelques dizaines de points d'intérêt vitaux" parmi ses installations en 
France, le numéro un mondial de la gestion de l'eau explique qu'il avait déjà adapté son dispositif de 
sécurité après les attentats du mois de janvier.  
  
"Nous sommes opérateurs d'importance vitale et, à ce titre, le gouvernement vient contrôler les 
dispositifs de sécurité et de sûreté que nous mettons en place sur nos points d'intérêt vitaux. Il y a une 
culture de la sûreté chez Veolia qui nous oblige à sécuriser ces sites", précise Jean-Louis Fiamenghi. 
    
"A l'heure actuelle, sur l'ensemble de la France, il n'y a pas eu de menace nucléaire, bactériologique et 
chimique sur les sites de Veolia. Mais nous avons inclus ce risque dans le cadre de nos exercices 
annuels avec les préfectures et nous y travaillons."  

VIDEO. Attaques chimiques ou bactériologiques : "pas de risque particulier en France en ce moment", 

http://lci.tf1.fr/lexique/veolia-7957072.html
http://lci.tf1.fr/infos/raid/raid-1.html
http://lci.tf1.fr/infos/eau/eau-1.html
http://lci.tf1.fr/infos/attentats-13-novembre/attentats-13-novembre-1.html
http://lci.tf1.fr/politique/alerte-sur-des-attentats-chimiques-structure-pour-jeunes-radicalises-8685591.html
http://lci.tf1.fr/politique/alerte-sur-des-attentats-chimiques-structure-pour-jeunes-radicalises-8685591.html
http://lci.tf1.fr/infos/cop21/cop21-1.html
http://lci.tf1.fr/infos/securite/securite-1.html
http://lci.tf1.fr/infos/attentat/attentat-1.html
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selon un spécialise  

  

 

VIDEO.Direction COP21 : quelle mobilisation citoyenne après les attentats ?  

 

VIDEO. COP21 : contrôles aux frontières, policiers déployés en masse, d'où viennent les menaces ?  

http://lci.tf1.fr/france/societe/les-reseaux-d-eau-de-la-cop21-places-sous-tres-haute-surveillance-8687384.html
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Le film officiel de la remise des prix AVF 2015 à l'Assemblée Nationale. 
(http://capbalamand.eklablog.com) 

 http://capbalamand.eklablog.com/le-film-officiel-de-la-remise-des-prix-avf-2015-a-l-assemblee-national-
a119414474 

 Le 29 novembre 2015 

Cliquez sur ce lien Youtube : https://youtu.be/HU_z8-YzKmM 

La première édition de la remise des trophées du « Grand Prix du récit francophone » a eu lieu le jeudi 
2 juillet 2015 à l'Assemblée Nationale française. Organisé par l'Association pour la Valorisation de la 
Francophonie, le concours récompensait deux enfants écrivains de la classe de CM2, originaires de pays 
francophones, qui devaient composer un récit en langue française sur un sujet donné. Les deux 
lauréats, une fille et un garçon, étaient élèves en Tunisie et au Liban (Mériem Boudgar et Georges 
Hayek). 32 pays avaient été sollicités, 16 pays avaient envoyé leur récit et 102 récits ont été 
sélectionnés et lus par un jury prestigieux.  

De nombreuses personnalités étaient présentes à la cérémonie de remise des trophées : des 
Ambassadeurs de pays francophones, Notamment S.E.M. Michel Gbézéra-Bria, Ambassadeur de la 
République Centrafricaine, ancien Premier Ministre, Madame Line Beauchamp, Représentante du 
Gouvernement du Québec au sein de la Délégation permanente du Canada auprès de l'UNESCO, 
Madame Christine Barbe, Présidente- directrice générale, de la Bibliothèque et des archives nationaux 
du Québec, Monsieur Mahaman Lawan Sériba, Directeur du comité International des jeux de la 
francophonie,  

et de Monsieur Jean Louis Koffi, Directeur Général Adjoint du Comité National des jeux de la 
Francophonie Côte d'Ivoire.  

 

http://capbalamand.eklablog.com/le-film-officiel-de-la-remise-des-prix-avf-2015-a-l-assemblee-national-a119414474
http://capbalamand.eklablog.com/le-film-officiel-de-la-remise-des-prix-avf-2015-a-l-assemblee-national-a119414474
https://youtu.be/HU_z8-YzKmM
http://lci.tf1.fr/france/societe/les-reseaux-d-eau-de-la-cop21-places-sous-tres-haute-surveillance-8687384.html
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Les deux lauréats accompagnés, de leur maîtresse et de leur maman ont alors reçu des mains de 
Madame Jacqueline Nizet, la Présidente-Fondatrice de l'AVF, leur trophée, et se sont vus offrir cinq 
jours de visite à Paris. Ils ont visité le Sénat le lendemain.  

Quelques photos de la cérémonie sur http://www.avf-francophonie.org/galerie- photos.php  

* Le 24 septembre 2015 était lancée la seconde édition du « Grand Prix du récit francophone » à 
l'UNESCO, sous le parrainage de Son Excellence Monsieur Senkoun SYLLA, Ambassadeur de la 
République de Guinée au Japon, et en présence de nombreuses personnalités.  

Le thème retenu pour 2016 est : « Racontez l'histoire de l'amitié entre un enfant de votre âge et un 
animal ». La nouveauté en 2016, c'est que les écoles respectives des deux lauréats se verront remettre 
de nombreux livres en français pour constituer ou renforcer leur bibliothèque. Les lauréats, eux, se 
verront offrir, comme l'année précédente, un voyage en France avec leur maîtresse. Les 80 membres 
de l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF) sont invités à participer.  
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III. Articles sur les lauréats des Jeux de la Francophonie 
 

novembre: une résidence de prestige! KPG et Stéphane Guertin: il vaut mieux 
réserver... (http://www.maison-alphonse-daudet.com) 

 www.maison-alphonse-daudet.com/2015/11/novembre-une-residence-de-prestige-kpg-et-stephane-guertin-il-vaut-
mieux-reserver.html 

 Le 9 novembre 2015 
 

 

En novembre, deux conteurs internationaux, médaillés aux Jeux de la Francophonie, venus l'un du 
Canada, l'autre d'Afrique de l'Ouest, se retrouvent dans la maison Daudet pour préparer leur tournée 
de décembre au Canada. 

Kientega Pingdewinde Gérard, dit KPG, vient du Burkina Faso. Stéphane Guertin vient du Canada. 

Ils créent ensemble "Noël au Sahel", un spectacle pour enfants qui a déjà une belle programmation 
autour d'Ottawa et que nous donnerons en avant première dans la maison Daudet. De plus, ils se 
retrouvent pour une soirée hors du commun: rencontre contée entre deux continents: 

samedi 28 novembre à 20h: carte blanche, carte noire à Stéphane Guertin et KPG: veillée conte suivie 
d'un buffet offert par l'association 

participation aux frais: 12 euros (adhérents), 8 euros (enfants). Adhésion ponctuelle: 3 euros, année: 15 
euros 

dimanche 29 novembre à 15h30: "Noël au Sahel": contes pour enfants (mais aussi pour tous) de KPG 
et Stéphane Guertin 

libre participation au chapeau (pour aider à la prise en charge des frais de résidence) 

http://www.maison-alphonse-daudet.com/2015/11/novembre-une-residence-de-prestige-kpg-et-stephane-guertin-il-vaut-mieux-reserver.html
http://www.maison-alphonse-daudet.com/2015/11/novembre-une-residence-de-prestige-kpg-et-stephane-guertin-il-vaut-mieux-reserver.html
http://www.maison-alphonse-daudet.com/2015/11/novembre-une-residence-de-prestige-kpg-et-stephane-guertin-il-vaut-mieux-reserver.html
http://www.maison-alphonse-daudet.com/2015/11/novembre-une-residence-de-prestige-kpg-et-stephane-guertin-il-vaut-mieux-reserver.html
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et le 30 novembre, ces deux artistes exceptionnels s'envolent pour Ottawa: profitez de ce week-end 
en leur compagnie! 

réservation: maison.daudet@laposte.net ou 06 30 56 79 08 

à très bientôt! 

 
 

Stéphane Guertin  (Canada), médaille d’or au concours de Contes et conteurs des VIIes Jeux de la 
Francophonie, France 2013 

P. Gérard KIETEGA (Burkina Faso), médaille d’argent au concours de Contes et conteurs des VIes Jeux 
de la Francophonie, Liban 2009 

https://www.jeux.francophonie.org/Stephane-Guertin-medaille-d-or
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Les pionniers du conte au Québec (http://www.enscene.ca) 
 http://www.enscene.ca/nouvelles/les-pionniers-du-conte-au-quebec/ 

 Le 11 novembre 2015 

Saint-Jérôme, le 11 novembre 
2015 – Grâce à la qualité de leurs 
paroles, ils ont fait du conte un 
«art de la scène», séduisant leur 
public et inspirant une nouvelle 
génération. Ils vous convient à un 
spectacle constitué de leurs 
meilleures histoires, livrant ainsi 
un exceptionnel témoignage sur le 
renouveau du conte au Québec. 
Ils sont tous les trois 
récipiendaires du trophée Aldor 
pour leur contribution 
exceptionnelle au patrimoine 
vivant. Place au spectacle 
Conteurs étoiles – les pionniers du 
conte au Québec le samedi 28 
novembre à 20 h à la salle 
Antony-Lessard ! Sur scène, 
Michel Faubert, Alain Lamontagne 
et Jocelyn Bérubé. 

MICHEL FAUBERT 

Dès 1978, inspiré par le mouvement de retour aux racines québécoises, il entreprend la collecte de 
chansons et de contes auprès de personnes âgées de sa région, puis dans l’ensemble du Québec et en 
Acadie. Ce matériel, teinté de fantastique populaire, lui sert à enregistrer un premier disque en 1992, 
Maudite mémoire, dans lequel figurent des complaintes médiévales mais aussi des chansons de 
taverne. Par la suite, il monte le spectacle de contes Le Passeur, qu’il présente au Québec, au Canada et 
en Europe, et qui lui vaut la médaille d’or des Jeux de la Francophonie. 

ALAIN LAMONTAGNE 

Depuis 1976, Alain Lamontagne est invité à se produire sur les cinq continents grâce à ses talents 
exceptionnels d’harmoniciste-compositeur-podorythmiste et de conteur-auteur. Récipiendaire d’un 
Félix, président du jury pour le volet « Conte » aux 2ièmes Jeux de la Francophonie, il est le précurseur 
du renouveau du conte au Québec.  

JOCELYN BÉRUBÉ 

Né à Saint-Nil en Gaspésie, un village aujourd’hui disparu, Jocelyn Bérubé est conteur depuis plus de 
trente-cinq ans et est l’un des membres fondateurs du Grand Cirque Ordinaire (1969), voué à la 

http://www.enscene.ca/nouvelles/les-pionniers-du-conte-au-quebec/
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création collective. Au début des années soixante-dix, il entreprend une carrière de conteur-musicien 
qui l’amène partout sur la planète. Il poursuit également une carrière de comédien au cinéma, à la 
radio et à la télévision. 

Paru aussi dans :  www.journallenord.com 

 http://www.journallenord.com/Culture/2015-11-18/article-4346583/Les-pionniers-du-conte-
au-Quebec/1 

Jocelyn Berube (Canada Québec), médaille de bronze dans la compétition de Contes et conteurs des 
IIes Jeux de la Francophonie, France 1994 

Les noces d’or du ballet national Djoliba (http://guinee7.com) 
 http://guinee7.com/2015/11/21/les-noces-dor-du-ballet-national-djoliba/ 

 Le 21 novembre 2015 
 

 

Le Djoliba, c’est en Guinée le nom donné à la source du fleuve Niger, situé à Faranah, à 600 km de 
Conakry. Plus largement, c’est aussi le nom donné au majestueux fleuve, véritable artère de vie qui 
irrigue l’Afrique de l’ouest. 

Le Ballet National Djoliba a été créé en 1964, suite à la volonté politique du Président Ahmed Sékou 
Touré, qui donna à l’époque l’autorisation à la vedette internationale Harry Belafonte d’effectuer une 
tournée nationale afin de recruter et de sélectionner les meilleurs artistes. 
Une bonne centaine d’artistes sélectionnés, feront un regroupement de 6 mois aux îles de Kassa pour 
enfin constituer le Ballet National Djoliba composé de 45 membres dirigé par Amadou Cissoko, secondé 
par Kouyaté Sory Kandia. 

Prendront la direction du Djoliba, Daouada Bérété, Kèmo Sanoh, Fronkis Magloire Camara, Jeanne 
Macauley, Irahima Coumbassa, Anoumane Diéssira Condé. 

http://www.journallenord.com/Culture/2015-11-18/article-4346583/Les-pionniers-du-conte-au-Quebec/1
http://www.journallenord.com/Culture/2015-11-18/article-4346583/Les-pionniers-du-conte-au-Quebec/1
http://guinee7.com/2015/11/21/les-noces-dor-du-ballet-national-djoliba/
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Ce ballet sillonnera le monde au fil des années et sera auréolé de plusieurs trophées et distinctions 
comme le Temple d’or de festival international du folklore d’Agrizento (Italie) en 1967, la médaille d’or 
du 1er festival panafricain d’Alger en 1969, Médaille d’honneur du travail en 1969, Clé Symbolique de la 
ville de Riga-Létonie, Plaque de distinction de l’Université Haward Washington en 1972, Plaque d’or du 
festival national de la Jamahiriya Arabe Libyenne en 1976, Médaille d’or du meilleur Show à Bucarest 
(Roumanie en 1978, Médaille d’honneur Marien N’Gouabi (Congo Brazzaville) en 1978, Médaille 
d’argent du festival National d’Agadir (Maroc) en 1981, Distinction Honorifique de Disney-land 
(Californie USA) en 1985, Médaille d’or de danse traditionnelle aux 2ème jeux de la Francophonie 
(Paris) en 1994, Médaille d’or de la meilleure chorégraphie de la 2ème foire Afro-Arabe de 
Johannesburg en 1995 entre autres. 

Ce ballet école, sortirara plusieurs artistes, danseurs, chorégraphes, musiciens et percussionnistes 
comme, Alkhaly Camara, Conté Fodé, Hadja Fatou Dabo, Hadja Adama, Sékouba  »Wastério », 
Aisatou  »Djoliba », Mamady Keita Djémbéfola qui est spécialement venu à Conakry pour célébrer les 
noces d’or du Ballet National Djoliba. 

Dirigé depuis 2009 par Monsieur Moussa Célestin Camara, cette grande compagnie de danse invite le 
public à venir savourer son spectacle cinquantenaire ce vendredi 20 novembre 2015 au CCFG, où 
l’hymne du Djoliba ouvrira le rideau suivi des numéros célèbres comme »N’Fa Kaba »,  »Intégration 
Africaine »,  »Saatè ou le pacte ». 
L’année du cinquantenaire ou les noces d’or du prestigieux Ballet National Djoliba commence 
aujourd’hui au Centre Culturel Franco Guinéen en partenariat avec la Direction Nationale de Arts. 

Bon anniversaire. 

Ballet national Djoliba de Guinée: "Espérance" ou la joie de vivre (Guinée), médaille d’or au concours 
de Danse traditionnelle  des IIes Jeux de la Francophonie, France 1994 

Joëlle Sandrine Mbumi Nkuindjin, Championne d’Afrique du triple saut 
féminin (http://www.fadart.info) 

 http://www.fadart.info/index.php/tapis-rouge/1012-joelle-sandrine-mbumi-nkuindjin-championne-d-afrique-du-
triple-saut-feminin.html 

 Le 22 novembre 2015 
 

Pendant les récents Jeux africains de Brazzaville 2015 septembre dernier, le Cameroun s’en est tiré avec 
31 médailles dont 7 en or, 8 en argent et 16 en bronze. Parmi les camerounais ayant marqué la 
compétition de manière remarquable, l’on peut citer, Joëlle Sandrine Mbumi Nkuindjin, celle-là qui 
nourrit de grandes ambitions pour offrir davantage au Cameroun quelles que soient les difficultés 
qu’elle rencontrera sur sa route. Notre organe est allé à la rencontre de la championne d’Afrique du 
triple saut féminin pour le bonheur de nos lecteurs. 

LVA : Qui est Sandrine Mbumi ? 
S.N. : Je suis Sandrine Mbumi née à Yaoundé, 9e enfant d’une famille de sportifs de 9, d’un papa, Sa 
Majesté Nkouindjin Maurice le Représentant du Chef Supérieur Bandounga à Yaoundé, personnage 
atypique qui fut un collaborateur d’une des figures emblématique de l’Union des Populations du 
Cameroun, le Docteur Bebey Eyidi à Douala dans les années 60, avant de venir à Yaoundé où, grand 

http://www.fadart.info/index.php/tapis-rouge/1012-joelle-sandrine-mbumi-nkuindjin-championne-d-afrique-du-triple-saut-feminin.html
http://www.fadart.info/index.php/tapis-rouge/1012-joelle-sandrine-mbumi-nkuindjin-championne-d-afrique-du-triple-saut-feminin.html
http://www.fadart.info/index.php/tapis-rouge/1012-joelle-sandrine-mbumi-nkuindjin-championne-d-afrique-du-triple-saut-feminin.html
http://www.fadart.info/index.php/tapis-rouge/1012-joelle-sandrine-mbumi-nkuindjin-championne-d-afrique-du-triple-saut-feminin.html
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footballeur de son état, il avait été sollicité par l’équipe de football AS Police de Yaoundé. Mon frère 
aîné, Louis Jacquinot Tanga, fut un grand footballeur ayant achevé sa carrière dans la Panthère Sportive 
du Ndé alors qu’il venait d’être convoqué dans les Lions Indomptables. Ma sœur aînée celle que je suis 
directement, Madame Blandine Ndedi Ebang, elle aussi athlète de haut niveau et professeur d’Eps au 
Lycée Général Leclerc, et ayant arrêté avec la haute compétition en 2010. Pour revenir à moi, je suis 
sortie de l’Institut National de la Jeunesse et des Sports (I.N.J.S.) en 2011, affectée au CENAJES de 
Dschang puis affectée au parcours Vita de Yaoundé en 2013 pour l’encadrement des citoyens dans le 
cadres de sport-santé. 

L.V.A. : Quand avez-vous été pour la première fois sollicitée pour une compétition ? 
S.M. : C’est depuis mon enfance, en 1996 au CM2 pour le FENASCO, ensuite au secondaire dans le 
cadre des compétitions organisées par la Fédération d’athlétisme (Meeting Régionales et Provinciales 
qu’on appelle aujourd’hui Golden League), enfin à l’Université, pour les jeux universitaires. 

LVA : Peut-on avoir une idée des compétions auxquelles vous avez pris par sur le plan national et les 
résultats obtenus ? 
S.M. : C’est innombrable ; mais je peux dire que j’ai commencé avec les jeux universitaires en 2005 et 
chaque fois, j’ai obtenu les médailles d’or en triple saut et saut en longueur avec l’Institut National de la 
Jeunesse et des Sports. Pour les Championnats nationaux, plusieurs fois médaille d’or au saut en 
longueur et triple saut ; pour les Dixiades, j’ai été élue reine des Dixiades lors de la première édition en 
2008. 
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L.V.A. : Quand avez-vous participé pour la première fois à une compétition internationale ? 
S.M. : C’était en 2010, pendant ma formation à l’I.N.J.S. au Championnat d’athlétisme à Naïrobi au 
Kenya. 

L.V.A. : Quel en avait été le résultat ? 
S.M. : J’étais 5e au saut en longueur et 11e au triple saut. 

L.V.A : Et depuis cette compétition, peut-on avoir la liste des compétions auxquelles vous avez pris 
part sur le plan international ? 
S.M. : En 2011, j’ai pris part aux Jeux africains de Maputo au Mozambique, au Championnat d’Afrique 
Centrale au Cameroun ; en 2012, j’ai pris part au championnat national du Nigéria, le championnat 
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d’Afrique d’athlétisme au Bénin ; en 2013, championnat d’Afrique centrale d’athlétisme au Congo-
Brazzaville, les Jeux de la Francophonie à Nice ; en 2014, les Jeux du Commonwealth à Glasgow, au 
Championnat d’Afrique à Marrakech, la coupe inter-continentale au Maroc ; en 2015, le championnat 
du monde d’athlétisme à Beijing en Chine, et enfin les derniers jeux africains de Brazzaville. 

LVA : Peut-on avoir une idée de la manne récoltée au cours de ces compétitions ? 
S.M. : Championne d’Afrique Centrale en saut en longueur et triple saut en 2011 au Cameroun ; en 
2013 Médaille d’or au triple sauts et au 4X100 m dames, médaille d’argent au saut en longueur ; 
médaille de bronze au triple saut dames aux Jeux de la francophonie ; en 2014, Médaille d’or au triple 
saut au championnat d’Afrique à Marrakech et médaille de bronze au saut en longueur dans le même 
championnat ; en 2015, médaille d’or au triple saut et médaille d’argent au saut en longueur aux Jeux 
africains à Brazzaville 2015. 

LVA : Est-il facile d’en arriver là ? 
S.M. : Ce n’est pas évident, car si je prends mon cas, en 1996, je débute avec l’athlétisme à 10 ans, et 
c’est en 2010 que je participe à la première compétition international à l’étranger, et c’est 3 ans après 
que j’obtiens ma première médaille sur le plan international et précisément aux Jeux de la 
Francophonie en 2013. 

L.V.A. : Comment préparez-vous les compétitions ? 
S.M. : C’est de manière permanente ; le travail se fait ici au pays ; j’ai comme entraineur, Monsieur 
Kouoh Kotter Charles, le Secrétaire Général de a Fédération, Professeur d’EPS, et encadrée par ma 
sœur aînée Blandine Ndedi . Le ministère nous offre souvent les stages d’acclimatation au pays et à 
l’étranger. 

L.V.A. : Quels sont les perspectives ? 
S.M. : Cette année il y a les Championnat d’Afrique d’Athlétisme au cours desquels je devrais défendre 
mon titre de championne d’Afrique au triple saut et les Jeux Olympiques à Rio de Janeiro ; il faudra 
réaliser les minimas exigés pour y prendre part. 

L.V.A. : Croyez-vous pouvoir offrir une médaille olympique au Cameroun ? 
S.M. : Le premier objectif est de réaliser les minimas exigés et d’entrer dans le top 8 du triple saut 
feminin, et après on verra. 

L.V.A. : Que penser du retour du Ministre Pierre Ismaël Bidoung Pkwatt au ministère des Sports et de 
l’Education Physique ? 
S.M. : Je ne l’ai pas connu quand il était au ministère des Sports et de l’Education Physique, mais 
d’après ce que j’entends, c’est un monsieur qui sait allier la carotte et la chicotte, raison de plus pour 
fonder beaucoup d’espoir sur lui, et surtout d’espérer qu’il n’y aura plus de sport mineur. 

L.V.A. : Tout le plaisir a été le notre de vous avoir Joëlle Sandrine Mbumi Nkuindjin. 
S.M. : Pareillement pour moi. 

MBUMI NKOUINDJIN JOELLE SANDRINE (Cameroun), médaille de bronze dans la compétition 
d’athlétisme féminin (triple saut) des VIIes Jeux de la Francophonie, France 2013  
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Jean Jean Roosevelt nous dévoile sa direction (http://lenouvelliste.com) 
 http://lenouvelliste.com/lenouvelliste/article/152788/Jean-Jean-Roosevelt-nous-devoile-sa-direction 

 Le 23 novembre 2015 
 

Douze morceaux, des termes universels traités en bon citoyen du monde, Jean Jean Roosevelt vient de 
dévoiler la direction qu’il veut donner à sa carrière au grand public dans le cadre d’un concert vente-
signature inachevé à l’Institut Français en Haïti. - See more at:  
 
 

 

 
 

Sur ce quatrième album titré « Ma Direction », l’artiste haïtien, nouvel ambassadeur des jeux de la 
Francophonie, s’est montré plus que jamais concerné par ce qui se passe dans son univers. Aussi, Jean 
Jean Roosevelt, depuis la sortie de la chanson « J’ai à cœur ma planète » recherchait une dimension 
pluriculturelle à ses œuvres. Sur cette nouvelle oeuvre produite par Prince Arts avec le soutien de 
l’Organisation Internationale de la Francophonie (OIF), le chanteur a invité plusieurs artistes étrangers, 
plus particulièrement de l’Afrique où il est allé se ressourcer en maintes fois. 
Lors de la sortie officielle de « Ma Direction » à l’Institut Français en Haïti, Jean Jean a reçu une foule 
accrochée à son style qui a défié la pluie lors du concert d’après-vente. Selon Antoinette Duclaire, 
ancien manager de l’artiste qui s’est exprimée sur sa page Facebook : « "Ma direction", ce 4e album 
traduit cette détermination qui t'anime tous les jours, cette passion qui souvent t’enlève le sommeil 
(lol), ton courage par-dessus tout, cette arme puissante avec laquelle tu braves tous les dangers pour 
atteindre tes objectifs. 
 
Tu es ce modèle dont la jeunesse haïtienne a tant besoin! NE CHANGE SURTOUT PAS ! 
 
Jean Jean Roosevelt (Haïti), médaille d’or au concours de Chanson des VIIes Jeux de la Francophonie, 

France 2013 

 

http://lenouvelliste.com/lenouvelliste/article/152788/Jean-Jean-Roosevelt-nous-devoile-sa-direction
https://www.jeux.francophonie.org/Jean-Jean-Roosevelt-medaille-d-or
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Le concert de JeanJean Roosevelt à l’Institut français d’Haïti 
(http://lenational.ht) 

 http://lenational.ht/le-concert-de-jeanjean-roosevelt-a-linstitut-francais-dhaiti/ 

 Le 24 novembre 2015 
 

 

JeanJean Roosevelt.  

Jean Jean Roosevelt aura été jovial, amusant et captivant lors de son concert à l’Institut français d’Haïti 
dans la soirée du jeudi 19 novembre 2015. L’artiste accompagné de six musiciens et une choriste a 
interprété des chansons de son nouvel album  « Ma direction » enregistré au Sénégal. 
Malheureusement dame pluie qui n’était pas invitée à la fête a gâché cette belle soirée qui avait réuni 
un public friand de plaisir.  

Sept heures du soir, le jeudi 19 novembre 2015, tout était prêt pour le concert de Jeanjean Roosevelt. 
Le ciel gris, terne et maussade fut un spectateur silencieux. Jean Jean Roosevelt avant de monter sur 
scène a dédicacé pour ses nombreux fans son album «  Ma direction » comportant treize titres. 
Souriant et ouvert, il avait un mot pour chacun, bref pour monsieur Tout-le-Monde venu assister à son 
spectacle. Le concert a débuté avec l’interprétation de la chanson  « Emmène-moi », composition de 
l’artiste notoire Charles Aznavour, l’heureux interprète de La bohême, Qui ? Et Hier encore. Ce fut pour 
Jean Jean Roosevelt l’occasion de rendre un vibrant hommage aux citoyens français victimes de 
l’attentat du 13 novembre 2015.  

Toujours dans le cadre du concert, il a interprété les chansons de son album « Ma direction » connais-
tu ? Pinga ,Ma direction. Ces chansons ont été très applaudies par les fans de l’artiste qui en 
redemandaient l’e temps de la soirée. Les fans de JeanJean Roosevelt avaient accepté de se laisser 
mouiller par la pluie qui déversait de temps à autre ses larmes froides. Malheureusement le spectacle 
fut interrompu. Le public oubliant les luttes et les querelles intestines , les manifestations organisées en 
Haïti depuis la proclamation des résultats des élections du 25 octobre 2015, avait manifesté le tendre 
désir de voir cesser la pluie, de continuer à jouir de cette belle fête. Mais le temps, maitre de son 
œuvre a poussé les spectateurs inassouvis à quitter les lieux.  

Il faut souligner que JeanJean Roosevelt médaillé d’or au Concours de chansons des jeux de la 
Francophonie en 2013. Fidèle à son charisme de chanteur engagé a abordé dans ses chansons tout un 
ensemble de thèmes. Le chanteur, chante en effet, l’amour, prêche la solidarité, la préservation de 
l’environnement, la fraternité et le partage. Dans son âme d’artiste, il veut contribuer à l’émergence 

http://lenational.ht/le-concert-de-jeanjean-roosevelt-a-linstitut-francais-dhaiti/
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d’un monde plus juste et plus équitable grâce à la musique. L’album  « Ma direction » enregistré à 
Prince Arts studio Dakar à Sénégal a reçu notamment le soutien de l’Organisation internationale de la 
Francophonie. 

Jean Jean Roosevelt (Haïti), médaille d’or au concours de Chanson des VIIes Jeux de la Francophonie, 
France 2013 

 

Le ballet national djoliba a  célébré son 50eme anniversaire 
(http://www.visionjeunes.com) 

 http://www.visionjeunes.com/2015/11/21/le-ballet-national-djoliba-a-celebre-son-50eme-anniversaire/ 

 Novembre 2015 
 

 

Crée en 1964  à Conakry  avec la collaboration d’Harry Belafonte  le célèbre artiste américain, le 
ballet national djoliba a fêté son 50eme anniversaire vendredi  dernier au centre culturel franco 
guinéen sous les auspices du ministère des arts,  de la culture et du patrimoine historique. Cet 
anniversaire était placé sous  un double signe avec deux nouvelles créations dont  l’intégration 
régionale et la préservation de l’espace environnemental du fleuve Niger communément appelé le 
fleuve djoliba. 

A son actif, un riche répertoire de chants et de danses qui l’a conduit au fil du temps à travers le 
Monde, le ballet national Djoliba a affirmé avec brio la culture guinéenne. Selon les membres de ce 
brillant ballet, l’Afrique a besoin de l’amour, de la paix. A travers leurs nouvelles créations ils ont 
evoqué le problème climatique qui gagne du terrain ainsi que la préservation du  fleuve Niger 
autrement appelé le fleuve djoliba. 

Aboubacar Touré, Administrateur culturel de ce ballet a expliqué au micro de Vision Jeunes, 
l’importance de la cinquantaine du parcours de cet ensemble de sa création,  jusqu’à nos jours  ‘’Nous 
fêtons cet anniversaire parce que, le ballet a fait le tour du Monde avec des prix inestimables. Mais nous 
réservons surtout des surprises pour le grand public parce que les thèmes traités sont d’actualité. 

https://www.jeux.francophonie.org/Jean-Jean-Roosevelt-medaille-d-or
http://www.visionjeunes.com/2015/11/21/le-ballet-national-djoliba-a-celebre-son-50eme-anniversaire/
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Notamment, l’intégration régionale et la préservation de l’environnement dit il’’. 

Par leurs créations ils  interpellent tous les responsables d’Afrique de l’ouest de faire face à ce fleuve 
qui arrose beaucoup de pays dans 
cette zone. 

A travers ce spectacle, les 
artistes  ont mis en avant des 
rythmes de quelques 
pays.  Notamment,  le Mali, le 
Sénégal, la Gambie, le Burkina 
Faso, la Cote d’Ivoire, le Liberia, la 
Sierra Léone et la Guinée Bissau. 
Pour eux, une manière de faire la 
coalition entre ces 
différents  pays. La  célébration de 
ce cinquantenaire s’inscrit dans le 
cadre des activités artistiques de 
la troupe nationale djoliba. 

Cependant, Moussa Célestin Camara revient sur quelques difficultés liées aux préparatifs de cet 
événement. ‘’Nous allons vous dire la vérité par ce que, nous n’avons pas de  siège et  manquons  de 
financement et de soutient, la non prise en charge des nouvelles recrues.  Ainsi, le manque d’espace 
aménagé  pour la répétition et la diffusion de nos créations, plus de subvention de la part de l’Etat, pas 
d’accoutrements, maquillage et décor etc.…    Malgré,  toutes ces panoplies d’obstacles qui ne cessent 
de pleuvoir sur nous, nous arrivons à égailler des gens qui aiment l’art et la culture.  Mais sachez 
que,  nous  travaillons dans des conditions les plus difficiles donc c’est seulement les bonnes volontés qui 
nous accompagnent parfois a-t-il martelé’’. 

L’histoire retiendra que le ballet national djoliba a hissé haut le tri colore guinéen avec des distinctions 
honorifiques entre autres: une plaque de distinction à l’université de Harvard des Etats Unis 
d’Amérique en1972, Médaille d’or de danse, d’inspiration traditionnelle aux 2éme jeux de la 
francophonie en 1994. 

Ils ont aussi reçu la médaille d’or de la meilleure chorégraphie de la 2éme foire Afro-arabe de 
Johannesburg en 1995.  Sur le plan local le ballet national djoliba a fait le tour de la Guinée,  il  a reçu 
également la médaille d’honneur du travail pour sa  participation aux activités culturelles du pays.   Les 
membres du ballet djoliba décident  après la célébration de ce 50eme  anniversaire prévu ce vendredi 
20 novembre au CCFG, de faire des représentations spectaculaires  dans les universités guinéennes, 
une manière de promouvoir et de  faire comprendre à la nouvelle génération  la tradition de Guinée. 

Ballet national Djoliba de Guinée: "Espérance" ou la joie de vivre (Guinée), médaille d’or au concours 
de Danse traditionnelle  des IIes Jeux de la Francophonie, France 1994 

http://www.visionjeunes.com/wp-content/uploads/2015/11/ballet-djoliba-2.jpg
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50 ans d’existence : Joyeux anniversaire au Ballet Djoliba ! 
(http://africatribune.net) 

 http://africatribune.net/contenu.php?ref=1827 

 Novembre 2015 
 

 
Le Ballet national Djoliba a cinquante ans d’existence. Oui ! Cela fait 50 ans qu’il a été créé avec la 
participation de la star américaine Harry Belafonte. Pour marquer cet instant, l’emblématique troupe 
de danse traditionnelle a donné rendez-vous à ses femmes et hommes qui les ont toujours encouragés 
par leurs applaudissements et aussi la nouvelle génération, au Centre culturel franco-guinéen (CCFG) 
pour redécouvrir le Ballet national Djoliba, a constaté sur place, votre quotidien en ligne.  
 
La fête a été belle. Balafon, tam-tam, bôlon et autres instruments de musique traditionnelle 
raisonnaient dans la salle de spectacles. Les spectateurs, les yeux rivés sur la scène, oscillaient la tête et 
ne pouvaient s’abstenir par moment, d’acclamer très fort les danseurs du ballet national Djoliba. Tout 
avait un sens, ce soir. Loin d’être de simples danseurs figurants sur scène, les artistes ont posés de très 
belles chorégraphies à travers lesquelles, ils ont sensibilisés et éduqués sur la protection de 
l’environnement et aussi, portés des messages à travers des chants et danses sur l’intégration 
régionale, la naissance de la CEDEAO… 
 
Même le ministre de la Culture et du Patrimoine Historique, Mohamed Amirou Conté a été ébloui par 
les différentes prestations. A plusieurs reprises, on pouvait le voir, sourire ou applaudir le Ballet 
national Djoliba. Idem pour le directeur du CCFG, Daniel Courriol.  
 
Pour les plus jeunes, le spectacle a été une réjouissance et une découverte en termes de richesse de 
notre patrimoine culturel. Des danses telles que le Yankadi, le Doundoumba… ou encore sur le fleuve 
Djoliba d’où le ballet national tire son nom. Les anciens par contre, n’en étaient pas étonnés. Plutôt 
ravis de voir que la relève est assurée. Car, le ballet est composé de nos jours de nombreux jeunes 
hommes et dames. 
 
Il faut souligner que le ballet national Djoliba a été créé en 1964 en République de Guinée par Mamady 
Keïta. Il a effectué de nombreuses tournées dans les villes de l’intérieur du pays et participé à tous les 
grands évènements de la Guinée. Ce qui lui a valu la médaille d’honneur du travail. D’autres sorties à 
l’étranger lui ont également permis d’être gratifié à plusieurs reprises dans de nombreux pays du 

http://africatribune.net/contenu.php?ref=1827
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monde entier. En 1994, il recevra la médaille d’or de danse d’inspiration traditionnelle aux 2ème jeux 
de la Francophonie et un an après, cette fois-ci, à Johannesburg, la médaille d’or de la meilleure 
chorégraphie de la 2ème foire afro-arabe. Pour ne citer que ceux-ci.  
 
Après toute cette belle carrière que connaisse l’ensemble des ballets nationaux du pays fondés pendant 
la première République, aujourd’hui, il ne serait pas malhonnête de dire, qu’ils se meurent tous à petit 
feu aux yeux de tout un chacun. 
 
Ballet national Djoliba de Guinée: "Espérance" ou la joie de vivre (Guinée), médaille d’or au concours 

de Danse traditionnelle  des IIes Jeux de la Francophonie, France 1994 

 

  



63 
 

IV. Articles sur les IXes Jeux de la Francophonie 

 

La Coupe de Monde de soccer féminin a porté ses fruits 
(http://www.acadienouvelle.com) 

 http://www.acadienouvelle.com/actualites/2015/11/05/la-coupe-de-monde-de-soccer-feminin-a-porte-ses-
fruits/?pgnc=1 

 Le 8 novembre 2015 
 

 

Presque 80 000 spectateurs ont assisté aux rencontres à Moncton. – Archives 

À l’heure du bilan, Moncton semble avoir largement profité de l’évènement sportif international. Les 
chiffres dévoilés jeudi indiquent d’importantes retombées économiques pour la ville hôte. 

Du 9 au 21 juin, les 7 matches de qualification de la Coupe FIFA ont attiré plus de 78 392 spectateurs à 
Moncton. Une aubaine pour les commerces de la région, et en particulier l’industrie de la restauration, 
de l’hôtellerie ou du tourisme. 

Jeudi en conférence de presse, l’Association canadienne de soccer a livré un aperçu des retombées du 
tournoi. D’après leur étude, la Coupe a généré une activité économique de 22,5 millions $ dans la ville 
du Sud-Est, et d’environ 33,9 millions $ au Nouveau-Brunswick. 

Le bilan est légèrement en dessous des prévisions locales: 27 millions $ pour la ville et 44 millions $ 
pour la province. 

Réalisée en collaboration avec l’Alliance canadienne de tourisme, cette estimation est basée sur 
l’évaluation des dépenses des participants, des athlètes aux organisateurs en passant par les médias, 
représentants et les spectateurs. Cela englobe aussi bien les achats dans l’hébergement, l’alimentation 

http://www.acadienouvelle.com/actualites/2015/11/05/la-coupe-de-monde-de-soccer-feminin-a-porte-ses-fruits/?pgnc
http://www.acadienouvelle.com/actualites/2015/11/05/la-coupe-de-monde-de-soccer-feminin-a-porte-ses-fruits/?pgnc
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et les loisirs. 

L’investissement public nécessaire à l’organisation de la compétition s’élève à 14,7 millions $. «Cela 
démontre que l’investissement initial a été largement profitable», estime Joe Guest, député secrétaire 
général de l’Association canadienne de soccer. 

La FIFA (Fédération internationale de football association) a également dépensé 7,3 millions $ pour 
l’embauche de personnel à Moncton. Au total, 155 emplois auraient été créés sur l’année. Selon Joe 
Guest, l’impact est comparable dans les autres villes hôtes. 

«Ce sont des bénéfices très importants pour nous, a réagi le maire George LeBlanc. C’est de l’argent 
dans les poches de nos magasins, de ceux qui travaillent ici. Nous allons continuer à chercher les 
occasions d’organiser de nouveaux évènements majeurs dans notre ville.» 

Le tournoi aura également nécessité l’agrandissement et la rénovation du stade de Moncton. 
L’installation est devenue un argument de poids pour attirer de futurs rendez-vous sportifs. La FIFA a 
laissé un legs dans la métropole en finançant le remplacement de la surface du terrain Rocky Stone. 

D’après M. LeBlanc, les infrastructures tout comme l’expérience acquise joueront en faveur de 
Moncton comme candidate aux Jeux de la Francophonie 2021. 

«Les bénéfices ne sont pas seulement économiques. Les manifestations d’envergure profitent à la 
réputation de Moncton et nous offrent des moments inoubliables. Elles améliorent notre expertise 
pour de prochains évènements de classe mondiale.» 

La ministre Cathy Rogers a souligné les multiples bénéfices des jeux, au nom de la province. «Les effets 
vont au-delà du retour sur investissement. Le plaisir, les rencontres avec des participants de différents 
pays sont difficiles à mesurer. Ç’a rendu notre communauté plus grosse sur la carte du monde.» 

M. Guest a également adressé ses remerciements aux 266 bénévoles du Grand Moncton impliqués. La 
seconde plus petite ville à avoir accueilli la coupe a rempli son rôle. 

«La taille de l’endroit n’a pas posé problème. La ville, la province et la population ont soutenu 
l’évènement. Ça ne pouvait que réussir.» 

Il espère voir son sport continuer à grandir dans la région et ailleurs au pays. Avec 1 353 506 
spectateurs recensés d’un océan à l’autre, le Canada a battu le record d’affluence de la compétition. 

De nombreux touristes américains ont fait le déplacement en juin: 96 600 partisans américains on 
franchit la frontière spécialement pour assister aux rencontres. 

À l’échelle du pays, l’association évoque 493,6 millions $ de retombées à travers le pays, soit 46 % de 
plus que les projections.  
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La Région Guadeloupe accueille une délégation d’experts de l’Organisation 
Internationale de la Francophonie (http://www.regionguadeloupe.fr) 

 http://www.regionguadeloupe.fr/actualites-et-agendas/toute-lactualite/detail/actualites/la-region-guadeloupe-
accueille-une-delegation-dexperts-de-lorganisation-internationale-de-la-francophonie/ 

 Le 16 novembre 2015 
 

Dans le cadre de la candidature de la France portée par la Guadeloupe pour l’organisation des IX Jeux 
de la Francophonie 2021, la région Guadeloupe est heureuse de recevoir les 5 experts de l’Organisation 
Internationale (OIF), arrivée le 10 novembre, et en déplacement sur le territoire jusqu’au 16 novembre. 

 

 

En effet, à l’issue de l’appel à candidature lancé par le Comité International des Jeux de la Francophonie 
(CIJF) à la date du 1er février 2015, trois Etats et gouvernements ont déposé et validé leur candidature 
pour l’organisation de la IXème édition des Jeux de la Francophonie de 2021. Ces Etats et 
gouvernements sont : la France (Guadeloupe), le Canada Nouveau-Brunswich (Moncton/Dieppe) et le 
Canada Québec (Sherbrooke).  

Ainsi, après avoir visités les territoires des deux autres candidatures, les 5 experts de l’OIF sont en 
déplacements en Guadeloupe afin d’évaluer la justesse des informations et la qualité du projet. 

Durant ce séjour, plusieurs thèmes sont abordés autour d’une table ronde avec les différents 
partenaires institutionnels, notamment la gestion des transports, la sécurité, l’hébergement, etc.  

Les disciplines sportives et culturelles présentées par la Guadeloupe seront également au coeur des 
échanges : 

 Sport : l’athlétisme et handi-athlétisme, la boxe, le basket-Ball, le football, le judo, le cyclisme 

http://www.regionguadeloupe.fr/actualites-et-agendas/toute-lactualite/detail/actualites/la-region-guadeloupe-accueille-une-delegation-dexperts-de-lorganisation-internationale-de-la-francophonie/
http://www.regionguadeloupe.fr/actualites-et-agendas/toute-lactualite/detail/actualites/la-region-guadeloupe-accueille-une-delegation-dexperts-de-lorganisation-internationale-de-la-francophonie/
http://www.regionguadeloupe.fr/fileadmin/_processed_/csm_jeux_de_la_francophonie_e46b6c2f67.png
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sur route, le handball et le tennis.  

 Culture : la chanson, les contes et conteurs, la littérature, la danse de création, l’art de la rue 
hip hop graffiti, arts plastiques et visuels et la photographie. Le Gwoka sera présenté comme 
discipline culturelle de démonstration. Et enfin, la mode et la création numérique, sont 
proposées au titre des concours de création. 

Afin de présenter leur mission, M Mahaman-Lawan SÉRIBA, Directeur du CIJF ; M. Youssouf FALL, 
Expert consultant jeunesse et sport ; Mme Caroline HATEM Actrice, danseuse - écrivain ; M. René́ 
HAMAITE, Conseiller en sport à Liège  et M.Ahmed EL-KASMI, Conseiller et président de section - Cour 
des comptes du Royaume du Maroc, participeront à la conférence de presse du Samedi 14 novembre 
2015,  à  11h30, au Stade Municipal des Abymes. 

 

Jeux de la Francophonie : Jean Charest fera la promotion de Sherbrooke 
(http://www.lapresse.ca) 

 http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/19/01-4922627-jeux-de-la-francophonie-jean-charest-fera-la-
promotion-de-sherbrooke.php 

 Le 19 novembre 2015 
 

 

Jean Charest, 

Archives La Presse 

(SHERBROOKE) L'ancien député de Sherbrooke et premier ministre du Québec, Jean Charest, est appelé 

http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/19/01-4922627-jeux-de-la-francophonie-jean-charest-fera-la-promotion-de-sherbrooke.php
http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/19/01-4922627-jeux-de-la-francophonie-jean-charest-fera-la-promotion-de-sherbrooke.php
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en renfort pour faire la promotion de la candidature de la ville dans le but de décrocher la présentation 
des Jeux de la Francophonie en 2021. 

La ministre des Relations internationales et de la Francophonie, Christine St-Pierre, sera de retour à 
Sherbrooke, vendredi, pour dévoiler les noms des membres du comité de candidature pour l'accueil 
chez nous de ces compétitions sportives et culturelles. 

Le maire de Sherbrooke, Bernard Sévigny, doit aussi être présent à la conférence de presse prévue 
vendredi avant-midi à l'hôtel de ville. 

À la Ville de Sherbrooke, on ne nie pas la nouvelle ébruitée par des médias sherbrookois au cours des 
dernières heures. 

Jean Charest a démissionné de son poste de premier ministre du Québec après la défaite de son parti 
aux élections générales de septembre 2012. 

M. Charest est associé au bureau de Montréal de la firme McCarthy Tétrault, où il s'occupe de dossiers 
internationaux. 

Au cours de sa carrière, il a participé à quatre Sommets de la Francophonie regroupant plus d'une 
cinquantaine de chefs d'État et de gouvernement, et reçoit dans la ville de Québec le Sommet de 2008. 

Rappelons que Sherbrooke dispute l'obtention des Jeux de la Francophonie à La Guadeloupe et aux 
villes de Moncton et Dieppe au Nouveau-Brunswick. 

Le premier ministre Jean Charest, Nicolas Gill et Garou s'engagent pour 
promouvoir la candidature du Québec pour l'obtention des Jeux de la 
Francophonie de 2021 (http://www.newswire.ca) 

 http://www.newswire.ca/fr/news-releases/le-premier-ministre-jean-charest-nicolas-gill-et-garou-sengagent-pour-
promouvoir-la-candidature-du-quebec-pour-lobtention-des-jeux-de-la-francophonie-de-2021-552226341.html 

 Le 20 novembre 2015 

SHERBROOKE, QC, le 20 nov. 2015 /CNW Telbec/ - Les coprésidents du comité de candidature pour 
l'accueil des Jeux de la Francophonie de 2021, la ministre des Relations internationales et de la 
Francophonie, Mme Christine St-Pierre, et le maire de Sherbrooke, M. Bernard Sévigny, sont fiers 
d'annoncer que la présidence d'honneur de ce comité sera assurée par M. Jean Charest, premier 
ministre du Québec de 2003 à 2012. 

Présent à la conférence de presse, M. Jean Charest, s'est dit très heureux d'être le président d'honneur. 
« C'est avec un immense sentiment de fierté que j'ai accepté la présidence d'honneur de ce comité de 
candidature. Très fier de ma ville natale et de ma région, je me ferai un devoir de convaincre les 
décideurs de la Francophonie que c'est chez nous, le lieu tout indiqué pour recevoir ces Jeux et 
permettre aux jeunes artistes et athlètes de développer leurs talents. Je sais que la population 
québécoise serait à la hauteur de sa réputation, chaleureuse et capable d'offrir un accueil hors pair », a 
déclaré M. Charest. 

http://www.newswire.ca/fr/news-releases/le-premier-ministre-jean-charest-nicolas-gill-et-garou-sengagent-pour-promouvoir-la-candidature-du-quebec-pour-lobtention-des-jeux-de-la-francophonie-de-2021-552226341.html
http://www.newswire.ca/fr/news-releases/le-premier-ministre-jean-charest-nicolas-gill-et-garou-sengagent-pour-promouvoir-la-candidature-du-quebec-pour-lobtention-des-jeux-de-la-francophonie-de-2021-552226341.html
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Par ailleurs, les coprésidents ont annoncé que le judoka Nicolas Gill et le chanteur d'origine 
sherbrookoise Garou seront membres du comité. En tant que porte-paroles de la candidature 
sherbrookoise, ils joindront leur voix à celles des représentants du gouvernement du Québec et de la 
Ville de Sherbrooke en vue de l'obtention des Jeux de la Francophonie de 2021. 

« Je garde un souvenir impérissable des Jeux de la Francophonie auxquels j'ai participé en 1989 et en 
2001. Ils sont pour moi une belle fête sportive et culturelle qui met à l'honneur la riche diversité des 
cultures francophones. J'y ai fait des rencontres fascinantes et je serais très heureux que nous puissions 
les accueillir au Québec », a mentionné Nicolas Gill. 

« C'est un grand privilège de faire partie du comité de candidature pour accueillir, chez nous, les Jeux 
de la Francophonie 2021. J'ai accepté avec joie de joindre ce comité, car étant né et ayant grandi à 
Sherbrooke, je sais que cette ville a l'ouverture, le dynamisme et la capacité de mobilisation qu'il faut 
pour organiser cet événement d'envergure », a fait savoir Garou. 

La ministre St-Pierre a annoncé que d'autres collègues du conseil des ministres se joignent au comité. Il 
s'agit de M. François Blais, ministre de l'Éducation, de l'Enseignement supérieur et de la Recherche et 
ministre responsable du Loisir et du Sport, de Mme Hélène David, ministre de la Culture et des 
Communications et ministre responsable de la Protection et de la Promotion de la langue française, de 
M. Pierre Paradis, ministre de l'Agriculture, des Pêcheries et de l'Alimentation et ministre responsable 
de la région de l'Estrie, ainsi que de M. Luc Fortin, député de Sherbrooke et adjoint parlementaire de la 
ministre de la Culture et des Communications et ministre responsable de la Protection et de la 
Promotion de la langue française. 

« Alors que la Francophonie accorde une importance accrue à sa jeunesse, le gouvernement du Québec 
entend y contribuer en accueillant les Jeux de la Francophonie en 2021. Cet événement d'envergure 
sera l'occasion de célébrer non seulement la langue française, mais aussi d'insuffler aux jeunes artistes 
et athlètes l'inspiration pour se dépasser. Je profiterai de toutes les occasions pour faire connaitre les 
grandes qualités de notre candidature », a affirmé la ministre St-Pierre.  

« Les Jeux de la Francophonie donnent lieu à des échanges entre jeunes artistes d'ici et d'ailleurs. Nous 
serions ravis de faire de Sherbrooke le théâtre de rencontres enrichissantes et porteuses de retombées, 
autant pour tous les États présents que pour le Québec. C'est pourquoi je me ferai un plaisir de 
promouvoir notre candidature auprès du plus grand nombre de personnalités culturelles influentes », a 
fait savoir la ministre David. 

« Plus que jamais, nous faisons converger nos efforts pour accueillir chez nous cette grande rencontre 
sportive et culturelle. Le Québec dispose d'atouts indéniables pour y arriver : non seulement des 
infrastructures, mais également une solide expertise en matière d'organisation d'événements sportifs 
d'envergure. Nous sommes confiants que nos démarches porteront leurs fruits », a mentionné le 
ministre Blais. 

« C'est en mars 2014, alors en période électorale, que je m'étais fermement engagé à soutenir la venue 
d'événements sportifs d'envergure à Sherbrooke. Aujourd'hui, en tant que député de Sherbrooke et 
membre du comité de candidature, je suis particulièrement fier que mes démarches aient permis 
d'obtenir l'engagement et l'appui du gouvernement du Québec, non seulement dans la mise en 
candidature, mais aussi dans l'organisation et le déroulement des Jeux », a poursuivi le député de 
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Sherbrooke, Luc Fortin. 

Le maire de Sherbrooke a quant à lui présenté les membres faisant partie de la communauté 
sherbrookoise, soit Michael Goldbloom, principal et vice-chancelier de l'Université Bishop's, Luce 
Samoisette, rectrice de l'Université de Sherbrooke, Marie-France Bélanger, directrice générale du cégep 
de Sherbrooke, ainsi qu'André Lamarche, directeur général de la Commission scolaire de la Région-de-
Sherbrooke. 

« La possibilité d'accueillir les Jeux de la Francophonie en 2021 représente beaucoup pour Sherbrooke. 
Les gens sont prêts à se mobiliser et nos partenaires veulent contribuer. Nous sommes extrêmement 
fiers d'avoir eu l'occasion de répondre aux questions des experts et nous croyons que cet événement 
unique en son genre connaîtrait un immense succès à Sherbrooke! », a lancé M. Sévigny. 

Soulignons que les membres du comité de candidature auront pour mandat de faire valoir la 
candidature québécoise sur les scènes nationale et internationale et ce, jusqu'à la fin de la période de 
candidature conformément aux règles de l'Organisation internationale de la Francophonie.  

Les députés de la région se sont aussi réjouis de cette annonce. 

« La nomination de M. Charest à la présidence d'honneur du comité de candidature du gouvernement 
du Québec est une excellente nouvelle. Cette nomination rehausse l'image de marque de Sherbrooke 
comme ville universitaire de premier rang. L'Université Bishop's et l'Université de Sherbrooke 
possèdent des installations de grande qualité pour accueillir adéquatement les athlètes, les 
accompagnateurs et les visiteurs », a ajouté le député de Saint-François, Guy Hardy. 

« Je me réjouis de l'annonce effectuée aujourd'hui. Je suis convaincue que ce comité d'une grande 
qualité permettra à Sherbrooke, et à toute la région, de faire une promotion efficace et pertinente de la 
candidature québécoise pour l'obtention des Jeux de la Francophonie », a souligné la députée de 
Richmond, Karine Vallières. 

Un site Web pour favoriser la mobilisation citoyenne 
La population québécoise est invitée à appuyer la candidature du Québec en se rendant sur le site Web 
www.sherbrooke2021.com. L'appui de la communauté est important, puisque le choix de l'hôte des 
Jeux tiendra compte de l'ampleur de la mobilisation citoyenne en faveur de cet événement.  

Rappelons finalement que la prochaine étape du processus de sélection aura lieu en mars prochain, à 
Abidjan en Côte d'Ivoire, alors que le gouvernement du Québec aura l'occasion de faire valoir sa 
candidature devant le conseil d'orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF).  

Le choix de l'hôte des Jeux sera connu en novembre 2016 à Madagascar lors du XVe Sommet de la 
Francophonie qui réunira les chefs d'État et de gouvernement membres de l'Organisation 
internationale de la Francophonie (OIF). 

À propos des Jeux de la Francophonie 
Les Jeux de la Francophonie représentent le plus grand événement sportif et culturel de la 
Francophonie dédié à la jeunesse. Ils sont organisés tous les quatre ans, dans l'année post-olympique, 
par le CIJF et le Comité national des Jeux de la Francophonie, sous la responsabilité de l'OIF. Les Jeux de 
la Francophonie permettent la rencontre de la jeunesse de l'espace francophone dans le cadre de 

http://www.sherbrooke2021.com/
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compétitions sportives et de concours culturels. Les prochains Jeux se dérouleront à Abidjan, en Côte 
d'Ivoire, du 21 au 30 juillet 2017. 

Rappelons que les Jeux ont été créés à Québec lors du IIe Sommet de la Francophonie en 1987. 

  

Sources : 
Grégory Larroque 
514-875-1632 

  

Julie White 
Attachée de presse du ministre de l'Éducation,  
de l'Enseignement supérieur et de la Recherche et  
ministre responsable du Loisir et du Sport 
418 644-0664 

  

Anne Simard 
Attachée politique aux communications  
pour Luc Fortin - Député de Sherbrooke 
819 434-3025 

  

Julie Vinette 
Attachée politique 
Responsable des relations avec les médias 
Cabinet de la mairie 
Ville de Sherbrooke 
819 821-5969  

  

François Caouette 
Attaché de presse 
Cabinet de la ministre des Relations  
internationales et de la Francophonie 
418 649-2319 

  

Philip Proulx 
Attaché de presse 
Cabinet de la ministre de la Culture et des  
Communications et ministre responsable de la  
Protection et de la Promotion de la langue  
française  
418 380-2310 

  

Pierre Grégoire 
Attaché politique, responsable des 
communications du député  
de Saint-François, Guy Hardy 
819 565-3667 

Information : 

Claudine Bertrand 
Conseillère en communication 
Ministère des Relations internationales  
et de la Francophonie  
418 649-2400, poste 57211 

 

 

SOURCE Ministère des Relations internationales et de la Francophonie  
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Renseignements : Sources : Grégory Larroque, 514-875-1632; Julie White, Attachée de presse du 
ministre de l'Éducation, de l'Enseignement supérieur et de la Recherche et ministre responsable du 
Loisir et du Sport, 418 644-0664; Anne Simard, Attachée politique aux communications pour Luc Fortin 
- Député de Sherbrooke, 819 434-3025; Julie Vinette, Attachée politique, Responsable des relations 
avec les médias, Cabinet de la mairie, Ville de Sherbrooke, 819 821-5969; François Caouette, Attaché de 
presse, Cabinet de la ministre des Relations internationales et de la Francophonie, 418 649-2319; Philip 
Proulx, Attaché de presse, Cabinet de la ministre de la Culture et des Communications et ministre 
responsable de la Protection et de la Promotion de la langue française, 418 380-2310; Pierre Grégoire, 
Attaché politique, responsable des communications du député de Saint-François, Guy Hardy, 819 565-
3667; Information : Claudine Bertrand, Conseillère en communication, Ministère des Relations 
internationales et de la Francophonie, 418 649-2400, poste 57211 

LIENS CONNEXES 
http://www.mri.gouv.qc.ca 

 

Aujourd'hui à Sherbrooke: Jean Charest au Jeux de la francophonie 
(http://www.lejournaldesherbrooke.ca) 

 http://www.lejournaldesherbrooke.ca/actualites/2015/11/20/aujourd-hui-a-sherbrooke--jean-charest-au-jeux-de-
la-francophoni.html 

 Le 20 novembre 2015 
 

 

On annoncera aujourd'hui que Jean Charest sera le président d'honneur du comité de candidature pour 

http://www.mri.gouv.qc.ca/
http://www.lejournaldesherbrooke.ca/
http://www.lejournaldesherbrooke.ca/actualites/2015/11/20/aujourd-hui-a-sherbrooke--jean-charest-au-jeux-de-la-francophoni.html
http://www.lejournaldesherbrooke.ca/actualites/2015/11/20/aujourd-hui-a-sherbrooke--jean-charest-au-jeux-de-la-francophoni.html
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l'accueil des jeux de la francophonie à Sherbrooke. 

©Photo Archives 

Météo : On prévoit pour aujourd’hui un ciel variable, avec un risque d’averses (40%) et un maximum 
de 7 degrés (minimum de -4). Pour demain, ce sera généralement ensoleillé, avec un maximum de 4 
degrés.  

Travaux : 

Des travaux d’urbanisation auront lieu jusqu’au 30 novembre, sur le boulevard Industriel, entre la rue 
Barton et la le chemin Labonté. 

Actualité et communautaire : 

Le dévoilement du comité de candidature pour l’accueil à Sherbrooke des Jeux de la francophonie de 
2021 aura lieu à 11 h 15 ce matin, à l’hôtel de ville de Sherbrooke. On annoncera entre autres que 
l’ancien premier ministre du Québec Jean Charest portera le titre de président d’honneur du comité.   

La deuxième édition de Sherbrooke met la table se poursuit jusqu’à dimanche. Douze restaurants 
prennent part à l’événement en offrant des menus gourmands à prix abordables. Les établissements 
participants sont : Sballo, Overflow, DT Bistro, Guacamole y tequila, L’Entr’amis, Bistro Kapzak, OMG 
Resto, Auguste, Méchant Steak, Antidote Foodlab, Comme chez soi, Lo Ré fine cuisine du marché, Da 
Leonardo, DaToni, La Table du chef, Le Bouchon, Masala Café, Le Cartier, Lupa et le Tapageur. 

Culturel et divertissements : 

Des figurants sont recherchés pour le tournage d’une vidéo jazz de l’Ensemble jazz Annam’s Family Jazz 
Project, qui aura lieu ce soir, au Loubards, de 17 h à 19 h. 

Le groupe sherbrookois Jaune fête ses 10 ans au Vieux Clocher de Magog, ce soir à 20 h 30. Les 
musiciens ont maintenant à leurs actifs cinq albums. 

 Une nouvelle exposition se déroule à la Galerie d’art du Centre culturel de l’Université de Sherbrooke 
jusqu’au 19 décembre. Il s’agit de «Mémoires» de l’artiste Roberto Pellegrinuzzi, qui met en lumière 
une sculpture faite de 270 000 photos. 
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Jeux de la Francophonie : Jean Charest, Garou et Nicolas Gill feront la 
promotion de Sherbrooke (http://ici.radio-canada.ca) 

 http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/20/004-jeux-de-la-francophonie-jean-charest-nicolas-gill-garou-
comite-de-candidature-sherbrooke.shtml 

 Le 20 novembre 2015 
 

 
Le président d'honneur du comité de candidature de Sherbrooke des Jeux de la Francophonie, Jean Charest 

La composition du comité de candidature de la ville de Sherbrooke pour l'obtention des Jeux de la 
Francophonie en 2021 a été dévoilée vendredi matin. Jean Charest, Garou et Nicolas Gill sont parmi 
les membres.  

C'est l'ex-premier ministre du Québec qui agira à titre de président d'honneur. « C'est avec un immense 
sentiment de fierté que j'ai accepté la présidence d'honneur de ce comité de candidature. Très fier de 
ma ville natale et de ma région, je me ferai un devoir de convaincre les décideurs de la Francophonie 
que c'est chez nous, le lieu tout indiqué pour recevoir ces Jeux et permettre aux jeunes artistes et 
athlètes de développer leurs talents. Je sais que la population québécoise serait à la hauteur de sa 
réputation, chaleureuse et capable d'offrir un accueil hors pair », a-t-il dit devant une quarantaine 
d'invités réunis à l'hôtel de ville de Sherbrooke.   

La présidence de Jean Charest est un appui de taille pour la candidature de Sherbrooke. L'ancien 
premier ministre a une grande expérience de la scène internationale et connaît bien des acteurs du 
monde francophone, ayant participé à plusieurs Sommets de la Francophonie. Avant son passage en 
politique provinciale, Jean Charest a été ministre d'État à la Jeunesse et de ministre d'État à la 
Condition physique et au sport amateur sous le gouvernement de Brian Mulroney. Des fonctions qu'il 
occupait lors de la première édition des Jeux de la Francophonie en 1989.  

http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/20/004-jeux-de-la-francophonie-jean-charest-nicolas-gill-garou-comite-de-candidature-sherbrooke.shtml
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/20/004-jeux-de-la-francophonie-jean-charest-nicolas-gill-garou-comite-de-candidature-sherbrooke.shtml
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/18/005-jeux-francophonie-sherbrooke-2012-jean-charest-president-comite-candidature.shtml
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Le chanteur sherbrookois, Garou et le judoka Nicolas Gill seront les autres porte-paroles de la 
candidature sherbrookoise. « J'ai accepté avec joie de joindre ce comité, car étant né et ayant grandi à 
Sherbrooke, je sais que cette ville a l'ouverture, le dynamisme et la capacité de mobilisation qu'il faut 
pour organiser cet événement d'envergure », a souligné Garou.   

Plusieurs ministres au comité  

La ministre québécoise des Relations internationales et de la Francophonie, Christine St-Pierre et le 
maire de Sherbrooke, Bernard Sévigny agiront à titre de coprésidents du comité. D'autres ministres se 
joignent au comité dont François Blais (Sport), Hélène David (Culture) et Pierre Paradis (Agriculture).  

Le député de Sherbrooke, Luc Fortin, Michael Goldbloom, le principal de l'Université Bishop's, Luce 
Samoisette, rectrice de l'Université de Sherbrooke, Marie-France Bélanger, directrice générale du 
Cégep de Sherbrooke, ainsi qu'André Lamarche, directeur général de la Commission scolaire de la 
Région-de-Sherbrooke sont également membres.   

Ils auront pour mandat de faire valoir la candidature sherbrookoise sur les scènes nationale et 
internationale et ce, jusqu'à la fin de la période de candidature conformément aux règles de 
l'Organisation internationale de la Francophonie. Cette délégation se présentera à Abidjan, en Côte 
d'Ivoire, en mars prochain afin de faire valoir la candidature de Sherbrooke.   

On a profité de l'occasion pour procéder au lancement du site internet de la candidature 
sherbrookoise. Les citoyens sont invités à y appuyer Sherbrooke.  

Le choix de l'hôte des Jeux sera connu en novembre 2016 à Madagascar lors du XVe Sommet de 
la Francophonie.   
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« Difficile de manquer notre coup » - Jean Charest, président d’honneur du 
comité de candidature (http://www.estrieplus.com) 

 http://www.estrieplus.com/contenu-jeux_francophonie_sherbrooke_comite-1355-37977.html 

 Le 21 novembre 2015 
 

 
L'ex-premier ministre du Québec, Jean Charest, sera accompagné de 13 autres personnalités pour 

vendre la Ville de Sherbrooke au Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF) et aux 

membres de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) pour l'obtention des Jeux de 2021.  

À l'occasion d'un point de 

presse vendredi, la composition 

du comité de candidature pour 

l'accueil des Jeux de la 

Francophonie a été dévoilée en 

présence de la ministre des 

Relations internationales et de 

la Francophonie, Christine St-

Pierre. 

Aussi ex-député de Sherbrooke, 

M. Charest sera le président 

d'honneur du comité, coprésidé 

par Mme St-Pierre et le maire 

de Sherbrooke, Bernard Sévigny. 

Les ministres François Blais, Hélène David et Pierre Paradis, le député de Sherbrooke, Luc Fortin, le 

principal et vice-chancelier de l'Université Bishop's, Michael Goldbloom, la rectrice de l'Université de 

http://www.estrieplus.com/contenu-jeux_francophonie_sherbrooke_comite-1355-37977.html
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Sherbrooke, Luce Samoisette, la directrice générale du Cégep de Sherbrooke, Marie-France Bélanger, le 

directeur général de la Commission scolaire de la Région-de-Sherbrooke, André Lamarche et le 

conseiller municipal Bruno Vachon font également partie du comité de candidature. 

Celui-ci pourra également compter sur deux porte-paroles pour ses volets sportifs et culturels. 

Nicolas Gill & Garou en renfort 

Pour le porte-parole du volet sportif des Jeux, Nicolas Gill, sa toute première compétition dans les 

ligues majeures fut les premiers Jeux de la Francophonie, en 1989. Il en garde deux médailles et des 

souvenirs impérissables. 

« C'est un honneur pour moi de 

travailler avec des gens de cette 

envergure pour amener les Jeux 

de la francophonie à 

Sherbrooke. Ça a été une 

expérience extraordinaire et 

j'en garde des souvenirs 

impérissables, affirme M. Gill. 

Un moment clé de ma carrière 

sportive a certainement été les 

Jeux de 2001, alors que le judo 

avait lieu à Gatineau. Après 

avoir remporté l'argent aux Jeux 

olympiques de Sidney, j'ai pensé 

à la retraite jusqu'à ce que les Jeux de la Francophonie m'appellent. C'est ce qui m'a ramené à la 

compétition. » 

Plus que la compétition et les médailles, les Jeux de 2001 avaient cette rare caractéristique d'être au 

Canada.  

« C'est rare pour les athlètes de pouvoir compétitionner devant ses parents et amis, on fait plus 

souvent le tour du monde. Pouvoir le faire à la maison est une opportunité unique et inoubliable. Le 

souhait que j'ai, c'est de pouvoir être à Sherbrooke pour encourager ou entraîner mes athlètes, ici, à la 

maison. » 

Le chanteur sherbrookois Garou assurera le rôle de porte-parole du volet culturel. 

 

Un comité voué au succès 

« Je suis extrêmement touché que ces gens aient accepté, avec beaucoup de plaisir je pense, d'associer 

leur nom avec cette démarche pour l'obtention des Jeux de la Francophonie et de mettre à profit leur 

expérience et leur expertise pour accroître nos chances, soutient le maire de Sherbrooke, Bernard 

Sévigny. M. le premier ministre a assisté à la naissance des Jeux, en 1989. C'est une marque de 

générosité bien sentie de sa part, lui qui a été premier ministre mais aussi député de Sherbrooke 

pendant 28 ans. Il a accepté le rôle avec beaucoup d'enthousiasme et sans hésitation. Sherbrooke ne 

pouvait espérer de meilleurs représentants pour mener à bien cette mission. » 
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Mme St-Pierre a quant à elle 

qualifié Jean Charest de véritable 

Terminator, convaincue qu'il 

saura convaincre tous ceux qu'il 

rencontrera que Sherbrooke est 

la meilleure option pour les Jeux 

de 2021. 

 

« On se dit que nous avons un 

Terminator, un grand batailleur, 

qui aime discuter avec les gens et 

les convaincre. Je suis convaincue 

que vous allez prendre ce dossier 

et dire aux gens, les yeux dans les 

yeux qu'ils n'ont pas le choix de 

donner ces Jeux à Sherbrooke. » 

 

Garou, la voix de Sherbrooke (http://www.francsjeux.com) 
 http://www.francsjeux.com/breves/2015/11/23/garou-la-voix-de-sherbrooke/23494 

 Le 23 novembre 2015 

La candidature de Sherbrooke pour les Jeux de la Francophonie en 2021 ne lésine pas sur les moyens. 
Après avoir annoncé que son président d’honneur serait Jean Charest, l’ancien Premier ministre du 
Québec, l’équipe canadienne a sorti deux autres noms de son chapeau: le chanteur Garou et le judoka 
Nicolas Gill. « J’ai accepté avec joie de joindre ce comité, car étant né et ayant grandi à Sherbrooke, je 
sais que cette ville a l’ouverture, le dynamisme et la capacité de mobilisation qu’il faut pour organiser 
cet événement d’envergure », a souligné Garou, qui aura un rôle de parole. Sherbrooke est en 
concurrence avec la Guadeloupe et le Nouveau-Brunswick (Dieppe/Moncton). 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.francsjeux.com/breves/2015/11/23/garou-la-voix-de-sherbrooke/23494
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Sherbrooke 2021 : Donnez votre appui ! (http://www.lentrenous.ca) 
 www.lentrenous.ca/2015/11/25/sherbrooke-2021-donnez-votre-appui/ 

 Le 25 novembre 2015 
 

 
 
 

 
Vous le savez sans doute, Sherbrooke est la ville québécoise dont la candidature a été retenue pour la 
tenue des IXes Jeux de la Francophonie, en 2021. 

Mettant à l’honneur huit compétitions sportives, autant de concours culturels ainsi que des activités de 
développement, les Jeux de la Francophonie seront l’occasion pour Sherbrooke de déployer son 
expertise, sa passion et ses talents dans la tenue de grands événements nationaux et internationaux. 

Donnez votre appui en vous rendant à sherbrooke2021.com  
en remplissant le formulaire qui s’y trouve.  

C’est l’ex-premier ministre du Québec qui agit à titre de président d’honneur de cette campagne tandis 
que le chanteur Garou et le judoka Nicolas Gill en seront les porte-parole, le premier du volet culturel 
et le second du volet sportif. 

Le 1ermars se déroulera la prochaine étape de ce processus, alors que Sherbrooke ira présenter 
officiellement sa candidature à Abidjan, en Côte d’Ivoire, lors de la réunion du Conseil d’Orientation du 
Comité international des Jeux de la Francophonie. 

Soyez nombreux à appuyer la candidature de votre ville! 

http://www.lentrenous.ca/2015/11/25/sherbrooke-2021-donnez-votre-appui/
http://sherbrooke2021.com/
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Parenthèse française: franco-actus d’à travers le monde 
(http://www.larotonde.ca) 

 http://www.larotonde.ca/parenthese-francaise-franco-actus-da-travers-le-monde-5/ 

 Le 30 novembre 2015 

FRANCE — COP21 : Des milliers de chaussures à la place d’une marche pour le climat — Dimanche 

matin, des milliers de chaussures ont recouvert la place de la République à Paris, d’où devait partir la 

marche pour le climat, annulée à cause de l’État d’urgence. Parmi les chaussures d’anonymes se sont 

glissées les espadrilles du secrétaire général de l’ONU Ban Ki-moon, ou encore les bottines de l’actrice 

Marion Cotillard. 

MALI — Attaque à l’arme lourde contre un camp de l’ONU à Kidal — Deux Casques bleus guinéens et 

un civil ont perdu la vie dans une attaque à la roquette samedi 28 novembre, au nord du Mali. Le 

groupe jihadiste Ansar Dine a depuis revendiqué l’attaque. 

MANITOBA — Un projet de loi pour redéfinir la francophonie canadienne — Grâce à un projet de loi 

déposé mardi 24 novembre, le premier ministre Greg Selinger entend rendre la définition de franco-

phonie plus inclusive. Elle regrouperait « les personnes de langue maternelle française et les personnes 

qui possèdent une affinité spéciale avec le français et s’en servent couramment dans la vie quotidienne 

même s’il ne s’agit pas de leur langue maternelle ». 

FRANCE — Le Pays des droits de l’homme envisage de les enfreindre — Suite à la prolongation de 

l’état d’urgence en France, le gouvernement a annoncé le 24 novembre, au Conseil européen, qu’il 

allait « déroger à la convention européenne des droits de l’homme (CEDH) ».  Un article dans la conven-

tion permet les dérogations « en cas d’état d’urgence ». 

BURKINA FASO — Un double scrutin pour mettre fin à la transition — Voilà plus d’un an déjà que l’an-

cien président burkinabè Blaise Compaoré a été chassé du pouvoir. Pour mettre fin à l’instabilité poli-

tique qui mine le pays, 5,5 millions de citoyens sont appelés aux urnes dimanche 29 afin d’élire leurs 

députés et leur président, parmi quatorze candidats. 

QUÉBEC – Sherbrooke veut accueillir les Jeux de la Francophonie de 2021 — Vendredi 27, le comité de 

candidature de la ville pour ces Jeux a été dévoilé. L’ex-premier ministre Jean Charest, le chanteur 

Garou et le judoka Nicolas Gill comptent parmi les membres. 
 

http://www.larotonde.ca/parenthese-francaise-franco-actus-da-travers-le-monde-5/
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I.1 Articles sur la mission d’évaluation des candidatures des trois Etats et gouvernements du 1er au 16 

novembre 2015 

 

Jeux de la francophonie en 2021 : Moncton et Dieppe poursuivent leur 
opération séduction (http://ici.radio-canada.ca) 

 http://ici.radio-canada.ca/regions/atlantique/2015/11/03/023-jeux-francophonie-visite-comite-international-
moncton-dieppe.shtml 

 Le 3 novembre 2015 
 

 
Les membres du Comité international des Jeux de la francophonie rencontrent les organisateurs 
locaux.  Photo :  ICI Radio-Canada 
 

Les membres du Comité international des Jeux de la francophonie sont arrivés au Nouveau-Brunswick 
mardi matin pour évaluer les infrastructures de Moncton et Dieppe, l'une des trois candidatures en 
compétition pour obtenir les Jeux en 2021.  

L'événement amènerait 3000 sportifs et artistes dans la province, ce qui représente des retombées 
économiques d'environ 25 millions de dollars.  

Jusqu'à maintenant, le gouvernement du Nouveau-Brunswick a dépensé 20 000 $ dans la préparation 
de sa candidature. D'ici mars, la province envisage de dépenser environ 100 000 $ pour payer les 
déplacements qui permettront d'offrir diverses présentations dans le processus d'appel d'offres.  

C'est avec beaucoup d'enthousiasme que le directeur du Comité international des Jeux de la 
Francophonie a été accueilli au Théâtre Capitol.  

« L'ancien secrétaire général Abdou Diouf a dit "l 'Acadie tire la francophonie vers le haut" et bien nous 
demandons ce formidable projet en promettant qu'on en fera un événement mémorable », a lancé le 

http://ici.radio-canada.ca/regions/atlantique/2015/11/03/023-jeux-francophonie-visite-comite-international-moncton-dieppe.shtml
http://ici.radio-canada.ca/regions/atlantique/2015/11/03/023-jeux-francophonie-visite-comite-international-moncton-dieppe.shtml
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président de la Société nationale de l'Acadie, René Cormier.  

Au cours des quatre prochains jours, le comité évaluera les sites sportifs des deux villes, comme le 
stade de l'université. Le comité va aussi rencontrer la communauté et les dirigeants de la Franco-fête 
en Acadie. Les Jeux sont un mélange d'activités sportives et culturelles.  

« On va avoir des sessions de travail, revoir notre proposition de candidature, répondre à l'ensemble de 
leurs questions, on va aussi visiter les nombreux sites et infrastructures de la région où on propose de 
tenir les événements culturels et sportifs », explique Éric Mathieu Doucet du comité de candidature.  

Pas besoin d'infrastructures supplémentaires  

« Nous sommes très choyés à Moncton et Dieppe, car nous avons des infrastructures de premier plan. 
En plus des infrastructures, nous avons énormément de gens qui ont travaillé dans l'organisation 
d'événements internationaux », explique Éric Mathieu Doucet.  

Par exemple, le Sommet de la Francophonie a eu lieu à Moncton en 1999. En 2010, la Ville a encore une 
fois prouvé sa capacité d'accueil en recevant les Championnats mondiaux d'athlétisme junior sur le 
gazon de son nouveau stade.  

Puis en 2014 et 2015, l'enceinte universitaire a accueilli des matchs de deux coupes du monde de 
soccer féminin de la FIFA.  

La compétition est tout de même féroce pour accueillir les Jeux de la francophonie de 2021. La Ville de 
Sherbrooke au Québec et la Guadeloupe, un territoire français dans les Caraïbes, tentent aussi de 
charmer le comité.  

La prochaine étape est une audition en Côte d'Ivoire, en mars prochain. La région hôte sera annoncée à 
l'automne 2016.  

D'après un reportage de Fanny Samson  
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Jeux de la Francophonie: opération charme pour Dieppe et Moncton 
(http://www.acadienouvelle.com) 

 http://www.acadienouvelle.com/actualites/2015/11/03/jeux-de-la-francophonie-operation-charme-pour-dieppe-et-
moncton/ 

 Le 3 novembre 2015 
 

 

Le logo de l’événement a été dévoilé mardi matin. Ernest Thibodeau, Georges LeBlanc, Francine Landry, René Cormier, 
président de la SNA et Éric Mathieu Doucet étaient présents. – Acadie Nouvelle: Simon Delattre 

Les juges de l’Organisation internationale de la Francophonie (OIF) sont actuellement en visite à 
Moncton et à Dieppe pour évaluer la candidature des deux villes qui souhaitent accueillir 
conjointement les Jeux de la Francophonie en 2021. 

Le processus de sélection de la région hôtesse des Jeux de la Francophonie 2021 progresse. Cette 
semaine, cinq experts de l’OIF sont en tournée dans le Grand Moncton. 

Par la suite, ils se rendront chez les deux autres concurrents: Sherbrooke au Québec et la Guadeloupe 
dans les Antilles. Pendant quatre jours, le comité d’évaluation découvrira les installations, rencontrera 
les organisateurs potentiels de Dieppe et Moncton ainsi que les organismes partenaires. 

«On va revoir avec eux notre proposition de candidature. On veut pouvoir répondre du mieux que l’on 
peut aux questions», précise Éric Mathieu Doucet, porte-parole du comité de candidature. Il est 
convaincu que la province a ses chances. «Je crois que l’on a une candidature très solide.» 

Si le Nouveau-Brunswick est choisi, plus de 3000 jeunes athlètes et artistes de 63 différents États 
francophones déferleront dans la région pour des épreuves sportives et culturelles. Selon la ministre de 
la Francophonie, Francine Landry, les retombées économiques sont estimées à 25 millions $. 

http://www.acadienouvelle.com/actualites/2015/11/03/jeux-de-la-francophonie-operation-charme-pour-dieppe-et-moncton/
http://www.acadienouvelle.com/actualites/2015/11/03/jeux-de-la-francophonie-operation-charme-pour-dieppe-et-moncton/
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L’heure est donc à la séduction. 

Le maire de Moncton, George LeBlanc, estime que la métropole a tous les atouts en main. «Nous avons 
démontré à plusieurs reprises que nous avons les infrastructures, les bénévoles, le soutien de la 
communauté d’affaires, l’expérience et l’attitude positive qui assurent un succès garanti.» 

Pour Ernest Thibodeau, maire suppléant de Dieppe, la cité acadienne est prête à jouer son rôle. «En 
tant que ville francophone, Dieppe se perçoit comme ayant une responsabilité pour promouvoir la 
francophonie, dit-il. Notre population est composée de jeunes familles. Il ne sera pas difficile de 
recruter une équipe jeune et dynamique.» 

Le dossier de candidature est déjà entre les mains des juges, mais son contenu reste confidentiel. Les 
trois candidats devront défendre leurs points forts lors des instances de la Francophonie, le 1er mars à 
Abidjan en Côte d’Ivoire, pays hôte des Jeux de 2017. La décision finale sera annoncée en octobre 2016 
lors du Sommet de la Francophonie de Madagascar. 

Éric Mathieu Doucet croit que la mise à niveau du stade de l’Université de Moncton et la construction 
du complexe au centre-ville joueront en faveur de la métropole. Il ajoute que la région a déjà fait ses 
preuves en matière d’accueil d’événements internationaux. 

Il cite notamment le Sommet de la Francophonie en 1999, les Championnats du monde juniors 
d’athlétisme en 2010 et la Coupe du monde féminine de soccer en 2015. 

«C’est sûr que le comité aura à faire un choix, mais nous voulons lui montrer la force de notre région et 
ce que nous pouvons offrir.» 

Mahaman-Lawan Seriba, directeur du Comité international des Jeux de la Francophonie, a lancé 
quelques mots encourageants. 

«Je voudrais vous adresser nos remerciements pour l’accueil très chaleureux et vous souhaiter bonne 
chance. Vous avez un excellent dossier et une grosse mobilisation.» 

La tenue des Jeux de la Francophonie ne devrait pas nécessiter d’investissement supplémentaire dans 
les infrastructures. Les coûts d’organisation pourraient atteindre 15 millions $. La ministre Francine 
Landry assure que le gouvernement fédéral apportera son soutien financier et que plusieurs 
partenaires privés sont déjà connus. 

M. Doucet ne pense pas que la candidature de deux finalistes canadiens puisse défavoriser le Grand 
Moncton. «Je ne crois pas que ça va nuire à l’un ou l’autre. Chacun devra démontrer la meilleure 
candidature et sortir ses meilleurs atouts.» 

Les Jeux de la Francophonie ont lieu tous les quatre ans, l’année suivant les Jeux olympiques d’été. En 
plus des compétitions sportives, l’événement comprend plusieurs concours de nature culturelle et 
artistique, dont la littérature, la photographie, l’art de rue ou l’improvisation.  
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Visite du comité d’évaluation des candidatures des Jeux de la Francophonie 
de 2021 (http://www2.gnb.ca) 

 http://www2.gnb.ca/content/gnb/fr/nouvelles/communique.2015.11.1049.html 

 Le 3 novembre 2015 

MONCTON (GNB) – Un groupe de cinq experts désignés par l’Organisation internationale de la 
Francophonie séjourne dans la région de Moncton et de Dieppe, cette semaine, afin d’évaluer la 
candidature du Nouveau-Brunswick pour la tenue des Jeux de la Francophonie de 2021. 

La Commission d’évaluation technique passera la semaine à visiter les sites proposés pour les épreuves 
sportives et culturelles, ainsi que les installations ciblées pour l’hébergement et d’autres volets de 
l’événement. 

Elle aura plusieurs rencontres avec les membres du comité de candidature ainsi que des représentants 
du gouvernement provincial et des deux municipalités où se dérouleraient les jeux. 

« Je suis convaincue que la province et la région sauront démontrer que nous avons la meilleure 
candidature pour accueillir les Jeux de la Francophonie de 2021 », a déclaré la ministre de l’Éducation 
postsecondaire, de la Formation et du Travail, Francine Landry, qui est également ministre responsable 
de la Francophonie. 

La commission est dirigée par le directeur du Comité international des Jeux de la Francophonie, 
Mahaman-Lawan Seriba. Les quatre autres membres sont : 

 Youssouf Fall (expert institutionnel), secrétaire général honoraire de la Conférence des 
ministres de la jeunesse et des sports, originaire de Mauritanie; 

 René Hamite (expert en sport), ancien président du Conseil d’orientation du Comité 
international des Jeux de la Francophonie, originaire de Belgique; 

 Caroline Hatem (experte en culture), membre du jury culturel aux jeux de Nice en 2013 et 
lauréate des jeux de Beyrouth en 2009, originaire du Liban; 

 Ahmed El-Kasmi (expert financier), commissaire aux comptes du Comité international des Jeux 
de la Francophonie lors des jeux de 2009 et de 2013, originaire du Maroc. 

Les municipalités de Dieppe et de Moncton seront les villes hôtesses si la candidature du Nouveau-
Brunswick est retenue. 

« La beauté des Jeux de la Francophonie est qu’ils permettent de faire connaître l’originalité et la 
richesse des différentes cultures francophones », a affirmé le maire de Dieppe, Yvon Lapierre. 
« Accueillir les Jeux de la Francophonie en 2021 démontrerait à nos jeunes que le français est bien 
vivant et qu’il occupe une place de choix dans nos vies. » 

« La Ville de Moncton est très heureuse d’accueillir les membres de la Commission d’évaluation 
technique des Jeux de la Francophonie et de leur présenter nos meilleurs atouts », a indiqué le maire 
de Moncton, George LeBlanc. « Notre expérience étendue en tant que ville hôtesse d’événements 
internationaux va illustrer davantage notre capacité à réaliser ces jeux dans notre région. » 

Le Nouveau-Brunswick a accueilli le Sommet de la Francophonie à Moncton en 1999. 

http://www2.gnb.ca/content/gnb/fr/nouvelles/communique.2015.11.1049.html
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« Le Nouveau-Brunswick est un partenaire engagé dans la Francophonie, et cette institution 
internationale est très importante pour la province et la communauté acadienne, a dit Mme Landry. 
L’obtention des jeux de 2021 ne ferait que renforcer ces liens qui nous unissent. » 

Le comité de candidature est à l’œuvre depuis des mois afin de mettre de l’avant le dossier du 
Nouveau-Brunswick et de solliciter l’appui communautaire à Moncton et à Dieppe. 

« Nous sommes heureux d’accueillir les membres de la Commission d’évaluation technique », a déclaré 
Éric Mathieu Doucet, membre du comité de candidature. « Nous avons hâte de leur permettre de 
découvrir notre région et de leur présenter notre candidature exceptionnelle. » 

La commission se rendra ensuite sur les lieux des deux autres candidats pour la tenue des jeux de 2021, 
soit à Sherbrooke, au Québec, et en Guadeloupe, pour la France. 

Le nom du gouvernement retenu pour accueillir les jeux de 2021 sera dévoilé lors du Sommet de la 
Francophonie de Madagascar, à l’automne 2016. 
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Délégation de la Fédération des Jeux de la francophonie en visite 
(http://www.myvirtualpaper.com) 

 Le Sherbrooke Express 

 http://www.myvirtualpaper.com/doc/hebdo_le-journal-de-sherbrooke/jk_20151104/2015110401/3.html#2 

 Le 4 novembre 2015 
 

 
 

 

http://www.myvirtualpaper.com/doc/hebdo_le-journal-de-sherbrooke/jk_20151104/2015110401/3.html#2
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Jeux de la Francophonie: Sherbrooke en mode séduction (http://ici.radio-
canada.ca) 

 http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/05/006-jeux-francophonie-candidature-sherbrooke-delegation-
visite.shtml 

 Le 5 novembre 2015 
 

 

Dans les prochains jours, la ville de Sherbrooke tentera de séduire les membres du comité international 
des Jeux de la Francophonie pour obtenir la présentation des compétitions en 2021.  

Les membres de la délégation arriveront vendredi soir et visiteront les différents sites de compétition 
samedi et dimanche. La candidature de Sherbrooke a déjà reçu l'aval du gouvernement du Québec et 
de la ministre des Relations internationales et de la Francophonie, Christine Saint-Pierre qui a promis 
de mettre tout mettre en oeuvre afin qu'elle remporte la compétition. Les villes de Moncton/Dieppe et 
de la Guadeloupe tentent aussi d'obtenir la présentation de ces Jeux.  

« On est très enthousiastes par rapport à notre candidature. On est là pour faire la démonstration au 
comité, qui arrive dans quelques heures, que nous sommes vraiment bien placés, que nous avons tout 
ce qu'il faut et que nous allons offrir des Jeux exceptionnels. » — Christine Saint-Pierre, ministre des 
Relations internationales et de la Francophonie  

Fébrilité à Sherbrooke  

Le président d'Excellence sportive et porte-parole de la candidature de Sherbrooke, Bruno Vachon, 
admet qu'il y a une certaine nervosité à quelques heures de l'arrivée de la délégation, mais se dit 
toujours sûr d'obtenir les compétitions. « C'est un beau projet [...]. En fin de semaine, on va tenter de 
les séduire c'est certain, mais tout est structuré, il y aura des questions [auxquelles] on doit 
répondre », a-t-il mentionné.  

Moncton et Dieppe ont déjà accueilli les membres de la délégation des Jeux de la Francophonie mardi. 

http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/05/006-jeux-francophonie-candidature-sherbrooke-delegation-visite.shtml
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/05/006-jeux-francophonie-candidature-sherbrooke-delegation-visite.shtml
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/08/08/002-sherbrooke-jeux-de-la-francophonie-2021.shtml
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C'est donc le début d'une rivalité tout amicale avec Sherbrooke, alors que les cinq membres du comité 
international tenteront de déterminer laquelle des villes en lice offrent les infrastructures les plus 
propices à recevoir les compétitions.  

Grand rassemblement lundi  

Le comité de candidature invite la population sherbrookoise à une mobilisation citoyenne sur la rue 
Wellington Nord, devant l'hôtel de ville, lundi prochain, dès 16 h. DJ Huggies, le nouveau groupe Lily 
K.O et le Drumline de l'Université de Sherbrooke seront de la partie. Les clubs sportifs de Sherbrooke et 
les bénévoles qui avaient oeuvré aux Jeux du Canada en 2013 sont invités à afficher leurs couleurs. 
« On invite les gens à venir en grand nombre. On espère avoir le plus de gens possible. Ce sera une 
belle activité. On attend plusieurs centaines de personnes », explique Bruno Vachon.   

Les membres du comité de candidature souhaitent en mettre plein la vue. « On veut, lorsque le comité 
de sélection sortira de l'hôtel de ville, que les gens démontrent leur appui et qu'ils souhaitent que les 
Jeux aient lieu à Sherbrooke. On veut montrer que Sherbrooke est une ville accueillante et que les 
citoyens sont déjà embarqués dans l'aventure », ajoute-t-il.  

Prochaine étape   

En mars prochain, ce sera au tour du comité de candidature de se rendre à Abidjan, en Côte d'Ivoire, en 
Afrique. « On ira y faire une présentation de notre candidature au comité de sélection en mars 
prochain. Ce sera la troisième étape de cinq », explique M. Vachon.  

Le multiculturalisme sera aussi un facteur déterminant dans le processus de sélection. La décision 
devrait se prendre en 2016.  
 

9 novembre MOBILISATION Jeux de la Francophonie 
(http://blogue.ccsherbrooke.com) 

 http://blogue.ccsherbrooke.com/9-novembre-mobilisation-jeux-de-la-francophonie/ 

 Le 5 novembre 2015 
 

Montrons au Comité international des Jeux de la Francophonie que Sherbrooke est une ville 
dynamique et qu’elle sera fière d’accueillir les Jeux de la Francophonie 2021. 

On compte sur vous! 

 

Jeux de la Francophonie 2021 : lieu de tous les possibles 

http://blogue.ccsherbrooke.com/9-novembre-mobilisation-jeux-de-la-francophonie/
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 Le comité de candidature des Jeux de la Francophonie 2021 vous invite à une mobilisation citoyenne 
sur la rue Wellington Nord, devant l’hôtel de ville, à l’occasion du passage du Comité international des 
Jeux de la Francophonie (CIJF) à Sherbrooke, ce lundi 9 novembre 2015, dès 16 h. 

Animation musicale avec DJ Huggies, l’un des meilleurs de sa profession! 

Spectacle de la nouvelle sensation musicale au Québec avec la formation sherbrookoise Lily K.O et son 
ambiance folk, jazz et urbaine! 

La Drumline de l’Université de Sherbrooke (groupe de percussions) accompagnera la délégation des 
experts internationaux de l’hôtel de ville jusqu’à la scène située au cœur de l’activité de mobilisation. 

Vous faites partie d’un club sportif… AFFICHEZ VOS COULEURS! 

Vous étiez parmi les nombreux bénévoles des Jeux d’été du Canada Sherbrooke 2013… AFFICHEZ VOS 
COULEURS! 

APPORTEZ VOS DRAPEAUX AUX COULEURS DES PAYS DE LA FRANCOPHONIE! 

Le comité de sélection des Jeux de la Francophonie arrive 
(http://www.lapresse.ca) 

 http://www.lapresse.ca/la-tribune/sports/201511/06/01-4918041-le-comite-de-selection-des-jeux-de-la-
francophonie-arrive.php 

 Le 6 novembre 2015 
 

 

http://www.lapresse.ca/la-tribune/sports/201511/06/01-4918041-le-comite-de-selection-des-jeux-de-la-francophonie-arrive.php
http://www.lapresse.ca/la-tribune/sports/201511/06/01-4918041-le-comite-de-selection-des-jeux-de-la-francophonie-arrive.php
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La visite des installations du campus de l'Université de Sherbrooke font partie du programme de la 
délégation. 

Archives La Tribune, Frédéric Côté 

(SHERBROOKE) Après Moncton, c'est au tour de Sherbrooke de recevoir la délégation formant le comité 
de sélection des Jeux de la Francophonie. 

Les cinq experts arrivent vendredi dans la région. Plusieurs visites et événements sont au programme 
jusqu'à lundi. Ceux-ci doivent s'assurer que Sherbrooke est en mesure de respecter le plan qu'elle a 
présenté dans le but d'obtenir les compétitions et activités entourant l'événement sportif et culturel. 

De samedi à lundi, une trentaine d'intervenants enchaîneront les présentations notamment pour 
décrire les sites sportifs et culturels de la municipalité, exposer les logistiques de transport et de 
sécurité et montrer les endroits où les participants seraient hébergés. 

Rappelons que les campus de l'Université Bishop's et de l'Université de Sherbrooke seront sollicitées 
si Sherbrooke obtient les Jeux. 

On leur fera aussi voir le parc Jacques-Cartier, le palais des sports et le plateau Sylvie-Daigle. 

Cette importante visite survient quelques jours après la nomination d'une Sherbrookoise, Marie-Claude 
Bibeau, au poste de ministre responsable de la Francophonie au cabinet de Justin Trudeau. 

Lundi, la ministre des Relations internationales et de la Francophonie, Christine St-Pierre sera à 
Sherbrooke pour faire le bilan de cette visite. 

Rappelons que Sherbrooke veut obtenir les Jeux de 2021. Moncton-Dieppe au Nouveau-Brunswick et 
La Guadeloupe sont en lice. L'événement doit regrouper 3000 athlètes et artistes provenant de 57 pays 
pendant onze jours. 
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Sherbrooke accueille le comité de sélection pour les Jeux de la Francophonie 
2021 (http://www.lapresse.ca) 

 http://www.lapresse.ca/la-tribune/sherbrooke/201511/06/01-4918350-sherbrooke-accueille-le-comite-de-
selection-pour-les-jeux-de-la-francophonie-2021.php 

 Le 6 novembre 2015 
 

 

Les membres de l'Organisation internationale de la Francophonie chargés de désigner la ville hôte des 
Jeux de la Francophonie 2021 ont atterri  à Montréal, vendredi soir. Ils visiteront les installations 
sherbrookoises au cours des trois prochains jours. 

Photo fournie 

(SHERBROOKE) Quand on lui demande comment les représentants de la candidature sherbrookoise 
se sentent quelques heures avant l'arrivée du comité de sélection pour les Jeux de la Francophonie 
de 2021, le conseiller municipal et porte-parole du projet, Bruno Vachon, parle d'une fébrilité 
comparable à celle de musiciens la veille d'un concert. 

« Tout le monde a hâte, on a fait des répétitions et des répétitions, maintenant on a hâte au concert », 
dit-il. Vendredi soir, toute l'équipe en était encore à peaufiner les derniers préparatifs, car la 
représentation de trois jours s'annonce chargée et structurée. Dès samedi matin, les experts visiteront 
certaines des installations proposées pour accueillir les compétitions, notamment le parc Jacques-
Cartier. Un travail de terrain qui se poursuivra le lendemain au Palais des sports Léopold-Drolet. 

« Il y aura un paquet de choses de prévu, dont certaines qui leur feront découvrir les spécificités de 
Sherbrooke. On fera le tour des installations et on répondra à leurs questions par rapport au cahier des 
charges qu'on leur a soumis, c'est l'élément central de leur visite », explique M. Vachon. 

En tout, ce sont une trentaine d'intervenants qui se relaieront afin de décrire les installations et 
prouver que les mesures détaillées dans le plan de Sherbrooke sont réalisables, notamment en ce qui 
concerne les besoins logistiques et de transport. La visite prendra fin lundi alors que le comité de 
candidature a invité la population et les gens d'affaires à une mobilisation citoyenne dès 16 h, devant 
l'hôtel de ville de Sherbrooke. 

« On espère que la température sera de notre côté et que le plus de gens possible vont se présenter, 
souhaite M. Vachon. On veut démontrer au comité que les gens de Sherbrooke veulent les Jeux de la 
Francophonie et que notre ville est prête à les accueillir. Pour l'instant, les gens répondent présents. » 

http://www.lapresse.ca/la-tribune/sherbrooke/201511/06/01-4918350-sherbrooke-accueille-le-comite-de-selection-pour-les-jeux-de-la-francophonie-2021.php
http://www.lapresse.ca/la-tribune/sherbrooke/201511/06/01-4918350-sherbrooke-accueille-le-comite-de-selection-pour-les-jeux-de-la-francophonie-2021.php
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En début de semaine, ce sont les représentants de la candidature de Moncton-Dieppe qui sont passés 
en mode séduction devant les juges de l'Organisation internationale de la Francophonie chargés de 
désigner la ville hôte. Après Sherbrooke, le comité de sélection visitera les installations de la troisième 
et dernière candidature en lice, celle de La Guadeloupe, en France. Il s'agit de la deuxième étape d'un 
long processus puisque le comité devra ensuite présenter sa candidature en mars à Abidjan, en Côte 
d'Ivoire, où auront lieu les prochains Jeux de la Francophonie en 2017. 

En attendant, place au spectacle. 

 

Les gens d'affaires manifestent leur appui 

En une semaine, une cinquantaine de gens d'affaires ont 
répondu à l'invitation de la Chambre de commerce de 
Sherbrooke de signer une lettre d'appui à la tenue des Jeux 
de la Francophonie à Sherbrooke en 2021. 

L'invitation avait été envoyée par courriel à 950 membres de 
la Chambre de commerce et de la Jeune chambre de commerce, le 29 octobre, et implique que 
l'organisme « s'engage à contribuer à la tenue de cet événement et à prendre une part active au succès 
des Jeux de la Francophonie de 2021 ». 

Dans le même envoi, les destinataires étaient invités se présenter lundi à 17 h devant l'hôtel de ville de 
Sherbrooke pour manifester leur volonté d'accueillir les Jeux alors que le comité de candidature 
terminera une première visite officielle de trois jours à Sherbrooke. 

À la Chambre de commerce de Sherbrooke, vendredi, on n'était pas en mesure d'évaluer si beaucoup 
de gens d'affaires seront présents lundi. Tout le conseil d'administration de la CCS y sera, assure-t-on 
toutefois. 

Du côté de l'Association des gens d'affaires du centre-ville, le président Jean-François Bédard promet lui 
aussi d'être sur place. Il ne pouvait parler par contre au nom de ses membres. 

« J'ose espérer que les gens d'affaires y seront et qu'il y aura un maximum de monde, dit Jean-François 
Bédard. Ça (les Jeux) donne un bon rayonnement à la ville de Sherbrooke, on l'a vu avec les Jeux du 
Canada en 2013. Ça amène du monde et de l'argent frais. On ne peut pas être contre ça. » 

Notons enfin que la ministre des Relations internationales et de la Francophonie, Christine St-Pierre, a 
confirmé sa présence à Sherbrooke lundi. La population est également invitée à se joindre à la fête. -
 Avec Jacynthe Nadeau 
 

javascript:toggleImage('http://images.lpcdn.ca/924x615/201511/06/1084256.png','Les gens d/'affaires manifestent leur appui', 20);
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Blitz de présentations pour les Jeux de la Francophonie 2021 
(http://www.lapresse.ca) 

 http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/08/01-4918692-blitz-de-presentations-pour-les-jeux-de-la-
francophonie-2021.php 

 Le 8 novembre 2015 
 

 

Le conseiller municipal et porte-parole du projet Bruno Vachon a fait la visite des différents sites qui pourraient accueillir les 
Jeux de la francophonie avec les membres de la délégation d'experts qui est à Sherbrooke depuis vendredi. 

Imacom, Jocelyn Riendeau 

(Sherbrooke) Les cinq experts du comité de sélection des Jeux de la Francophonie 2021 vivent 
actuellement un marathon de présentations et de séduction qui culminera lundi après-midi lors de la 
mobilisation citoyenne prévue devant l'hôtel de ville. 

Arrivés au pays vendredi tard en soirée, les cinq experts, qui proviennent de partout dans la 
francophonie, ont visité au cours du week-end les différents plateaux sportifs et culturels qui seraient 
utilisés advenant l'octroi des Jeux à Sherbrooke. 

« Samedi matin, il y a eu une présentation générale et ensuite on a fait la visite des sites. Ce qu'ils 
veulent surtout, c'est valider ce qu'on a mis à l'intérieur de notre dossier de candidature, s'assurer que 
ce qu'on a présenté est conforme à la réalité sur le terrain », explique le conseiller municipal et porte-
parole du projet, Bruno Vachon. 

C'est le premier volet de cette nouvelle étape du processus d'attribution qui se termine lundi après-
midi, celle au cours de laquelle le comité de candidature s'affaire à rassurer les experts sur les capacités 
techniques de Sherbrooke. Ainsi, plusieurs sites ont été visités comme le parc Jacques-Cartier, le Palais 
des sports Léopold-Drolet ou encore le Centre de foires de Sherbrooke : des sites qui pourront accueillir 

http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/08/01-4918692-blitz-de-presentations-pour-les-jeux-de-la-francophonie-2021.php
http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/08/01-4918692-blitz-de-presentations-pour-les-jeux-de-la-francophonie-2021.php
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des compétitions sportives, artistiques ou encore les équipes logistiques. 

« Ils essaient d'être neutres. On ne sent pas d'inquiétudes, mais on ne voit pas non plus de signes qui 
pourraient nous dire que c'est certain qu'on a les Jeux. On ne connaît pas ce que les autres 
candidatures proposent, mais on sait que ce qui a été présenté jusqu'à présent par notre équipe, c'est 
bon. Il y aura des ajustements à apporter c'est certain, mais ça se passe bien », soutient M. Vachon. 

Se mobiliser pour impressionner 

Au-delà des présentations protocolaires des sites, le comité de candidature souhaite démontrer aux 
experts l'appui citoyen derrière ce genre d'événements, d'où la grande mobilisation prévue lundi dès 
16 h devant l'hôtel de ville. 

« Il faut montrer à ces gens qu'on les veut ces Jeux, que Sherbrooke est une terre d'accueil 
exceptionnelle pour ce genre d'événements et leur laisser une bonne dernière impression, indique le 
porte-parole. La capacité qu'a Sherbrooke à organiser des événements et la participation citoyenne 
sont des facteurs que nous mettons de l'avant. On a une facilité à recruter des bénévoles avec nos 
organismes sportifs, culturels et communautaires, on l'a vu avec les Jeux du Canada et dès qu'on a parlé 
des Jeux de la Francophonie, les gens se sont remobilisés. » 

Les Jeux de la Francophonie regroupent 80 États et gouvernements membres ou observateurs qui 
peuvent participer aux compétitions qui sont de nature sportive et culturelle. Ils sont tenus tous les 
quatre ans, dans l'année post-olympique, selon un principe d'alternance entre les pays du Sud et du 
Nord. C'est Abidjan, en Côte d'Ivoire, qui accueillera les Jeux de 2017 tandis que ceux de 2021 sont 
actuellement lorgnés par Sherbrooke, Moncton et La Guadeloupe, en France. 
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Étape importante vers l'accueil des Jeux de la Francophonie en 2021 au 
Québec (http://www.lelezard.com) 

 http://www.lelezard.com/communique-8624642.html 

 Le 9 novembre 2015 

SHERBROOKE, QC, le 9 nov. 2015 /CNW Telbec/ -  La ministre des Relations internationales et de la 
Francophonie, Mme Christine St-Pierre, le député de Sherbrooke et adjoint parlementaire de la ministre 
de la Culture et des Communications et ministre responsable de la Protection et de la Promotion de la 
langue française, M. Luc Fortin, le député de Saint-François, M. Guy Hardy, la députée de Richmond, 
Mme Karine Vallières, et le maire de Sherbrooke, M. Bernard Sévigny, se sont dits optimistes quant à 
l'accueil au Québec des Jeux de la Francophonie en 2021, au terme de la visite des experts du Comité 
international des Jeux de la Francophonie (CIJF), qui s'est déroulée à Sherbrooke du 6 au 9 novembre. 

« Ces derniers jours, les experts ont pu constater notre engagement indéfectible en faveur de la 
Francophonie ainsi que notre expérience en organisation d'événements d'envergure. Le Québec est 
assurément le lieu de tous les possibles pour les Jeux de la Francophonie en 2021. Nous croyons 
fermement que l'avenir de la jeunesse francophone est lié à celui de la Francophonie. Ces Jeux seront 
une occasion unique de dépassement de soi », a déclaré la ministre St-Pierre. 

« Nous serions ravis de faire de Sherbrooke le théâtre d'échanges sportifs et culturels porteurs de 
retombées, autant pour tous les États présents que pour le Québec. Nous souhaitons grandement 
accueillir les Jeux de la Francophonie de 2021 afin de pouvoir contribuer à une plus grande vitalité 
culturelle, autant ailleurs que chez nous. Multiculturelle, la ville de Sherbrooke est à l'image du monde 
et un point central nous unit, la langue française, qui fait du Québec une mosaïque culturelle et 
francophone », a souligné le député Luc Fortin. 

« En tant que députée de la grande région de Sherbrooke, je soutiens pleinement la candidature du 
Québec qui propose de tenir les Jeux à Sherbrooke. Cet événement d'envergure sera bénéfique non 
seulement pour tous les participants, mais aussi pour les citoyens que je représente dans 
l'arrondissement Rock Forest-Saint-Élie-Deauville », a ajouté la députée Karine Vallières. 

« La tenue des Jeux de la Francophonie en 2021 est une occasion de premier plan pour le Québec et la 
région de l'Estrie de démontrer son savoir-faire en ce qui a trait à la tenue d'événements hors pair. 
Avec ses deux universités, soit l'Université Bishop's et l'Université de Sherbrooke, la Ville de Sherbrooke 
peut accueillir l'ensemble des athlètes, artistes et accompagnateurs qui participeront à cet 
événement », a mentionné le député Guy Hardy. 

« La possibilité d'accueillir les Jeux de la Francophonie en 2021 représente beaucoup pour Sherbrooke. 
On sent déjà une belle fébrilité dans le milieu. Les gens sont prêts à se mobiliser et nos partenaires 
veulent contribuer. Nous sommes extrêmement fiers d'avoir eu l'occasion de répondre aux questions 
des experts et nous croyons que cet événement unique en son genre connaîtrait un immense succès à 
Sherbrooke! », a lancé le maire Bernard Sévigny. 

Le comité d'experts est formé du directeur du Comité international des Jeux de la Francophonie, 
M. Mahaman-Lawan Seriba, du secrétaire général honoraire de la Conférence des ministres de la 
jeunesse et des sports de la Francophonie, M. Youssouf Fall, de la médaillée d'argent au concours de 
littérature des Jeux de 2009 et ancienne membre du jury culturel en 2013, Mme Caroline Hatem, de 
l'ancien président du Conseil d'orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie, 

http://www.lelezard.com/communique-8624642.html
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M. René Hamaite, et du commissaire aux comptes du Comité international des Jeux de la Francophonie 
en 2009 et 2013, M. Hamed El-Kasmi. 

Pendant trois jours, les experts ont visité les sites de compétitions envisagés et ont rencontré divers 
intervenants du gouvernement du Québec, de la Ville de Sherbrooke et des instances régionales de 
l'Estrie qui ont mis de l'avant les atouts du Québec et de Sherbrooke.  

Après avoir visité Moncton-Dieppe au Nouveau-Brunswick la semaine dernière, les experts poursuivent 
maintenant leur route vers la Guadeloupe (France), dernière destination de leur mission d'évaluation 
des finalistes pour l'accueil des Jeux de la Francophonie en 2021. Les experts produiront par la suite des 
rapports pour chacune des candidatures évaluées à l'attention du conseil d'orientation du CJF qui est 
composé de représentants d'États ou de gouvernements membres de l'Organisation internationale de 
la Francophonie (OIF). 

La prochaine étape importante du processus de sélection aura lieu en mars prochain, à Abidjan en Côte 
d'Ivoire, alors que le gouvernement du Québec et la Ville de Sherbrooke auront l'occasion de faire 
valoir leur candidature devant le conseil d'orientation du CIJF.  

Le choix de l'hôte des Jeux sera connu en novembre 2016 à Madagascar lors du XVe Sommet de la 
Francophonie qui réunira les chefs d'État et de gouvernement membres de l'OIF. 

À propos des Jeux de la Francophonie 

Les Jeux de la Francophonie représentent le plus grand événement sportif et culturel de la 
Francophonie dédié à la jeunesse. Ils sont organisés tous les quatre ans, dans l'année post-olympique, 
par le CIJF et le Comité national des Jeux de la Francophonie, sous la responsabilité de l'OIF. Les Jeux de 
la Francophonie permettent la rencontre de la jeunesse de l'espace francophone dans le cadre de 
compétitions sportives et de concours culturels. Les prochains Jeux se dérouleront à Abidjan, en Côte 
d'Ivoire, du 21 au 30 juillet 2017. 

Rappelons que les Jeux ont été créés à Québec lors du IIe Sommet de la Francophonie en 1987. 

SOURCE Ministère des Relations internationales et de la Francophonie 

Paru aussi dans :  fil-information.gouv.qc.ca 

 http://www.fil-information.gouv.qc.ca/Pages/Article.aspx?idArticle=2311094289  

http://www.fil-information.gouv.qc.ca/Pages/Article.aspx?idArticle=2311094289
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Sherbrooke sort le grand jeu! (http://estrie.rougefm.ca) 
 http://estrie.rougefm.ca/info-estrie/2015/11/09/sherbrooke-sort-le-grand-jeu 

 Le 9 novembre 2015 
 

 

C'est aujourd'hui que prend fin l'opération charme de la Ville de Sherbrooke pour l'obtention des Jeux 
de la Francophonie de 2021. 

Depuis vendredi, les cinq experts du comité international de sélection ont multiplié les rencontres et les 
visites des différents plateaux sportifs et culturels. 

Le point culminant de cette tournée a lieu à 16 heures cet après-midi avec une grande mobilisation 
citoyenne devant l'Hôtel de ville. 

La population est invitée en grand nombre à se vêtir aux couleurs des clubs sportifs, des drapeaux des 
pays de la francophonie et des Jeux d'été du Canada de Sherbrooke. 

Le conseiller municipal, Bruno Vachon... 

 

Les villes de Moncton/Dieppe et de La Guadeloupe sont aussi sur les rangs pour présenter les jeux en 
2021. 

Le choix de la ville hôtesse sera connu en novembre prochain.  
 

http://estrie.rougefm.ca/info-estrie/2015/11/09/sherbrooke-sort-le-grand-jeu
http://estrie.rougefm.ca/info-estrie/2015/11/09/sherbrooke-sort-le-grand-jeu
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Jeux de la Francophonie: «Beaucoup de réconfort» (http://www.lapresse.ca) 
 http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/09/01-4919203-jeux-de-la-francophonie-beaucoup-de-

reconfort.php 

 Le 9 novembre 2015 
 

 

Le maire Bernard Sévigny a mentionné que l'idée d'accueillir les Jeux de la Francophonie provoque une 
grande fébrilité à Sherbrooke. Il prononce ici une allocution flanqué de la ministre Christine St-Pierre, 
des cinq membres du comité d'experts, et des députés Luc Fortin et Guy Hardy. 

Imacom, Frédéric Côté 

(SHERBROOKE) Les experts du Comité international des Jeux de la Francophonie ont quitté Sherbrooke 
lundi soir, laissant derrière eux des politiciens en confiance d'attirer chez eux la grande manifestation 
sportive et culturelle des Jeux de la Francophonie de 2021. Les élus municipaux et provinciaux sont 
partis avec leur petit bonheur... et quelques notes sur les points à travailler pour la troisième étape du 
processus de sélection, qui se tiendra à Abidjan en Côte d'Ivoire en mars 2016. 

Le directeur du Comité international des Jeux de la Francophonie, Seriba Mahaman-Lawan, s'est dit 
enchanté par sa visite à Sherbrooke. « Bien entendu que nous avons retrouvé ce que nous cherchions. 
Le dossier de candidature de Sherbrooke a des éléments très pertinents, très intéressants. Il a des 
infrastructures de grande qualité, des ressources humaines de grande qualité... Aujourd'hui, nous 
pensons que le travail qui doit être fait, c'est beaucoup plus pour consolider ce projet, en faire un gros 
projet de l'ensemble de l'espace francophone. Nous sommes très satisfaits de notre visite. Nous 
repartons avec beaucoup, beaucoup de réconfort sur la qualité de ce dossier de candidature. » 

Le maire Bernard Sévigny a pris bonne note des attentes du Comité 

http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/09/01-4919203-jeux-de-la-francophonie-beaucoup-de-reconfort.php
http://www.lapresse.ca/la-tribune/actualites/201511/09/01-4919203-jeux-de-la-francophonie-beaucoup-de-reconfort.php
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international. « Il faudra maintenant mettre l'accent sur le sens de la francophonie. Qu'est-ce que ça 
veut dire pour une ville comme Sherbrooke? Qu'est-ce qu'on peut faire pour devenir un phare de la 
francophonie en Amérique du Nord? Nous avons les infrastructures, ça ne cause pas de problème. »  

M. Sévigny estime que les conseils du comité seront utiles. « Ils nous ont été de bons conseils. Ils nous 
ont préparés à l'angle à donner pour notre présentation. Nous aurons une heure à Abidjan. Ils nous ont 
aiguillés. C'est comme si j'avais l'impression que le comité technique veut qu'on les obtienne les jeux. 
C'est seulement une impression. Mais ils ont répété à plusieurs reprises que le dossier est impeccable 
sur le plan technique, sur le plan des ressources, de la mobilisation, des acteurs, du partenariat avec les 
institutions. C'est dans l'intangible qu'on va aller chercher les jeux. » 

Salle intermédiaire 

Le maire pourrait-il en profiter pour pousser le projet de construction d'une salle de spectacle 
intermédiaire au centre-ville? 

« Éventuellement, ce n'est pas impossible, mais ce n'est pas dans le scénario. Nous avons tout ce qu'il 
faut en ce moment avec le Centennial, le Centre culturel, la place Nikitotek, le Granada. Sur cinq ans, il 
y a peut-être des améliorations qui peuvent être apportées. Mais le défi ce n'est pas les infrastructures. 
Elles sont impeccables. C'est vraiment le côté humain qu'il faut développer davantage et l'ouverture 
pour les autres. » 

La ministre des Relations internationales et de la Francophonie Christine St-Pierre compte pour sa part 
poursuivre les démarches diplomatiques. « Nous regarderons le réseau de diplomates, de consuls et 
d'ambassadeurs qui sont à Montréal. Comment peut-on entrer en contact avec eux pour dire que c'est 
important de nous appuyer et de voir tout ce que Sherbrooke peut faire pour ces jeux? » 

Elle retient elle aussi que Sherbrooke, comme le Québec, devra voir ce qu'il peut faire de plus. « Oui on 
sait qu'on veut rayonner davantage et que c'est important pour le Québec, mais qu'est-ce qu'on va 
offrir à la francophonie? Quand ils vont ressortir, ils vont ressortir avec quoi? Dans mon discours, j'ai 
parlé de l'espoir de la jeunesse, et c'est un thème réel en francophonie. Les jeunes Africains n'ont pas 
d'espoir, n'ont pas de travail et ces jeux-là leur donnent de l'espoir qu'ils peuvent faire des choses s'ils 
sont déterminés. »  

Mme Saint-Pierre pourra-t-elle compter sur son homologue à la Francophonie du gouvernement 
fédéral, Marie-Claude Bibeau? « À cette étape-ci, tant que la décision ne sera pas prise, le 
gouvernement fédéral a décidé d'être neutre. C'était l'attitude du gouvernement antérieur aussi. C'est 
très délicat pour eux pour le moment, mais une fois qu'on aura eu les jeux, la ministre de la 
Francophonie sera avec nous et nous épaulera. » 

Les Jeux de la Francophonie sont un événement sportif et culturel regroupant 80 États et 
gouvernements membres ou observateurs. La Ville s'est engagée à octroyer un montant de 4,25 M$ en 
biens et services et de contribuer pour 4,5 M$ en immobilisations si la présentation des jeux lui est 
accordée. Les villes en compétition avec Sherbrooke sont Moncton-Dieppe et La Guadeloupe. 
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Rassemblement pour les Jeux de la francophonie (http://www.985fm.ca) 
 http://www.985fm.ca/regional/nouvelles/rassemblement-pour-les-jeux-de-la-francophonie-745799.html 

 Le 9 novembre 2015 
 

 
 

Un grand rassemblement est prévu à Sherbrooke lundi après-midi devant l'Hôtel de Ville à l'occasion du 
passage du Comité international des Jeux de la Francophonie.  

Le maire Bernard Sévigny 
  

 
  
  
 Les citoyens sont invités à appuyer la candidature de Sherbrooke en se présentant au centre-ville dès 
16 h. 
 
Les cinq experts du comité sont arrivés vendredi et la visite des installations se déroulent bien selon le 
maire Bernard Sévigny. En audio, Bernard Sévigny.  
 
La Ville gagnante sera désignée en décembre 2016 dans le cadre du Congrès de la Francophonie à 

http://www.985fm.ca/regional/nouvelles/rassemblement-pour-les-jeux-de-la-francophonie-745799.html
http://www.985fm.ca/regional/nouvelles/rassemblement-pour-les-jeux-de-la-francophonie-745799.html
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Madagascar.  
La ministre de la Francophonie, Marie-Claude Bibeau, n'a pas à intervenir dans le processus de 
sélection puisque le dossier est piloté par le gouvernement du Québec. 
 

Étape importante vers l’accueil des Jeux de la Francophonie en 2021 au 
Québec (http://www.mrif.gouv.qc.ca) 

 http://www.mrif.gouv.qc.ca/fr/salle-de-presse/communiques/2015/2015_11_09 

 Le 9 novembre 2015 
 

Sherbrooke, le 9 novembre 2015 – La ministre des Relations internationales et de la Francophonie, Mme 
Christine St-Pierre, le député de Sherbrooke et adjoint parlementaire de la ministre de la Culture et des 
Communications et ministre responsable de la Protection et de la Promotion de la langue française, M. 
Luc Fortin, le député de Saint-François, M. Guy Hardy, la députée de Richmond, Mme Karine Vallières, et 
le maire de Sherbrooke, M. Bernard Sévigny, se sont dits optimistes quant à l’accueil au Québec des 
Jeux de la Francophonie en 2021, au terme de la visite des experts du Comité international des Jeux de 
la Francophonie (CIJF), qui s’est déroulée à Sherbrooke du 6 au 9 novembre. 

« Ces derniers jours, les experts ont pu constater notre engagement indéfectible en faveur de la 
Francophonie ainsi que notre expérience en organisation d’événements d’envergure. Le Québec est 
assurément le lieu de tous les possibles pour les Jeux de la Francophonie en 2021. Nous croyons 
fermement que l’avenir de la jeunesse francophone est lié à celui de la Francophonie. Ces Jeux seront 
une occasion unique de dépassement de soi », a déclaré la ministre St-Pierre. 

« Nous serions ravis de faire de Sherbrooke le théâtre d’échanges sportifs et culturels porteurs de 
retombées, autant pour tous les États présents que pour le Québec. Nous souhaitons grandement 
accueillir les Jeux de la Francophonie de 2021 afin de pouvoir contribuer à une plus grande vitalité 
culturelle, autant ailleurs que chez nous. Multiculturelle, la ville de Sherbrooke est à l’image du monde 
et un point central nous unit, la langue française, qui fait du Québec une mosaïque culturelle et 
francophone », a souligné le député Luc Fortin. 

« En tant que députée de la grande région de Sherbrooke, je soutiens pleinement la candidature du 
Québec qui propose de tenir les Jeux à Sherbrooke. Cet événement d’envergure sera bénéfique non 
seulement pour tous les participants, mais aussi pour les citoyens que je représente dans 
l’arrondissement Rock Forest–Saint-Élie–Deauville », a ajouté la députée Karine Vallières. 

« La tenue des Jeux de la Francophonie en 2021 est une occasion de premier plan pour le Québec et la 
région de l’Estrie de démontrer son savoir-faire en ce qui a trait à la tenue d’événements hors pair. 
Avec ses deux universités, soit l’Université Bishop’s et l’Université de Sherbrooke, la Ville de Sherbrooke 
peut accueillir l’ensemble des athlètes, artistes et accompagnateurs qui participeront à cet événement 
», a mentionné le député Guy Hardy. 

« La possibilité d’accueillir les Jeux de la Francophonie en 2021 représente beaucoup pour Sherbrooke. 
On sent déjà une belle fébrilité dans le milieu. Les gens sont prêts à se mobiliser et nos partenaires 
veulent contribuer. Nous sommes extrêmement fiers d’avoir eu l’occasion de répondre aux questions 
des experts et nous croyons que cet événement unique en son genre connaîtrait un immense succès à 

http://www.mrif.gouv.qc.ca/fr/salle-de-presse/communiques/2015/2015_11_09
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Sherbrooke! », a lancé le maire Bernard Sévigny. 

Le comité d’experts est formé du directeur du Comité international des Jeux de la Francophonie, M. 
Mahaman-Lawan Seriba, du secrétaire général honoraire de la Conférence des ministres de la jeunesse 
et des sports de la Francophonie, M. Youssouf Fall, de la médaillée d’argent au concours de littérature 
des Jeux de 2009 et ancienne membre du jury culturel en 2013, Mme Caroline Hatem, de l’ancien 
président du Conseil d’orientation du Comité international des Jeux de la Francophonie, M. René 
Hamaite, et du commissaire aux comptes du Comité international des Jeux de la Francophonie en 2009 
et 2013, M. Hamed El-Kasmi. 

Pendant trois jours, les experts ont visité les sites de compétitions envisagés et ont rencontré divers 
intervenants du gouvernement du Québec, de la Ville de Sherbrooke et des instances régionales de 
l’Estrie qui ont mis de l’avant les atouts du Québec et de Sherbrooke. 

Après avoir visité Moncton-Dieppe au Nouveau-Brunswick la semaine dernière, les experts poursuivent 
maintenant leur route vers la Guadeloupe (France), dernière destination de leur mission d’évaluation 
des finalistes pour l’accueil des Jeux de la Francophonie en 2021. Les experts produiront par la suite des 
rapports pour chacune des candidatures évaluées à l’attention du conseil d’orientation du CJF qui est 
composé de représentants d’États ou de gouvernements membres de l’Organisation internationale de 
la Francophonie (OIF). 

La prochaine étape importante du processus de sélection aura lieu en mars prochain, à Abidjan en Côte 
d’Ivoire, alors que le gouvernement du Québec et la Ville de Sherbrooke auront l’occasion de faire 
valoir leur candidature devant le conseil d’orientation du CIJF. 

Le choix de l’hôte des Jeux sera connu en novembre 2016 à Madagascar lors du XVe Sommet de la 
Francophonie qui réunira les chefs d’État et de gouvernement membres de l’OIF. 

À propos des Jeux de la Francophonie 

Les Jeux de la Francophonie représentent le plus grand événement sportif et culturel de la 
Francophonie dédié à la jeunesse. Ils sont organisés tous les quatre ans, dans l’année post-olympique, 
par le CIJF et le Comité national des Jeux de la Francophonie, sous la responsabilité de l’OIF. Les Jeux de 
la Francophonie permettent la rencontre de la jeunesse de l’espace francophone dans le cadre de 
compétitions sportives et de concours culturels. Les prochains Jeux se dérouleront à Abidjan, en Côte 
d’Ivoire, du 21 au 30 juillet 2017. 

Rappelons que les Jeux ont été créés à Québec lors du IIe Sommet de la Francophonie en 1987. 

Sources :  
François Caouette 
Attaché de presse 
Cabinet de la ministre des Relations internationales et de la Francophonie 
Téléphone : 418 649-2319 
 
Anne Simard 
Attachée politique aux communications pour  
Luc Fortin - Député de Sherbrooke 
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Téléphone : 819 434-3025 
 
Pierre Grégoire 
Attaché politique et responsable des communications pour  
Guy Hardy - Député de Saint-François 
Téléphone : 819 565-3667 
 
Julie Vinette 
Attachée politique 
Responsable des relations avec les médias 
Cabinet de la mairie, Ville de Sherbrooke 
Téléphone : 819 821-5969  

Information :  
Claudine Bertrand 
Conseillère en communication 
Ministère des Relations internationales et de la Francophonie  
Téléphone : 418 649-2400, poste 57211  

Sherbrooke scrutée à la loupe par les experts des Jeux de la Francophonie 
(http://ici.radio-canada.ca) 

 http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/002-operation-seduction-jeux-de-la-francophonie-
2021.shtml?isAutoPlay=1 

 Le 9 novembre 2015 
 

 

Jeux de la Francophonie : fin de la visite du comité à Sherbrooke 

La délégation du comité international d'organisation des Jeux de la Francophonie a terminé la visite des 
sites culturels et sportifs de Sherbrooke dimanche. Les experts doivent évaluer le potentiel de la ville 

http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/002-operation-seduction-jeux-de-la-francophonie-2021.shtml?isAutoPlay=1
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/002-operation-seduction-jeux-de-la-francophonie-2021.shtml?isAutoPlay=1
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/002-operation-seduction-jeux-de-la-francophonie-2021.shtml?isAutoPlay=1
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pour accueillir les Jeux de 2021. Lundi, diverses rencontres sont au programme, dont une mobilisation 
populaire qui aura lieu devant l'hôtel de ville de Sherbrooke en fin de journée.  

Un texte de Geneviève Proulx  

Entre autres visites, les experts se sont arrêtés au Palais des sports Léopold-Drolet. « On regarde les 
commodités, les installations et aussi au niveau des médias. On sait que c'est diffusé 
internationalement, on parle de plusieurs millions de téléspectateurs. Il faut aussi regarder au niveau 
de l'accréditation et de la sécurité. Ce sont toutes des choses qui les intéressent », explique le porte-
parole de la Ville de Sherbrooke pour les Jeux de la Francophonie, Bruno Vachon.   

 

Sherbrooke est en lice avec Moncton-Dieppe et la Guadeloupe. Pour l'entraîneur de l'équipe 
d'athlétisme du Vert et Or, Vincent Paquet, la ville a tout ce qu'il faut pour accueillir l'événement. Le 
succès des Jeux du Canada 2013 en témoigne selon lui. « Ce n'est pas une commande qui est plus 
difficile. Oui, il faut un nombre de bénévoles, mais c'est tellement bien rodé ici. »  

Des plus pour Sherbrooke  

Si Vincent Paquet espère que Sherbrooke l'emporte, il convient que la candidature de Moncton est très 
similaire. L'entraîneur croit que l'obtention de ces Jeux permettrait aux équipes sportives de 
Sherbrooke de faire valoir leurs installations et même de les améliorer.  

« On a eu beaucoup d'améliorations de nos installations pour les Jeux du Canada, mais là, ce serait à un 
deuxième niveau pour les Jeux de la Francophonie. » — Vincent Paquet, entraîneur de l'équipe 
d'athlétisme du Vert et Or  

De son côté, la Ville de Sherbrooke s'est engagée à investir 9 millions de dollars dans ses installations si 

https://twitter.com/genevieveproulx
mailto:genevieve.proulx@radio-canada.ca
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elle obtenait la présentation des compétitions.  

Rassemblement populaire  

Le marathon de visites du comité se terminera lundi par un grand rassemblement devant l'hôtel de 
ville, à 16 h. DJ Huggies, le nouveau groupe Lily K.O et le Drumline de l'Université de Sherbrooke seront 
de la partie. Les clubs sportifs de Sherbrooke et les bénévoles qui avaient oeuvré aux Jeux du Canada en 
2013 sont invités à afficher leurs couleurs. « On invite les gens à venir en grand nombre. On espère 
avoir le plus de gens possible. Ce sera une belle activité. On attend plusieurs centaines de personnes », 
explique Bruno Vachon.  

D'ailleurs, la ministre provinciale de la Francophonie, Christine St-Pierre, sera présente.   

Sherbrooke devrait savoir vers la fin de l'année 2016 si elle accueillera les compétitions. La prochaine 
étape est une audition en Côte d'Ivoire, en mars prochain.  

L'événement amènerait 3000 sportifs et artistes en Estrie.  

Jeux de la Francophonie : la ministre Christine St-Pierre est optimiste 
(http://ici.radio-canada.ca) 

 http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/004-jeux-francophonie-mobilisation-citoyenne-
sherbrooke.shtml 

 Le 9 novembre 2015 
 

 
 

Photo :  Ici Radio-Canada  

http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/004-jeux-francophonie-mobilisation-citoyenne-sherbrooke.shtml
http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/004-jeux-francophonie-mobilisation-citoyenne-sherbrooke.shtml
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Quelques citoyens de Sherbrooke se sont rassemblés devant l'hôtel de ville, lundi après-midi, à 
l'occasion de la fin de la visite du Comité international des Jeux de la Francophonie.   

De passage à Sherbrooke, la ministre des Relations internationales et de la Francophonie Christine St-
Pierre en a également profité pour rencontrer les membres de la délégation et réitérer son appui à la 
candidature sherbrookoise. « Si [Sherbrooke] accueille les Jeux, c'est toute la Francophonie qui va 
rayonner parce que Sherbrooke a tout ce qu'il faut, les infrastructures culturelles et sportives pour 
accueillir ces Jeux et d'en faire un succès extraordinaire »,a-t-elle rappelé  

« [Sherbrooke] a déjà fait la démonstration qu'elle était capable d'accueillir des jeux d'envergure, on l'a 
vu avec les Jeux du Canada. » — Christine St-Pierre, ministre des Relations internationales et de la 
Francophonie  

 
 

La délégation du comité international d'organisation des Jeux de la Francophonie a terminé la visite des 

http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/002-operation-seduction-jeux-de-la-francophonie-2021.shtml?isAutoPlay=1
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sites culturels et sportifs de Sherbrooke dimanche. Les experts poursuivront leur périple vers le 
département français de la Guadeloupe, dernière destination de leur mission d'évaluation des finalistes 
pour l'accueil des Jeux de la Francophonie de 2021. Ils produiront par la suite des rapports pour 
chacune des villes visitées.  

La prochaine étape du processus de sélection aura lieu en mars prochain à Abidjan en Côte d'Ivoire 
alors que le gouvernement du Québec et la Ville de Sherbrooke auront à nouveau l'occasion de faire 
valoir leur candidature.  

Le choix de l'hôte des Jeux sera connu en novembre 2016 à Madagascar lors du XVe Sommet de 
la Francophonie.  

Drumline, spectacle et 150 Sherbrookois pour l’obtention des Jeux de la 
Francophonie 2021 (http://www.estrieplus.com) 

 http://www.estrieplus.com/contenu-jeux_francophonie_sherbrooke_culture-1355-37867.html 

 Le 10 novembre 2015 
 

 
 

Un peu plus de 150 Sherbrookois était mobilisés lundi soir pour faire comprendre aux experts du 

Comité international des Jeux de la Francophonie (CIJF) que Sherbrooke est toute indiquée pour 

accueillir les Jeux de la Francophonie de 2021. Drumline et prestation en pleine rue du groupe Lily K.O. 

agrémentaient l'événement.  

http://ici.radio-canada.ca/regions/estrie/2015/11/09/002-operation-seduction-jeux-de-la-francophonie-2021.shtml?isAutoPlay=1
http://www.estrieplus.com/contenu-jeux_francophonie_sherbrooke_culture-1355-37867.html
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Par ce rassemblement, on 

voulait démontrer toute la 

mobilisation et la détermination 

dont la Ville est capable. La 

ministre des Relations 

internationales et de la 

Francophonie, Christine St-

Pierre, était aussi de passage à 

Sherbrooke. 

« Aujourd'hui se termine une 

étape cruciale, soit l'examen de 

la candidature du Québec au 

Jeux de la Francophonie de 2021 

par l'équipe d'experts mandatés par le Comité international des Jeux. C'est avec enthousiasme que le 

gouvernement du Québec présente cette candidature pour accueillir les Jeux », a déclaré la ministre. 

Organisés tous les quatre ans depuis 1987, les Jeux de la Francophonie accueillent 4000 jeunes qui 

s'affrontent sur deux tableaux, un sportif et l'autre, culturel. En sport se présentent les athlètes en 

athlétisme, en lutte libre et lutte africaine, basketball, football, judo, tennis de table, handisport : 

athlétisme et cyclisme sur route.  

Dans le volet culturel, des artistes de la chanson, du conte, danse de création, littérature, photographie, 

arts plastiques et visuels et arts de la rue mesureront leurs meilleurs talents. Dans tous les cas, la 

langue française est l'honneur. 

En point de presse lundi à l'hôtel 

de ville de Sherbrooke, Christine 

St-Pierre affirme que les Jeux de 

2021 constitueraient une belle 

continuité de l'engagement du 

Québec.  

« La francophonie est au cœur de 

l'engagement international du 

Québec, et ce, depuis les tous 

débuts. Nous sommes 

enthousiasmes de présenter cette 

candidature aussi parce que les 

Jeux sont nés au deuxième 

Sommet de la Francophonie qui se tenait à Québec, en 1987, et parce que le Québec serait fier pour les 

accueillir pour la première fois. Nous avons accueilli deux Sommets en plus du premier Forum mondial 

de la langue française. » 



109 
 

 

La ministre a par ailleurs souligné les réussites de la Ville en matière d'organisation et de tenue 

d'événements d'envergure. 

« Sherbrooke est forte d'une 

solide expérience dans 

l'organisation d'évènements 

sportifs d'envergure, soulignait 

Mme St-Pierre. Elle a fait la 

preuve qu'elle possède les 

sites et les infrastructures 

sportives et culturelles qui 

répondent aux normes du 

comité international. » 

Le maire de Sherbrooke, 

Bernard Sévigny, a tenu a 

rappeler que c'est une décision 

unanime du conseil municipal d'accepter que le Québec présente la candidature de la Ville. 

« La Ville a de quoi être fière de sa candidature et pour nous, c'est une belle reconnaissance de notre 

savoir-faire collectif et du résultat des succès que nous avons obtenus. » 

Les villes de Moncton/Dieppe, au Nouveau-Brunswick et de la Guadeloupe, en France, sont également 

en lice pour l'obtention des Jeux de la Francophonie 2021. La décision du Comité international sera 

dévoilée en novembre 2016. 
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Guadeloupe. La région accueille une délégation d’experts de l’Organisation 
Internationale de la Francophonie (http://www.caraibcreolenews.com) 

 http://www.caraibcreolenews.com/index.php/service-presse/item/3919-guadeloupe-la-region-accueille-une-
delegation-d-experts-de-l-organisation-internationale-de-la-francophonie 

 Le 16 novembre 2015 
 

 

Basse-Terre, Capitale. Lundi 16 novembre 2015. CCN. Dans le cadre de la candidature de la France 
portée par la Guadeloupe pour l’organisation des IX Jeux de la Francophonie 2021, la région 
Guadeloupe est heureuse de recevoir les 5 experts de l’Organisation Internationale (OIF), arrivée le 10 
novembre, et en déplacement sur le territoire jusqu’au 16 novembre. 

En effet, à l’issue de l’appel à candidature lancé par le Comité International des Jeux de la Francophonie 
(CIJF) à la date du 1er février 2015, trois Etats et gouvernements ont déposé et validé leur candidature 
pour l’organisation de la IXème édition des Jeux de la Francophonie de 2021. Ces Etats et 
gouvernements sont : la France (Guadeloupe), le Canada Nouveau-Brunswich (Moncton/Dieppe) et le 
Canada Québec (Sherbrooke). 

Ainsi, après avoir visité les territoires des deux autres candidatures, les 5 experts de l’OIF sont en 
déplacements en Guadeloupe afin d’évaluer la justesse des informations et la qualité du projet. 

Durant ce séjour, plusieurs thèmes sont abordés autour d’une table ronde avec les différents 
partenaires institutionnels, notamment la gestion des transports, la sécurité, l’hébergement, etc. 

Les disciplines sportives et culturelles présentées par la Guadeloupe seront également au coeur des 
échanges : 

 Sport: l’athlétisme et handi-athlétisme, la boxe, le basket-Ball, le football, le judo, le cyclisme 
sur route, le handball et le tennis. 

 Culture : la chanson, les contes et conteurs, la littérature, la danse de création, l’art de la rue 
hip hop – graffiti, arts plastiques et visuels et la photographie. Le Gwoka sera présenté comme 
discipline culturelle de démonstration. Et enfin, la mode et la création numérique, sont 

http://www.caraibcreolenews.com/index.php/service-presse/item/3919-guadeloupe-la-region-accueille-une-delegation-d-experts-de-l-organisation-internationale-de-la-francophonie
http://www.caraibcreolenews.com/index.php/service-presse/item/3919-guadeloupe-la-region-accueille-une-delegation-d-experts-de-l-organisation-internationale-de-la-francophonie
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proposées au titre des concours de création. 

Afin de présenter leur mission, M Mahaman-Lawan Sériba, Directeur du CIJF ; M. Youssouf Fall, Expert 
consultant jeunesse et sport ; Mme Caroline Hatem Actrice, danseuse - écrivain ; M. René ́ Hamaite, 
Conseiller en sport à Liège  et M.Ahmed El-Kasmi, Conseiller et président de section - Cour des comptes 
du Royaume du Maroc, participeront à la conférence de presse du : Samedi 14 novembre 2015 à 11h30 
au Stade Municipal des Abymes. 

 Source: Emilie Marie, Chargée de Communication 
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L’Université de Moncton a accueilli la délégation du Comité international des 
Jeux de la francophonie (http://www.umoncton.ca) 

 http://www.umoncton.ca/nouvelles/info.php?id=17346#.VnPrxVKzlj8 

 Le 17 novembre 2015 
 

La photo prise à l’Université de 

Moncton dans le cadre de la visite de 

la délégation du Comité international 

des Jeux de la Francophonie nous fait 

voir, de gauche à droite, première 

rangée : James Thériault, directeur des 

relations internationales et 

Francophonie multilatérale ; Francine 

Landry, ministre responsable de la 

Francophonie ; Raymond Théberge, 

recteur et vice-chancelier ; Mahaman-

Lawan SERIBA, directeur du Comité 

international des Jeux de la 

Francophonie ; et Caroline HATEM, 

experte au volet culturel. Deuxième 

rangée : Éric Mathieu Doucet, 

Évènement Sud-Est ; Youssouf FALL, 

expert institutionnel et Secrétaire 

général honoraire de la Conférence des 

ministres de la jeunesse et des sports 

(CONFÉJES) ; Ahmed EL-KASMI, expert 

financier, Commissaire aux comptes du 

CIJF ; René HAMAITE, expert au volet 

sportif, ancien président du Conseil 

d'orientation du CIJF. 

Agrandir l'image 

 

Un groupe de cinq experts désignés par l’Organisation 
internationale de la Francophonie a séjourné récemment 
dans la région de Moncton et de Dieppe afin d’évaluer la 
candidature du Nouveau-Brunswick pour la tenue des 
Jeux de la Francophonie de 2021. Plusieurs rencontres ont 
eu lieu avec les membres du comité de candidature ainsi 
que des représentants du gouvernement provincial et des 
deux municipalités où se dérouleraient les jeux. 
 
La Commission d’évaluation technique a passé la semaine 
à visiter les sites proposés pour les épreuves sportives et 
culturelles, ainsi que les installations ciblées pour 
l’hébergement et d’autres volets de l’événement. Dans le 
cadre de cette visite, l’Université de Moncton a accueilli la 
délégation le 4 novembre.  
 
« L’Université de Moncton est très enthousiaste face à la 
tenue dans la région de cette manifestation sportive et 
culturelle d’envergure, a souligné le recteur et vice-
chancelier, Raymond Théberge. Nous possédons, à 
l’université, des infrastructures qui ont déjà servi à la 
tenue d’événements internationaux et la communauté a 
déjà fait ses preuves en matière de leadership dans 
l’organisation de tels événements. Nous avons donc mis 
tout en œuvre pour transmettre cet enthousiasme aux 
membres du comité d’évaluation. » 
 
Les Jeux de la Francophonie attireraient 3000 artistes et 
athlètes dans la province et généreraient des retombées 
économiques de 25 millions de dollars.  
 
Si la candidature du Nouveau-Brunswick est retenue, les 
municipalités de Dieppe et Moncton seraient les villes 
hôtesses. Les autres candidates pour l’obtention de la 
tenue des Jeux de la Francophonie sont la ville de 
Sherbrooke, pour le Québec, et la Guadeloupe. 

http://www.umoncton.ca/nouvelles/info.php?id=17346#.VnPrxVKzlj8
http://www.umoncton.ca/umcm-hauteresolution/17346.jpg
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GRAND INSEP : Candidature de la Guadeloupe à l'organisation des jeux de la 
francophonie en 2021 (http://www.insep.fr) 

 http://www.insep.fr/fr/actualites/grand-insep-candidature-de-la-guadeloupe-%C3%A0-lorganisation-des-jeux-de-la-
francophonie-en 

 Le 24 novembre 2015 
 

 Du 10 au 16 novembre 2015, la Guadeloupe 
a accueilli une délégation d'experts 
internationaux du Comité International des 
Jeux de la Francophonie (CIJF). Cette 
délégation, composée de cinq experts 
internationaux (Communauté Française de 
Belgique - Liban - Maroc - Mauritanie - Niger) 
sous la direction de Monsieur Mahaman-
Lawan SERIBA, directeur général du CIJF, est 
venue en Guadeloupe afin d'évaluer les 
atouts de la candidature Française à 
l'organisation des IXèmes Jeux de la 

Francophone (2021), avant le grand oral qui se tiendra à Abidjan (Cote d'Ivoire) le 01 mars 2016. 

Au cours de son séjour en Guadeloupe, la délégation du CIJF a pu s'entretenir avec le Préfet de 
Guadeloupe, le Président du Conseil Régional et leurs collaborateurs respectifs. 

Le CREPS des Antilles et de la Guyane a été l'objet d'une visite approfondie de la part des experts du 
CIJF qui ont apprécié les nouvelles capacités d'accueil (nouveaux logements d'hébergement collectif-
restauration), les installations sportives (hormis la piste d'athlétisme qui doit être refaite) et le centre 
de santé. 

Au programme de cette semaine particulièrement intense, se sont succédées des réunions de travail, la 
présentation du dossier des Jeux de la Francophonie et la visite des différents sites sportifs et culturels 
de la Guadeloupe. 

La candidature de la Guadeloupe est en concurrence avec celles du Québec et du Nouveau Brunswick. 
La décision d'attribution des Jeux de la Francophonie de 2021 sera prise officiellement en décembre 
2016 à l'occasion du Sommet des Chefs d'Etat qui se tiendra à Madagascar. 

 

http://www.insep.fr/fr/actualites/grand-insep-candidature-de-la-guadeloupe-%C3%A0-lorganisation-des-jeux-de-la-francophonie-en
http://www.insep.fr/fr/actualites/grand-insep-candidature-de-la-guadeloupe-%C3%A0-lorganisation-des-jeux-de-la-francophonie-en
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V. VIDEOS 

VI.1 Videos sur les VIIIes Jeux de la Francophonie en général 

 

Jeux de la Francophonie: nomination d’un nouveau DG après la démission de 
Zoro-Bi Balo (http://m.guillaumesoro.tv/) 

 http://m.guillaumesoro.tv/fash-info/2407-flash-info-du-12-novembre-2015-jeux-de-la-francoph 

 Le 12 novembre 2015 
 

Le président Guillaume Soro a réçu hier en audience des personnalités de hauts rangs parmi les quelles 
six ambassadeurs, après la démission du juge Epiphane zoro bi, François Yao alla est nommé à la tête 
du comité national de la francophonie en côte d'ivoire, lutte contre Ebola, des chercheurs Européens 
affirment avoir découvert une molécule géante, enfin mondial 2018 en RUSSIE, les éléphants de côte 
d'ivoire face à la sélection libérienne pour les phases éliminatoires.  

 
 

 

  

http://m.guillaumesoro.tv/fash-info/2407-flash-info-du-12-novembre-2015-jeux-de-la-francoph
http://m.guillaumesoro.tv/fash-info/2407-flash-info-du-12-novembre-2015-jeux-de-la-francoph
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VI. CONTACT 
 

Direction du Comité International des Jeux de la Francophonie 

Organisation Internationale de la Francophonie 

19-21 avenue Bosquet 

75007 Paris 

Tel: +33 (0)1 44 37 32 04 

Fax : +33(0)1 44 37 32 54  

cijf@francophonie.org 

mailto:cijf@francophonie.org

